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7Су РЕСПУБЛИКА:  
1® Д ЕН Ь ЗА ДНЕМ

ф  Сельские труженики Касп- 
ского района, одного из ос
новных поставщиков сахарной 
свеклы в республике, завер
шили сев этой сельскохозяйст
венной культуры. Наперекор 
сложностям, вызванным небла
гоприятными погодными усло
виями, кампания проведена на 
высоком а г р о т ехническом 
уровне.

Свекловоды, став на удар
ную вахту в честь 70-летия 
Великого Октября, обязались 
сдать государству до шести 
тысян тонн сахарной свеклы — 
на $00 тонн больше заплани
рованного.

ф  Завершают весенние ра
боты на плантациях многие са
доводы Горийского района.
 ̂ Готовясь достойно встретить 
70-летие Великого Октября, 
плодоводы района решили со

брать и продать государству 
в юбилейном году более 100 
тысяч тонн высококачествен
ных фруктов, а это — почти 
четверть всего республикан
ского плана.

ф Выгодной для тружени
ков Кизыл-Аджлойского сов
хоза Марнеульского района 
обернулась забота о земле. 
Семидесятигектарный массив 
ранее неиспользовавшейся бо
гарной земли они очистили 
от камней и кустарников, тща
тельно удобрили, подвели ка
нал, соединив его с Тбиси-Ку- 
м^сской оросительной систе
мой. И вот результат: этой
весной к 550-гектарному кар
тофельному полю хозяйства 
добавилось новое, с которого 
земледельцы дополнительно 
получат до тысячи тонн от
борных клубней.

УСКОРЕНИЕ — РИТМ РАБОЧИХ БУДНЕЙ

ПОИСК ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Делом отвечает коллектив Телавского эксперименталь

ного ремонтно-механического завода Министерства мелио
рации и водного хозяйства СССР на призыв Центрального 
Комитета Коммунистической партии Советского Союза озна
меновать семидесятилетие Великой Октябрьской социали
стической революции новыми успехами в труде.

План первого квартала ны
нешнего года по производству 
товарной продукции предпри
ятием перевыполнен на 15 
тысяч рублей, на 0,6 процен
та снижена себестоимость вы
пускаемых изделий, произво
дительность труда повысилась 
на 7,6 проценте, сэкономлены 
тонны листового проката.

Успех коллектива завода за
кономерен. Укрепление тру
довой и производственной 
дисциплины, улучшение ор
ганизации труда, сведение на 
нет текучести кадров способ
ствуют успешному выполне
нию плановых заданий вот уже

в течение ряда лет. Как и в 
прошлом, завод и в нынеш
нем году не получил ни од
ной рекламации. В этом — 
свидетельство высокого каче
ства выпускаемой продукции.

А  она у завода весьма раз
нообразная. Выпу с к а ю т с я 
здесь и технологические ос
настки для изделий из желе
зобетона, и полевые вагоны- 
домики, и различное нестан
дартное оборудование. По
ставляется оно во все строя
щиеся водохозяйств е н н ы е 
объекты «Главгрузводстроя», 
расположенные по всей тер
ритории республики.

—  Наш завод, —  говорит 
его главный инженер Миха
ил Маргалиташвили, — наряду 
с другой продукцией выпуска
ет и флянцы диаметром от 
ста до двухсотпятидесяти мил
лиметров. До недавнего вре
мени мы изготовляли их кис
лородными режущими маши
нами из листового проката. 
При этом накапливалось боль
шое количество отходов, ко
торые шли на металлолом. 
Сейчас положение измени
лось. В творческий поиск 
включились буквально все, и 
результат не замедлил ска
заться.' Своими силами мы 
сконструировали в общем-то 
очень простое приспособле
ние для навивки, и начали вы
пуск флянцев диаметром от 
стапятидесяти до двухсотляти- 
десяти миллиметров не из ли

стового проката, а из полосо
вой стали.

Внедрение в производство 
рационализаторского предло
жения, авторами которого ста
ли инженерно - технические 
работники предприятия во 
главе с его директором Тей
муразом Сулханишвили, дало 
высокий эффект.

В скором времени завод пе
рейдет на двухсменную рабо
ту. С наименее незагруженных 
производствен н и х  участков 
будет высвобождена часть ра
ботников, которые и будут ра
ботать во вторую смену на 
высокопроизводительном обо
рудовании. А  вот участок по 
производству нестандартных 
деталей переходит на коллек
тивный подряд...

Так что, впереди у коллек
тива предприятия много ин
тересных дел.

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ.
(Корр. «Зари Востока»).

Д Р У Ж Е С К А Я  ВСТРЕЧА С ОФИЦИАЛЬНЫМ визитом
28 апреля Генеральный 

секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев встретился с чле
ном'/ Политбюро Ц К БКП , 
Председателем Совета Ми
нистров Н РБ  Г. Атанасовым. 
В ходе беседы были обсуж
дены вопросы внутренней 
жизни, повышения эффек
тивности советско - болгар-- 
ского экономического и на
учно - технического сотруд
ничества.

М. С. Горбачев, говоря о 
перестройке, развернувшей
ся в Советском Союзе, от
метил, что партия увидела 
ее необходимость и наметила 
конкретные пути осущест 
зления поставленных задач. 
Сегодня перестройка стала 
делом всего народа. И в 
этом —- лучшая гарантия то
го, что дело будет доведено 
до конца. Добиваясь уско
рения социально - экономи
ческого развития, партия 
уделяет особое внимание на
уке. Подкрепляется ее'мате
риальная база, перестраи
ваются формы и методы свя
зи науки и производства. 

Л1о-новому строится подго
товка кадров, способных дви

гать научно - технический 
прогресс. Приоритет отда
ется также машиност р о е- 
нию, выход которого на но
вые рубежи не только по
зволит придать необходи
мую динамику развитию всех 
других отраслей народного 
хозяйства страны, но и рас
кроет новые возможности 
для углубления социалис
тической экономической ин
теграции.

Г. Атанасов подчеркнул,

"V
На с н и м к е :  во время беседы. Телефото ТАСС— ГРУЗИНФОРМ а

что коммунисты, трудящие
ся Болгарии с огромным ин
тересом относятся к пере
стройке, развернувшейся в 
Советском Союзе, и глубоко 
верят в ее осуществление. 
Успехи советских друзей на 
этом пути создают благопри
ятные условия и для осуще
ствления нового стратеги
ческого курса БКП , направ
ленного на ускорение раззн- 
тия всего народного хозяй
ства страны.

Остановившись на вопро
сах экономического сотруд
ничества, М. С. Горбачев 
подчеркнул значение разви

тия производственной коо- 
пер а ц и и, прямых связей 
между предприятиями и на
учно - исследовательс к и м и 
организациями социалисти
ческих стран. Здесь могут 
встречаться трудности и от
дельные ошибки. Дело это 
новое для стран социализма, 
непростое, но перспективное. 
Поэтому не надо бояться 
трудностей. Главное — по
следовательно и настойчиво 
искать пути решения возни
кающих вопросов на основе 
взаимной выгоды и стремле
ния к сотрудничеству.

Болгария, отметил Г. Ата

насов, выступает за то, что
бы, не теряя времени, пре
творить в жизнь договорен
ности о новых формах эко
номического сотрудничест
ва.

М. С. Горбачев пожелал 
братскому народу Болгарии 
больших успехов в решении 
социально - экономичес к и х 
задач, высоко оценил то, что 
делается в обеих странах для 
укрепления советско - бол
гарских отношений.

Встреча прошла в сердеч
ной, товарищеской обста
новке.

(ТАСС).

По приглашению Советско
го правительства 27 апреля 
в Москву с официальным 
дружественным визитом при
был член Политбюро ЦК 
БКП , Председатель Совета 
Министров Народной Рес
публики Болгарии I .  Атана
сов.

На аэродроме Г. Атанасо
ва и его супругу встречали 
член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Мини
стров СССР Н. И. Рыжков с 
супругой, кандидат в члены 
Политбюро Ц К КПСС, пер
вый заместитель Председа
теля Совета М и н и  стров 
СССР Н. В. Талызин, дру
гие официальные лица.

В  этот же день в Кремле 
состоялись переговоры Н. И. 
Рыжкова с Г. Атанасовым. 
На переговорах с обеих сто
рон было выражено удовле
творение состоянием совет
ско-болгарских отношений во 
всех областях, подчеркнуто 
определяющее значение для 
их дальнейшего развития до
говоренностей, достигнутых 
во время встреч и бесед ме
жду М. С. Горбачевым и 
Т. Живковым.

Главы правительств СССР 
и Н РБ  обсудили актуальные 
вопросы международной по
литики.

После завершения перего
воров было подписано меж
правительственное соглаше
ние о создании Международ
ного советско-болгарского ма
шиностроительного объеди
нения на базе Новокраматор

ского машиностроительного 
завода в СССР и комбината 
тяжелого машиностроения в 
г. Радомир в Н РБ .

В  Большом Кремлевском 
дворце от имени правитель
ства СССР был дан обед в 
честь’ Г. Атанасова с супру
гой.

С советской стороны были 
товарищи Рыжков Н. И. с 
супругой, Алиев Г. А., Лига
чев Е. К., Талызин Н. В., 
Медведев В. А., другие офи
циальные лица.

На обеде, прошедшем в 
теплой, дружественной обста
новке, товарищи Рыжков 
Н. И. и Г. Атанасов обменя
лись речами, которые были 
выслушаны с вниманием и 
встречены аплодисментами.

*  *  *

28 апреля Г. Атанасов от
был из Москвы. Он находил
ся в нашей стране по при
глашению Советского прави
тельства с официальным дру
жественным визитом.

На аэродроме Г. Атанасо
ва и его супругу провожали 
член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Мини
стров СССР Н. И. Рыжков 
с супругой, кандидат в чле
ны Политбюро ЦК КПСС, 
первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР Н. В. Талызин, дру
гие официальные лнца.

(ТАСС).

V I съезд учителей Грузии 
состоялся в Тбилиси 28 апреля.
В Большом зале Грузинской го
сударственной филармонии со
бралось почти 1.400 делегатов. 
Но заинтересованный разго
вор о ходе реализации рефор
мы общеобразовательной и 
профессиональной школы, со- 
вершенствов а н и и процесса 
обучения, трудового и нравст
венного воспитания подраста
ющего поколения они началй 
еще накануне учительского 
форума, во время бесед в ми
нистерствах, ведомствах, твор
ческих союзах республики.

Накануне открытия съезда 
делегаты по установившейся 
традиции на площади В. И. Ле
нина возложили венки к па
мятнику Ильича.

10 часов утра. Места в пре
зидиуме занимают товарищи 
Патиашвили Д. И., Алавидэе 
В. И., Анчабадзе Г. А., Вардэе- 
лашвили О. Г., Гилашвили П. Г., 
Глурджидзе А. Н., Енукидзе 
Г. Н., Мгеладзе Г. Д., Метонй- 
дзе Г. А., Черкеэия О. Е., Чн 
танава Н. А., Чхеидзе 3. А* 
Гумбаридзе Г. Г., Лордкипами- 
дзе Т. В., Маргвелидзе Д. В., 
Саджая Н. Р., Са'Накоев Ф . С., 
Сирадэе В. М., ответственный 
работник ЦК КПСС В. В. Голо
щапов, заместитель министра 
просвещения СССР М. И. Ж у 
равлева.

V I съезд учителей Грузии 
открыл первый заместитель 
Председателя Совета Минист
ров Грузинской ССР 3. Чхеи
дзе.

Избираются руководящие 
органы съезда —  деловой пре
зидиум, секретариат, мандат
ная и редакционная комиссии.

Утверждается порядок дня 
съезда:

1. Доклады Министерства 
просвещения Грузинской ССР 
и Государственного комитета 
Грузинской ССР по профессио
нально-техническому образо
ванию «О задачах учреждений 
систем просвещения и про
фессионально-технического об-

ло отдано выступлениям с 
мест, перед «свободным ми
крофоном».

На съезде выступили ми
нистр просвещения Грузин
ской ССР Н. Васвдзе, предсе 
датель Государственного ко
митета Грузинской ССР по 
профессионально - техническо
му образованию Н. Гургеми- 
ДЗО.

В прениях приняли участие 
Герой Социалистического Тру
да педагог средней школы се
ла Шиндиси Горийского райо
на Н. Самииашвили, министр 
просвещения Абхазской АССР 
Т. Когония, мастер производст
венного обучения Кутаисского 
среднего ПТУ №  149 М. Капа- 
надзе, начальник Управления 
народного образования г. Тби
лиси К. Суджашвили, педагог, 
секретарь парторганизации По- 
тийской средней школы №  4 
Б. Бельмасов, ректор Тбилис
ского педагогического инсти
тута имени А. С. Пушкина 
Р. Метревели, директор Науч
но-исследовательского инсти
тута педагогических наук име
ни Я. Гогебашвили, член-кор
респондент Академии педаго
гических наук СССР Ш. Амо- 
иашвилн, председатель Респуб
ликанского комитета профсою
за работников просвещения, 
высшей школы и научных уч
реждений М. Кобахидзе, ми
нистр просвещения Аджарской 
АССР А. Такидзе, педагог Цу- 
лукидзевского среднего ПТУ 
№  9 М. Сагдарова, секретарь 
ЦК ЛКСМ Грузии М. Харати- 
швили, заведующая отделом 
народного образования Юго- 
Осетинского о б л и сполкома 
Ф . Пухаева, Герой Социали
стического Труда, депутат Вер
ховного Совета СССР, предсе
датель колхоза имени В. И. 
Ленина села Натанеби Маха- 
радзевского района Г. Цитпи- 
дзе, организатор внеклассной 
и внешкольной работы сред
ней школы села Аластани 
Ахалкалакского района С. Ус- 
нян, воспитатель детского са- 
да-яслей №  В г. Душети

разования республики по даль- э. Зурошвили, председатель
нейшему повышению качества 
обучения и коммунистического 
воспитания учащейся молоде
жи в свете решений XXV II 
съезда КПСС, X X V II съезда 
Компартии Грузии, январского 
(1987 г.) Пленума ЦК КПСС».

2. Обсуждение проекта Ус
тава средней общеобразова
тельной школы.

3. Выборы делегатов на Все
союзный съезд учителей.

В отличие от прошлых лет 
на учительском форуме обош
лись без традиционного зачи
тывания отчетов. Доклады 
Минпроса и Госпрофобра рес
публики были розданы деле
гатам заранее. И сразу же 
провели анкетирование по за
тронутым злободневным во
просам народного просвеще
ния, подготовки высококвали
фицированных рабочих кадров. 
А высвободившееся время бы-

Госкомспорта Грузинской ССР 
Н. Энделадзе, секретарь прав
ления Союза писателей Гру
зии X. Берулава, заведую
щий отделом нар о д н о 
го образования Местийского 
района Г. Зуребиани, директор 
Тбилисского детского дома 
№ 1 Н. Маградзе, заведующий 
кафедрой Тбилисского универ
ситета Г. Меладзе.

О  насущных задачах педа
гогов республики говорила в 
своем выступлении М. Журав
лева.

На съезде с речью выступил 
первый секретарь ЦК Компар
тии Грузии Д. Патиашвили.

Съезд принял резолюцию, 
обращение к общественности, 
учителям и учащимся респуб
лики, избрал делегатов на 
Всесоюзный съезд учителей.

(ГРУЗИНФО РМ ).

С О В Е Щ А Н И Е  В ЦК  К П С С
Повышать технический уровень и надежность энергетического оборудования, качество его эксплуатации

Ж И Л Ь Е  Д Л Я  
П Е Р Е С Е Л Е Н Ц Е В :  
Н Е О Т Л О Ж Н Ы Е  

П Р О Б Л Е М Ы
В сжатые сроки обеспечить жильем пострадавших от сти

хийного бедствия —  важная задача партийных, советских и 
хозяйственных органов республики. Для переселенцев пред
стоит соорудить свыше двух тысяч домов, часть которых уже 
строится. Однако предоставить людям жилье, даже со все
ми современными удобствами, еще недостаточно. Районы 
новостроек должны иметь все необходимые социально-бы
товые и культурные учреждения.

Опережающему наращи
ванию энергетического по
тенциала нашей страны от
водится особая роль в осу
ществлении стратегических 
задач ускорения социально- 
экономического развития об
щества, выдвинутых апрель
ским Пленумом ЦК и X X V II 
съездом партии. Основные 
направления дальнейшего со
вершенствования топливно- 
энергетического комплекса 
определены Энергетической 
программой СССР. В  ней 
предусматривается значи
тельное увеличение выра
ботки электроэнергии, корен
ная реконструкция энергети
ческих объектов, проведение 
активной ресурсосберегаю
щей политики, обеспечение 
устойчивого снабжения теп- 

. лом и электроэнергией на- 
%  родного хозяйства и населе

ния.
Выполнение всего наме

ченного будет прежде всего 
определяться техническим 
уровнем и надежностью энер
гетического оборудования, 
создаваемого машинострои
телями. Как известно, наши 
электростанции оснащены 
исключительно отечествен
ным оборудованием. А  это 
в свою очередь означает, что 
повышение уровня и качест
ва продукции энергомашино
строения является важней
шей общегосударственной за
дачей.

Однако в работе по реали
зации Энергетической про
граммы возникают опреде
ленные трудности. В  прош
лом году не были выполне

ны планы ввода новых энер
гомощностей. По-прежнему 
немало нареканий на каче
ство и надежность оборудо
вания, . еще много случаев 
отказов, аварийных остано- 
вок энергоблоков на электро
станциях, перебоев в энерго
снабжении, медленно сокра
щается доля устаревшей тех
ники в структуре энергетиче
ской базы. ___

Эти вопросы были в цент
ре внимания совещания, со
стоявшегося 25 апреля в ЦК 
КПСС. В  нем приняли уча
стие руководители, ученые и 
специалисты научно-исследо
вательских и проектных ин
ститутов, конструкторских 
бюро, производственных объ
единений и предприятий ма
шиностроения и энергетики, 
а также руководители по
стоянных органов Совета Ми
нистров СССР, ГКН Т , Гос
стандарта, Госплана и Гос
снаба СССР, министерств и 
ведомств, секретари крайко
мов и обкомов партии, ответ
ственные работники ЦК 
КПСС.

Сообщения сделали ми
нистр энергетики и электри
фикации СССР А. И. Майо- 
рец. министр энергетическо
го машиностроения СССР 
В. М. Величко, председатель 
Госстандарта СССР Г. Д. 
Колмогоров.

Выступи в ш и й на сове
щании кандидат в члены По
литбюро Ц К КПСС, секре
тарь ЦК КПСС В. И. Дол
гих подчеркнул, что за нос- 
следние пятилетки в элек
троэнергетике произошли су

щественные количественные 
и качественные изменения. 
Мощность электростанций 
возросла в сравнении с 
1970 годом в 1,9 раза. Вы 
работка электроэнергии уве
личилась более чем в 2,1 ра
за. Вместе с тем достигнутый 
уровень и темпы развития 
электроэнергетики в совре
менных условиях нельзя при
знать достаточными. В  ряде 
районов страны испытывает
ся острая нехватка генери
рующих мощностей, что сни
жает надежность энергоснаб
жения народного хозяйства. 
Потребности экономики в 
электроэнергии в обозримом 
будущем будут резко возра
стать. Вез этого не достиг
нуть планируемых темпов 
роста производительности 
труда, улучшения условий 
быта и труда.

В  этих целях необходимо 
сосредоточить внимание на 
таких основных направле
ниях, как более полное ис
пользование мощностей элек
тростанций, техническое пе
ревооружение и реконструк
ция энергетических объектов, 
ускорение ввода в действие 
новых энергоблоков.

В  последнее время работа 
по вовлечению в хозяйствен
ный оборот недоиспользуе
мых энергомощностей акти
визировалась. В  1986 году 
их задействовано в размере 
4,5 млн. киловатт. Эту ли
нию надо настойчиво продол
жать и ввести до конца пя
тилетки еще 16 млн. кило
ватт.

Для повышения надежно

сти и экономичности работы 
электростанций п р е дстоит 
выполнить большой объем 
работ по их техническому 
перевооружению и реконст
рукции. За период до 2000 
года потребуется модернизи
ровать энергоагрегаты сум
марной мощностью почти в 
1,8 раза больше, чем за про
шедшие 15 лет. В  текущей 
пятилетке необходимо осу
ществить модернизацию обо
рудования на 25 млн. кило
ватт и реконструировать на 
7 млн. киловатт.

Однако и при этом остает
ся острая необходимость зна
чительного увеличения вво
да новых энергоагрегатов. 
Предусмотрено построить и 
сдать в эксплуатацию в те
кущей пятилетке около 90 
млн. киловатт энергомощно
стей, что в 1,7 раза превы
шает фактический объем 
прошлого пятилетия. ,

Одной из центральных за
дач является более полное 
обеспечение электроэнерге
тики оборудованием высоко
го качества и надежности, 
ускорение создания новых 
высокоэффективных энерго- 
агрегатов. Пока эти вопросы 
решаются не в полной мере. 
Допущенные отставания вво
да в действие энергомощно
стей во многом связаны с 
несвоевременной поставкой 
оборудования. В  прошлом го
ду для пусковых объектов 
энергетики его недопостав
лено на 74 млн. рублей.

Не улучшается положение 
дел и в текущем году. Мин- 
энергомашем сорваны сроки

поставки для ряда пусковых 
объектов паровых турбин, 
котлов, подогревателей, тру
бопроводов и другой продук
ции. Минэлектротехпромом 
задерживается изготовление 
и отгрузка турбогенераторов, 
электрических панелей, элек
тродвигателей.

Машиностроительными ми
нистерствами не обеспечива
ется комплектная поставка 
оборудования. Многие заво
ды не поставляют оборудо
вание укрупненными узлами 
и блоками, з н а ч ительная 
часть его поступает росеы- 
пью, что приводит к допол
нительным затратам трудо
вых и материальных ресур
сов.

Коренным образом следу
ет изменить отношение к во
просам повышения техниче
ского уровня энергооборудо
вания. Многие виды его не 
отвечают современным тре
бованиям по экономичности, 
надежности и долговечности. 
Большой ущерб обеспечению 
устойчивого энергоснабжения 
народного хозяйства, свое- 
временн о го  ввода новых 

‘мощностей наносит низкое 
качество поставляемого на 
объекты энергетики оборудо
вания. Оно нередко поступа
ет на стройки с заводскими 
дефектами, конструктивными 
недоработками. Особенно не
благополучно обстоит дело с 
качеством изготовления обо
рудования на ряде заводов 
Минэнергомаша СССР, Мин- 
химмаша СССР, Минэлек- 
тротехпрома СССР и Мин- 
прибора СССР.

За технический уровень и 
надежность энергетического 
оборудования наряду с ма- 
шиностроительн ы м и мини
стерствами несут ответствен
ность и министерства-заказ
чики — Минэнерго СССР и 
Минатомэнерго СССР, кото
рые также допускают много 
недостатков в этом важном 
деле. При разработке техни
ческих заданий на создание 
новых энергоагрегатов они 
дол ж н ы  полнее учиты
вать последние достижения 
науки и техники. Научно- 
исследовательским и проект
ным институтам этих мини
стерств необходимо работать 
в более тесном контакте с 
институтами, конструктор
скими бюро и предприятия
ми машиностроения.

На многих электростанци
ях неудовлетворительно ор
ганизовано хранение энерго
оборудования, значительная 
часть его из-за отсутствия 
необходимых складских по
мещений содержится под от
крытым небом, что нередко 
приводит к его порче. В  про
цессе эксплуатации все еще 
допускаются нарушения тех
нологических регламентов, 
низкая культура производст
ва. ошибки при обслужива
нии оборудования. Все это 
приводит к снижению его 
надежности и эконом и ч и о- 
сти.

Машиностроители и энер
гетики должны сделать все 
необходимое для претворе
ния в жизнь ответственных

(Окончание на 6-й стр.).

Такое требование к ведущим 
строительство министерствам 
и ведомствам было выдвину
то на состоявшемся в ЦК КП 
Грузии заседании штаба по 
организации борьбы со сти
хийными бедствиями в респуб
лике и ликвидации их послед
ствий.

О проделанной работе про
информировали первый заме
ститель Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР 
3. А. Чхеидзе, первый секре
тарь Тбилисского горкома пар
тии В. И. Алавидэе, первый се
кретарь ЦК ЛКСМ  Грузии Д. В. 
Маргвелидзе, п р е дседатель 
Госкомтруда республики Р. А. 
Джапаридзе, п р е д  седатель 
Госстроя Грузинской ССР Г. 3. 
Мирианашвили, председатель 
объединения «Грузагрострой» 
И. А. Харатишвили, директор 
института «Г рузгипроводхоэ» 
Г. А. Палавандишаили, предсе
датель правления Цекавшири 
К. Н. Шавишвили.

Итоги заседания подаел пер
вый секретарь ЦК Компартии 
Грузии Д. И. Патиашвили.

Мелочей при обустройстве 
людей на постоянное место
жительство нет, подчеркива
лось на заседании. В каждом 
сооружаемом поселке, а их 
будет 14, должны быть школы, 
детские сады, поликлиники, ба
ни и другие объекты соцкульт
быта.

По возможности надо учи
тывать пожелания и самих 
переселенцев. Так, в Дманис- 
ском районе, где поселятся 
200 семей, при их размещении 
нашли возможность сохранить 
прежнее территориальное со
седство.

Большое внимание было 
уделено обеспечению соору
жаемых объектов строймате
риалами, трудовыми ресурса
ми.

В республике сложилось 
напряженное положение со 
снабжением местными мате
риалами —  стеновыми и инерт
ными. Помощь в этом деле 
Грузии окажут другие союз
ные республики, что еще раз 
свидетельствует о готовности 
всех советских людей прийти 
в трудную минуту друг другу 
на выручку. Чем шире разво
рачивается фронт работ, тем 
больше ответственности ло
жится на транспортные орга
низации республики, а особен
ности, на коллектив Закавказ
ской железной дороги. Их 
главная задача —  ритмично, 
своевременно доставлять гру
зы к месту назначения. В обес
печении с т р о йматериалами 
особенно важна организаци
онная сторона

На сооружении домов для 
потерпевших бедствие вырази
ло желание потрудиться нема
ло людей. Особенно много 
среди них молодежи — сту
денческой и рабочей. Несколь
ко тысяч добровольцев пора
ботают нынешним летом на 
этих стройках. Объединившись 
в отряды, они будут трудить
ся во время летних каникул 
или же в счет отпуска. К  со
оружению жилья надо шире 
привлекать и работоспособных 
членов семей самих пересе
ленцев.

На заседании были опреде
лены конкретные пути скорей
шего и наиболее эффективно
го решения проблем, связан
ных с возведением жилья, 
других объектов для постра
давшего от стихийного бедст
вия населения республики.

В работе заседания приня
ли участие товарищи Мгвла- 
дзе Г. Д., Никольский Б. В., 
Читвнввв Н. А., Гумбаридзе 
Г. Г., заведующий сектором 
ЦК КПСС Кондратьев В. А.

(ГРУЗИНФО РМ ).
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КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА: В ДУХЕ ПЕРЕСТРОЙКИ
----------------------------------------  В ы с т у п л е н и я  у ч а с т н и к о в  п л е н у м а  ---------------------------------------

Т. В. ЛОРДКИПАНИДЗЕ, 
первый секретарь Кутаисского горкома КП Грузии

В докладе Генерального се
кретаря ЦК КПСС М. С. Гор
бачева на январском Пленуме 
указано, что при всей огром
ной работе партии,, ее кадров 
«...далеко не все партийные 
организации смогла удержать
ся на принципиальных позици
ях, решительно бороться с не
гативными явлениями, круго
вой порукой, с ослаблением 
дисциплины...».

Состоявшийся на днях пле
нум Кутаисского горкома* пар
тии, обсудив задачи по уско
рению перестройки и улучше
нию работы с кадрами в све
те требований январского Пле
нума ЦК КПСС, подчеркнул, 
что такая оценка в полной ме
ре относится к городской пар
тийной организации. Об этом 
свидетельствуют просчеты в 
социально-экономическом раз
витии города, положение, 
сложившееся в промышленно
сти, нездоровый морально-пси
хологический климат.

Горком партии неоднократ
но подвергался справедливой 
критике за поверхностное, не
достаточно ответственное от
ношение к внедрению госу
дарственной приемки продук
ции. То, что это так, отчетли
во видно по результатам ра
боты Кутаисского автозавода 
и мебельного комбината. Учи
тывая ошибки и просчеты, бю
ро горкома разработало си
стему мер по подготовке 
предприятий города к пере
ходу на новую форму работы.
В результате их осуществле
ния мы предполагаем с 1 ию
ля текущего года организо
вать на городских предприя
тиях общественную государ
ственную приемку, причем вне 
зависимости от того, распро
странится ли на них эта фор
ма работы в начале следую
щего года. Думается, что та
кая мера исключит повторение 
ошибок.

Упущением в работе нашей 
партийной организации следу
ет считать и то, что она явно 
недооценила потенциальные 
возможности города в ускоре
нии научно-технического про
гресса. А ведь у  нас функ
ционирует комплексный центр 
Академии наук Грузинской 
ССР, филиал Института эконо
мики, планирования и управ
ления народным хозяйством 
при Госплане ГССР, СКВ «Про- 
ектприбор». Интересные раз
работки имеются и у Кутаис
ского политехнического инсти
тута. Беда в том, что все эти 
организации работают сами по 
себе, лишены должной коор
динации, помощи со стороны 
органов управления и для раз
вития экономики города прак* 
тически ничего не делают. По
этому ныне под руководством 
горкома партии разрабатыва
ется программа сотрудниче
ства науки с промышленными 
предприятиями. Мы считаем, 
что, сохраняя оптимальное со
отношение между фундамен
тальной и прикладной наукой, 
в первую очередь надо скон
центрировать внимание на со
вершенствован и и действую
щих, внедрении новых техно
логических процессов, улуч
шении качества и сокращении 
расходования материальных 
ресурсов.

За последнее время сдела
ны первые попытки решать 
кадровые вопросы по-новому, 
в духе перестройки. Делается 
это не основе коллегиально
сти членов бюро горкома, с 
учетом общественного мнения. 
Именно таким образом были 
выдвинуты на должности се
кретарь горкома, заместители 
председателя горисполкома, 
ряд других товарищей. Рискну
ли мы и на выдвижение моло
дых кадров, еще не обладаю
щих достаточным жизненным 
опытом и профессиональным 
багажом. На некоторые но
менклатурные должности наз
начены и беспартийные това
рищи. Но все это еще попыт
ки, первые шаги, а не система.

Накопился у нас и опреде
ленный опыт использования 
принципа выборности руково
дителей. За последнее время 
в 26 различных организациях 
города путем свободных, де
мократических выборов избран 
41 человек —  от бригадиров 
до командиров Производства. 
Все это хорошо, но, к сожа
лению, в процессе внедрения 
новшества на первом же эта
пе мы столкнулись со старым 
стереотипом мышления. Так 
было при выборах заместите
лей директора на электроме
ханическом заводе, домостро
ительном комбинате, где прин
цип выборности руководителя 
был либо искажен, либо к не
му подошли формально. В 
этих фактах мы видим прояв
ление слабости руководителей 
партийных организаций, ока
завшихся не на высоте своего 
долга. Вывод таков: необхо
дим эффективный партийный 
контроль за самим процессом 
выборности.

Здесь же уместно отметить, 
что последний пленум горко
ма мы постарались провести

на предельно демократических 
началах: задолго до его про
ведения ознакомили членов и 
кандидатов в члены горкома, 
членов ревизионной комиссии 
с тезисами доклада, создали 
в горкоме условия для глубо
кого ознакомления с ними, 
объявили, что никаких спис
ков выступающих заранее со
ставляться не будет.

Такой метод работы пока
зал, что, во-первых, возросла 
активность участников плену
ма —  для участия в прениях 
записались 36 человек из 135 
членов и кандидатов в члены 
горкома, членов ревизионной 
комиссии; во-вторых,* и т о 
главное, нам стало ясно, что 
к новым, современным фор
мам работы людей надо гото
вить, учиться самим и учить 
их. Рядовые товарищи, хозяй
ственные руководители про
явили достаточное понимание 
необходим о с т и  ускорения 
процесса перестройки, поиска 
методов обновления работы.
В то же время именно руко
водители крупных партийных 
организаций города явили со
бой примеры устаревшего сте
реотипа мышления, не смогли 
занять прогрессивных пози
ций. Тут есть над чем пораз
мыслить аппарату и секрета
рям горкома. Очевидно, имен
но здесь, в этом звене, нам 
нужно добиться психологиче
ской перестройки.

Хотелось бы поставить и не
которые вопросы. Нам, чле
нам ЦК, сегодня необходимо 
выразить свое отношение к 
представленной для утвержде
ния программе «Кадры». Она 
полноценна и отвечает требо
ваниям современности. Но в 
ней, по-моему, есть сущест
венный изъян: охватывая весь 
комплекс вопросов, связанных 
с подготовкой номенклатур
ных кадров и их резерва, про
грамма не содержит одного 
весьма существенного аспек
та: повышения квалификации
кадров среднего и низшего 
звена. Заостряю на этом вни
мание потому, что резерви
стов для номенклатурных кад
ров мы должны искать именно 
в этом эвене. А  каково здесь 
положение с квалификацией? 
Думаю, большинство участни
ков нынешнего пленума согла
сится с тем, что ситуация тут 
по-прежнему остается неудов
летворительной.

Рассмотрим эту проблему 
на примере кадров города Ку
таиси. В среднем за год ква
лификацию повышают всего 9 
процентов работников этой ка
тегории, в том числе с отры
вом от производства —  лишь 
3 процента. К о м м е  нтарии 
здесь, как говорится, излиш
ни. Предыдущий опыт работы 
позволяет мне заявить, что 
аналогичное положение на
блюдается на многих пред
приятиях союзного подчине
ния, находящихся в республи
ке. Думаю, что Госплану и 
Минвузу надо предметнее за
няться этой проблемой.

Многое зависит и от нас са
мих. Если, например, речь ве
сти об экономических кадрах, 
то мы можем использовать 
Кутаисский отдел Института 
экономики, планирования и 
управления народным хозяй
ством при Госплане Грузии. 
Если речь пойдет о про
мышленности, то ее структу
ра полностью совпадает со 
структурой Кутаисского поли
технического института. Нако
нец, в нашем распоряжении 
находятся высококвалифици
рованные специалисты на дей
ствующих производствах. В 
начале апреля мы приступи
ли к формированию програм
мы повышения квалификации 
кадров среднего и низшего 
эвена, причем на договорных 
началах, и в этом деле рассчи
тываем на поддержку соответ
ствующих министерств и ве
домств.

Дальнейшая демократизация 
кадровой политики выносит 
на повестку дня еще один во
прос: как быть с системой со
гласования н о м  енклатурных 
кадров министерств, ведомств, 
а также ЦК КП Грузии? Ведь 
она тоже потребует уточнения, 
совершенствования, при ч е м ,  
на мой взгляд, в пользу пре
доставления большей самосто
ятельности местным органам.

Не хочу быть голословным 
и приведу пример: для того, 
чтобы осуществить назначе
ние директора школы, сегодня 
необходимо пройти семь ин
станций и согласовать канди
датуру более чем с двадцатью 
ответственными работниками 
министерства, партийных и со
ветских органов. Вероятно, в 
данном случае было бы до
статочно согласования в горо
но, райкоме партии и на уров
не заместителя министра. То 
ж е  самое можно сказать о 
многих хозяйственных и пар
тийных кадрах. Думаю, этот 
вопрос должен решить ЦК КП 
Грузии. Этого требуют не толь
ко условия выборности руко
водящих кадров, но и в це
лом задача активизации чело
веческого фактора.

Б. В. АДАЕЙБА, 
первый секретарь Абхазского обкома КП Грузия

Ход подготовки, деловая ра- способствующие глубо к о м у
бочая атмосфера настоящею обсуждению предстоящих за-
пленума ЦК Компартии Грузии, дач, несомненно, отвечают ус

тановкам январского Пленума 
ЦК КПСС, положениям и выво
дам доклада на нем М. С. Гор
бачева «О перестройке и ка
дровой политике партии».

В этой связи прежде всего 
хотелось бы отметить, что со
держащиеся в докладе на се
годняшнем пленуме Д. И. Па- 
тиашвили всесторонний анализ 
ситуации, сложившейся а рес
публике, критика недостатков 
и недоработок, отвлекающих 
наши силы от выполнения ак
туальных задач перестройки, 
всецело относятся и к Абхаз
ской областной п а р т  ийной 
организации. Они послужат 
важным ор и ен ти р о м  для 
определения главных направле
ний предстоящей работы, в 
ходе которой мы, разумеется, 
будем опираться и на поло
жительный опыт, накопленный 
коммунистами, всеми трудя
щимися автономной республи
ки при реализации указаний 
апрельского (1985 г.) Пленума 
ЦК КПСС, XXV II съезда пар
тии.

В этот период нами было 
сделано многое для преодоле
ния объективных и субъек
тивных трудностей минувшего 
года и закладки прочного фун
дамента для безусловного вы
полнения заданий пятилетки в 
целом. Тем не менее у нас 
нет ни малейших оснований 
для снижения накала борьбы 
за наведение порядка во всех 
сферах экономики автономной 
республики.

Актуальность идущего се
годня р а з г о в о р а ,  на! наш 
взгляд, определяется и тем, 
что подготовка к настоящему 
пленуму совпала с 15-й годов
щиной со дня принятия поста
новления ЦК КПСС по Тбилис
скому горкому партии. Минув
шие годы отмечены позитив
ными изменениями во всех об
ластях жизни республики. Но 
в то же время, имея в активе 
полтора десятилетия борьбы 
с негативными явлениями, ком
мунисты Абахазии хорошо зна
ют, как ловко умеют приспо
сабливаться к изменению ус
ловий те, кто не хочет идти в 
ногу со временем. Именно по
этому до сих пор не изжиты 
до конца факты недисциплини
рованности и расхлябанности, 
безответственности, а порой и 
преступно халатного отноше
ния к служебным обязанно
стям отдельных руководите
лей.

По той же причине не пре
кращаются вызывающие спра
ведливое возмущение комму
нистов, всего населения слу
чаи приписок, хищений и дру
гих правонарушений. Только 
за последние два года были 
выявлены серьезные злоупо
требления и взяточничество в 
Гальском горпо, хищения го- 
суд а р с т в е н н ы х  денежных 
средств в особо крупных раз
мерах в сухумском магазине 
«Ювелирторга», грубые зло
употребления на Сухумской 
фабрике по вязке и ремонту 
трикотажных изделий, припря
тывание денежных средств, 
недостачи и излишки товарно
материальных ценностей на 
торгующих объектах сухум
ской конторы «Торгмортранс». 
Совсем недавно серьезные 
злоупотребления вскрыты на 
Очамчирском консервном за
воде.

Несмотря на буквально по
вседневное внимание партий
ных и советских органов к хо
ду строительства, отдельные 
руководители подрядных ор
ганизаций все еще не отказа
лись от порочной практики 
приписок и очковтирательст
ва.

Я привел далеко не полный 
перечень выявленных наруше
ний. Разумеется, во всех слу
чаях виновные понесли нака
зание вплоть до привлечения 
к уголовной ответственности, 
однако изжить негативные про
явления до конца пока что, к 
сожалению, не удается.

Решение этой задачи, как и 
многих других хозяйственных 
проблем, мы связываем с 
улучшением состава руководя
щих кадров, с их готовностью 
не только воспринимать, но и 
активно претворять то новое, 
что вызвано к жизни установ
ками X X V II съезда партИи. 
Здесь следует отметить, что не 
все наши руководители оказа
лись способны выдеожать тот 
напряженный ритм работы, 
который установился* в авто
номной республике в связи с 
перестройкой, и нам прихо
дится заменять их более энер
гичными, более современны
ми, грамотными, инициативны
ми людьми.

Объективной всесторонней 
оценке политических, деловых 
и моральных качеств выдвига
емых товарищей способствуют 
широкая гласность, откровен
ное принципиальное обсуж
дение кандидатов на вакант
ную должность, выборность 
руководителей. Именно так 
были избраны в последнее 
время первый секретарь Галь- 
ского райкома партии, заме
ститель председателя Гудаут- 
ского районного Совета народ
ных депутатов, председатель 
исполкома Тхинского сельско
го Совета народных депутатов 
Очамчирского района, дирек
тор шахты имени В. И. Ленина 
шахтоуправления «Ткварчель- 
ское», председатель колхоза 
имени Шаумяна Гульрипшско- 
го района и ряд других това
рищей. Здесь уместно сказать 
и о том, что предстоящие вы

боры в местные Советы на
родных депутатов в Очамчир
ском районе в порядке экспе
римента решено провести по 
многомандатным избиратель
ным округам.

Демократизация работы с 
людьми, улучшение стиля и 
методов работы партийных и 
советских органов требуют си
стематического обмена кад
рами, способствующего прито
ку новых сил, свежих идей. В 
этой связи на недавнем плену
ме обкома партии были с при
знательностью отмечены посто
янная помощь областной пар
тийной организации со сторо
ны ЦК Компартии Грузии в 
воспитании кадров, выдвиже
ние их на ответственную ра
боту в партийных и советских 
органах республики. В то же 
время добрый след в авто
номной республике неизменно 
оставляют коммунисты, кото
рые периодически рекоменду
ются для использования на 
ответственных должностях в 
Абхазской АССР.

Нацеливая партийные и со
ветские органы на перестрой
ку, мы имеем в виду и то весь
ма неприятное обстоятельство, 
что немалая часть работников 
партийных комитетов и секре
тарей первичных ' парторгани
заций, руководителей местных 
советских и хозяйственных ор
ганов, не реализуя в полной 
мере свои права и обязанно
сти, зачастую вместо принятия 
конкретных принципиаль н ы х  
решений ждет рассмотрения 
острых вопросов, входящих в 
их компетенцию, вышестоящи
ми органами. К сожалению, 
есть и такие люди, которые 
желают, чтобы ничего не ме
нялось, спокойно жилось, а 
перестройку и ускорение счи
тают временным явлением. 
Другая часть принимает на
ступательную позу при их ос
вобождении или переводе на 
менее ответственную долж
ность, пишет угрожа ю щ и е 
письма, выставляя себя борца
ми за справедливость, борца
ми с негативными явлениями.

Думаю, настало время рас
смотреть возможность даль
нейшего пребывания подобных 
перестраховщиков, демагогов 
и приспособленцев в партий
ном, советском и государст
венном аппарате.

Вместе с тем мы хорошо 
понимаем, что успех пере
стройки в значительной степе
ни зависит от подбора и рас
становки кадров всех уровней. 
Но, надо признаться, меняем 
пока что лишь первых лиц, а 
остальные, со всеми присущи
ми им недостатками, остаются 
на своих местах и не только 
не думают перестраиваться, но 
и навязывают свое мнение но
вому руководству.

Курс нашей партии активно 
поддерживается трудящимися 
автономной республики, ко
торые видят в выявлении не
достатков, в критике лиц, не 
справляющихся со своими обя
занностями, партийный, госу
дарственный подход к наведе
нию порядка везде л  во всем.

Однако, к сожалению, и се
годня приходится сталкиваться 
с фактами пренебреж е н и я 
критикой, противопоставления 
ведомственных, а порой и 
личных амбиций интересам де
ла. Видимо, и поэтому созда
ются трудности, скажем, в 
снабжении, особенно > строи
тельными и горюче-смазочны
ми материалами.

Говоря о негативном отно
шении к критике, хотел бы на
помнить о том, что, выступая 
на XXV II съезде Компартии 
Грузии, я высказал предложе
ния, направленные, в частно
сти, на улучшение работы шах
тоуправления «Ткварчельское». 
Однако вместо принятия дей
ственных мер руководс т в о 
производственного объедине
ния «Грузуголь» (тов. Саники- 
дзе), выразив обиду, вовсе пе
рестало оказывать помощь в 
развитии г. Ткварчели.

Я привел этот{ факт не для 
того, чтобы разжечь страсти. 
Областной комитет партии бу
дет и впредь заниматься во
просами социально - экономи
ческого развития1 трудо в ы х  
коллективов и регионов в це
лом, но мы хотели бы, чтобы 
министерства и ведомства рес
публики не стояли в стороне 
от этого важного дела.

Принимая во внимание ука
зание М. С. Горбачева о том* 
что партии и народу «предсто
ит борьба нелегкая, требую
щая высокой сознательности, 
выдержки, предельной само
отверженности оУ кажд о г о  
коммуниста, каждого гражда
нина», областной комитет пар
тии целенаправленно работает 
над повышением боевитости 
партийных организаций, что 
будет способствовать усилению 
иаступательиости, исполнитель
ности и ответственности кадров.

Особой заботой областной 
партийной организации явля
ется идеологическое обеспе
чение решаемых задач и пре
жде всего усиление работы по 
интернациональному воспита
нию трудящихся, выдвижению 
кадров с учетом многонаци
онального состава населения 
автономной республики.

Стоящие перед нами задачи 
решить непросто. Но мы уве
рены в том, что коммунисты

Абхазии сделают все необхо- словного претворения в жизнь
димое для практической реа- планов текущей пятилетки, до-
лизации решений , январского стойной встречи 70-летия Ве-
Пленума ЦК КПСС, для безу- ликого Октября.

Г. А. ТКЕМАЛАДЗЕ, 
проходчик рудоуправления имени Ленина 

производственного объединения «Чиатурмарганец»
Январский (1987 г.) Пленум 

ЦК КПСС еще более остро вы
двинул требование перестрой
ки работы во всех сферах. Хо
чу обратить ваше внимание на 
одно из них. В частности, на 
вопрос необходимости улучт 
шения условий труда и техни
ки безопасности.

В прошлой пятилетке наше 
объединение добилось боль
ших успехов. Естественно, все 
мы хотели и в будущем повто
рить этот успех, однако, к 
сожалению, случаи травматиз
ма при ведении горных работ 
свели на-нет усилия многоты
сячного коллектива, и вместо 
награды мы получили справед
ливое замечание Центрального 
Комитета партии.

Для улучшения техники бе
зопасности делавтсг будто бы 
все: дни безопасности, сове
щания, встрзчи с тэудэвыми 
коллективами, собрания акти
вов и т. д.

Не буду разбирать каждый 
случай травматизма в системе 
объединения «Чиатурм а р г а- 
нец», однако, по моему мне
нию, вина за них лежит на 
всех —  начиная от рабочего и 
кончая руководством города, 
поскольку они связаны лишь с 
ослаблением исполнительской 
дисциплины.

Тот факт, что высокая ответ
ственность — залог успеха лю
бого дела, подтверждается и 
тем, что в условиях наступле
ния стихии а нынешнем году, 
затопления рудников и их вос
становления не было не толь
ко жертв, но, более того, ни
кто не получил даже легкой 
травмы. В обычных же услови
ях это, видимо, не так. Поэто
му многое требует критичес
кого пересмотра в деле со
блюдения безопасности труда 
и в ряде других вопросов.

На днях состоялся пленум 
горкома партии, обсудивший 
задачи, вытекающие из реше
ний январского (1987 г.) Пле
нума ЦК КПСС. Одним из уз
ловых на пленуме был вопрос 
соблюдения техники безопас
ности. Догркен открове н н о 
сказать: мы недовольны этим 
пленумом. И вот почему. Как 
в докладе горкома, так и в ре
золюции пленума бледно от
разился существующий низкий 
уровень техники безопасности, 
не была дана соответствующая 
партийная оценка недостаткам 
в работе руководителей пред
приятий и их партийных орга
низаций, других контролирую
щих организаций, да и самого 
горкома партии. Должно было 
выступить больше народа и 
сказать, что именно и почему 
не делается. В том числе и я, 
член Центрального Комитета 
Компартии Грузии, и проход
чик, знающий больше других 
в этом деле. Почему так, про
изошло?

Несмотря на то, что в газе
те за три недели до пленума 
была сообщена его повестка, а 
перед началом вместе с про
ектом постановления нам бы
ли розданы специальные блан
ки со словами: «Прошу запи
сать в прения», мы все же не 
смогли преодолеть инерцию- 
практику предварительной под
готовки выступающих в пре
ниях.

После окончания пленуму мы 
критически проанализировали 
причины того, почему сужде
ние по этому наболевшему во
просу получилось столь блед
ным.

Хочу сказать, что основное 
в столь отрицательной карти
не —  все же недостаточное 
внимание к условиям труда 
рабочего человека. Видимо, 
нас правильно поймут секре

тари горкома партии (тт. Хо- 
перия О. П., Махатадэе В. С.) 
и руководство объединения, 
партком (Апакидзе М. П., Гам- 
крелидзе Л. Б.), если скажем, 
что ослабление требовательно
сти и нерачительность практи
чески обусловили создавшее
ся положение. Такое настрое
ние перед а л о с ь рабочим 
коллективам и их парторгани
зациям; тогда как в свете ус
тановок январского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС особо под
черкнута роаь первичных зве
ньев партии на производстве 
в решении хозяйственных и 
социально-бытовых задач. А 
что может быть важнее жиз
ни и здоровья трудящегося 
человека. К сожалению, заин
тересованность судьбой рабо
чего человека еще не стала 
первостепенной заботой пер
вичной партийной организа
ции. Упущен этот вопрос и из 
поля зрения горкома, партко
ма нашего объединения. И 
если сегодня я критикую ру
ководство города и объедине
ния, буду неправ, не сказав, 
что и я как член Центрально
го Комитета партии своевре
менно не проявил должную 
активность и принципиальность, 
чтобы каждый на своем рабо
чем месте честно выполнял 
возложенные на него обязан
ности.

Я часто думаю над тем, по
чему у трудового народа в 
какой-то мере утерялась вера 
во многие наши идеалы и как 
ее возродить. Я думаю, здесь 
недостаточно только примера 
Центрального Комитета пар
тии, его Политбюро, нашего 
ЦК. Убежденными, чистыми, 
принципиал ь н ы м и  должны 
быть и те руководители, кото
рые проводят политику пар
тии в жизнь на местах. И мы, 
рабочие, больше не будем хло
пать в ладоши тем, кто гово
рит одно, а делает другое. 
Можно перетерпеть дефицит 
некоторых продуктов и това
ров, но дефицит честности и 
порядочности у руководите
лей, да и в своей рабочей сре
де, мы больше терпеть не на
мерены. Даю это обещание 
от имени всего рабочего клас
са республики.

Хочу коснуться"сегодня еще 
одного вопроса, который, ду
маю, в первую очередь, дол
жен считаться недостатком в 
работе руководства нашего 
объединения и ее партийной 
организации. Это вопрос ра
боты с кадрами, в частности, 
создания резерва и его про
фессионального роста. Из-за 
серьезных недостатков работы 
в этом направлении в системе 
объединения нет соответствую
щего резерва руководящих 
кадров, и это в то время, ко
гда возраст почти трех чет
вертей работников среднего' и 
высшего звеньев превышает 45 
лет, а многих из них —  60. Ду
мается, позиция горкома пар
тии, соответствующих отделов 
Центрального Комитета, Мини
стерства черной металлургии 
СССР в этом вопросе доволь
но неопределенна, поскольку 
им не удалось обеспечить вне
сение своевременных и резуль
тативных корректив.

И, наконец, хочу отметить, 
что перестройка, как у уе  не 
раз отмечалось, должна в оди
наковой мере коснуться всех. 
А  в ускорении этого процесса 
решающее слово принадлежит 
нам, членам Центрального Ко
митета. Вы, видимо, согласи
тесь, что нынешнее обсужде
ние явится еще одним рубе
жом в решении существующих 
проблем, формировании ак
тивной позиции каждого в вы
полнении порученного дела.

Н. В. КОМАХИДЗЕ, 
первый секретарь Марнеульского горкома 

КП Грузии
23 апреля состоялся пленум 

Марнеульского горкома пар
тии, который подвел итоги об
суждения решений январского 
(1987 г.) Пленума ЦК КПСС в 
городской парторганизации. Он 
был необычным, нетрадицион
ным по форме, проходил как 
бы в три этапа.

Сначала в феврале состоя
лась научно - теоретическая 
конференция горкома партии, 
Института истории партии при 
ЦК КП Грузии и Тбилисского 
филиала Центрального музея 
В. И. Ленина. ЗатеЬ в апреле 
работала научно - практичес
кая конференция отдела орг- 
партработы ЦК КП Грузии, ре
дакции газеты «Совет Гюрджу- 
станы», Центра по повышению 
квалификации партийных, со
ветских и хозяйственных руко
водителей при ЦК КП Грузии и 
горкоме партии. Эти два эта
па подготовки к пленуму по
могли выявить проблемы, на 
решение которых нужно вли
ять политически, с помощью 
самых действенных форм и 
методов партийной работы. И 
сам пленум прошел нешаблон
но. Доклад бюро был заранее 
разослан членам горкома и не 
зачитывался. Это дало возмож

ность значительно расширить 
круг коммунистов, изъявивших 
желание высказать свои сооб
ражения о работе горкома по 
перестройке, о кадрах.

Пленум, который признал 
проведенную горкомом рабо
ту пока недостаточной, дал 
коллективный партийный совет, 
как переложить в наши кон
кретные планы рубежи сози
дания, намеченные Пленумом 
ЦК КПСС.

Задел на будущее сделан. 
Но одно дело —  принятие хо
рошего документа, решения, 
а другое, как часто бывает, — 
организаторская работа и ее 
результат. Поэтому эта рабо
та у нас будет продолжена на 
четвертом, «контрольном», эта
пе, когда через полгода оче
редной пленум горкома вер
нется к этому вопросу.

Значимость и масштабы ре
шаемых задач требуют посто
янного совершенств о в а н и я 
форм и методов работы. Мы 
пытаемся создать в городской 
парторганизации атмосф е р у  
поиска новых подходов к пар
тийной работе с людьми. У 
нас имеется ряд нововведений, 
работающих на перестройку, 
и это дает известную отдачу.

Однако не следует считать, 
что у нас нет недостатков и 
острых, нерешенных проблем.
Их больше, чем хотелось бы. 
Наблюдаются сбои в реализа
ции выработанной програм
мы — из-за недостаточной ква
лификации кадров и неизжи
тых лености и инерции мед
ленно набирает силу выбор
ный актив, аппарату горкома 
недостает упорства и порой 
полноценных навыков для ре
зультативности парт и й н о г о 
влияния на коммунистов. Ос
тавляют ощущение неудовле
творенности контакты горкома 
с низовыми партийными звень
ями по такой организации пе
рестройки,! чтобы она не шла 
от нас с затуханием вниз, а 
наоборот — развивалась вширь 
и вглубь.

Одним словом, проблем мно
го. Перестройка только нача
та. Она еще не охватила все 
направления и участки нашей 
работы. Об этом свидетельст
вуют устные и письменные об
ращения горожан, встречи с 
ними в трудовых коллективах, 
анализ которых будет нахо
диться в центре наших пред
стоящих усилий.

Теперь о другом. Нашему го
роду 19 июля исполняется че
тыре года. Все это время идет 
неиссякаемый поток б у м а г  
между нами, Госагропромом и 
Советом Министров республи
ки. Созываются и, к сожале
нию, безрезультатно всевоз
можные совещания, на кото
рых ведутся горячие дискус
сии о границах города. Все 
признают, что они обязательно 
должны быть утверждены. Мы 
согласны на все предложен
ные варианты, но дело поче
му-то упорно не двигается с 
мертвой точки. Причина, на 
наш взгляд, в недостаточном 
внимании к этому^ вопросу ру
ководящих работников самого 
высшего советского органа 
республики вкупе с безраз
личием исполнителей рангом 
пониже, которые находятся в 
плену всевозможных инструк
ций и избалованы годами вы- 
сокооплачивае м о г о бумаго
творчества.

В конце концов мы обрати
лись за помощью ко второму, 
а затем к первому секретарям 
ЦК КП Грузии. Нас полностью 
поддержали, указали, кому 
следует ускорить реше н и е 
этого вопроса. Теперь мы 
уверены, что вскоре он будет 

..■снят с повестки дня.
Можно с удовлетворением 

констатировать, что значитель
но сократился документообо
рот между ЦК и нами —  в 
пользу встреч и живой работы 
на месте. Наш город часто по
сещают партийные и советские 
руководители республики, се
кретари ЦК, заведующие от
делами, министры. Каждый их 
приезд, контакты с трудящими
ся приносят городу немалую 
пользу. Но мы с полным ос
нованием требуем большего. 
Ведь, как известно, в ноябре 
1983 года ЦК КП Грузии и Сов
мин республики приняли по
становление «О мерах по 
дальнейшему развитию эконо
мики и культуры города Мар- 
неули». Восемнадцать пунктов 
постановления предусматрива
ют решение 57 вопросов уси
лиями 16-ти министерств и 15- 
ти ведомств республики. А 
между тем из-за того, что к 
этому документу сейчас никто, 
в том числе и сами его авто
ры, не проявляет должного 
интереса, за истекшие годы 
разрешены только 24 вопроса. 
Другие же или вовсе преданы 
забвению, или почему-то по- 
своему трактуются и корректи
руются министерствами.

Мы обращаемся к ЦК и Сов
мину с просьбой рассмотреть 
ход реализации указаний, со
держащихся в этом важном для 
города документе.

После приобретения нашим 
городом статуса республикан
ского подчинения мы остались 
без производственно - дорож
ного участка М инавтодора 
Грузии, который теперь функ
ционирует в соседнем районе. 
Небезынтересно, что из 1,5 
млн. рублей, поступающих еже. 
годно на его счет для содер
жания местных'дорог, взносы 
предприятий и организаций 
города составляют, 90 процен
тов. Понятно, что когда не бы
ло деления на город и район, 
силы этого ПДУ были сконцен
трированы и обслуживали один 
регион. Теперь же средства 
города используются за его 
пределами, а в самом городе 
ни пройти, ни проехать. Как 
ни стараемся мы привлечь к 
этому внимание правительства 
республики, все оказывается 
тщетным. А город крайне нуж
дается в объективном рассмот
рении и решении данного во
проса.

Хочу высказать несколько 
соображений. Тон всей работе 
нашей республиканской пар
тийной организации должны 
задавать прежде асего члены 
и кандидаты в члены ЦК, чле
ны ревизионной комиссии Ком-, 
партии Грузии. Но все ли 
в полной мере оправдываем^ 
оказанное нам доверие?. 'Как 
показывают факты, далеко не 
все. Поэтому, думаю, принесет 
большую пользу практика от
четов членов ЦК —- от секре
тарей и членов бюро ЦК до 
первых секретарей обкомов, 
горкомов и райкомов партии 
на пленумах ЦК — об их лич
ном вкладе в перестройку.

Сегодня, говоря о чистоте 
наших рядов, надо признать, . 
что многолики были у “нас 
проявления, так сказать, выжи-* 
дательного синдрома. -■ Знал ли 
партактив республики о допу
скаемых осужденным ныйе Х8- " 
беишвили перекосах и произ
воле, нечистоплотности и зло- - 
употреблениях служебным по
ложением? Конечно, знал, и 
тем не менее, за исключением 
отдельных товарищей, люди 
предпочитали отмалчиваться, 
не решаясь дать произволу 
принципиальную оценку, по
ставить на место зарвавшего
ся, погрязшего в коррупции 
мздоимца с двойной моралью. 
Сейчас выводы сделаны и ак-* 
центы расставлены. Однако 
слишком велик мораль н ы й 
ущерб, нанесенный авторитету 
нашей парторганизации и по-, 
родивший неуверенность, де
фицит доверия к руководящим 
кадрам.

Надо извлечь уроки из про
шлого — ради сегодняшнего и- 
завтрашнего дней. Поэтому мы 
всецело поддерживаем прин
ципиальную и нелегкую борь
бу ЦК КП Грузии за высокие 
деловые и моральные качест
ва и авторитет руководящих 
кадров, за восприимчивость 
ими критики, особеннее снизу.

Хочу остановить ваше вни
мание еще на одном вопросе. 
Руководящие кадры различ
ных отраслей и сфер отнюдь 
не всегда осознают, какие со
циальные и идеологические 
последствия могут повлечь за 
собой их решения, их деятель
ность. Технократический под- - 
ход вместо политической, ши
рокой общественной позиции 
остается одним из серьезных 
недостатков наших руководя
щих кадров, ибо порой мы за
бываем, что -настроение лю
дей, их убеждения, социаль
ная активность формируются 
не столько лекциями, доклада
ми и лозунгами, сколько кон
кретными делами. Именно с 
таких позиций следует оцени
вать некачественное строитель
ство и приписки, а рухнувшие 
резервуар и мост в Марнеули 
еще до их ввода в строй, вы
корчеванный в и н о г радник, 
взлелеянный руками Манджа- 
ридзе, не до конца выполнен
ные постановления и т. д.

Именно поэтому идейная 
зрелость, социально-политиче
ское мышление, политическая 
культура при подборе и наз
начении кадров в любой сфе
ре должны стать одним из 
главных требований.

Вскоре состоятся выборы ‘ в 
местные Советы, которые прой
дут в условиях усовершенст
вованной избирательной прак
тики. Как показывает анализ, 
результативность работы мно
гих депутатов у нас в городе 
и, наверное, не только у нас, 
пока, мягко говоря, невысокая. 
Некоторые депутаты даже са
ми не знают, кто и почему 
выдвигал именно их кандида
туру, не помнят доверенных 
лиц, поручившихся за них пе
ред избирателями. 1

Поэтому, когда мы, посове
товавшись с руководством 
Президиума Верховного Совета 
республики, на очередной от
чет членов1 горисполкома пе
ред жителями города пригла
сили в трудовой коллектив их 
доверенных лиц и побеседова
ли с ними, то выяснилась по
разительная вещь. После кон
тактов на предвыборной встре
че бывший кандидат в депута
ты и его доверенное лицо за 
весь период созыва вообще 
не интересовались друг дру
гом. Доверенное лицо безраз
лично к тому, чем занимается 
депутат, как на деле осуще
ствляются те заверения, с ко
торыми оно само обратилось 
к избирателям, горячо призы
вая их отдать свои голоса за 
человека, вместе с которым 
пришло на встречу. С таким по
ложением надо решительно 
покончить.

Задачи перестройки, кото
рые мы обсуждаем на плену
ме, — большие и ответствен
ные. Их выполнение —  дело 
нашей партийной совести.

А. Н. ТАВХЕДИДЗЕ, 
президент Академии наук Грузинской ССР

X X V II съезд КПСС опреде
лил обяэател ь н ы е  условия 
дальнейшего развития нашей 
страны — перестройку и ус
корение. Основой ускорени(| 
являются научно-технический 
прогресс и незамедлительное 
применение его достижений в 
народном хозяйстве. Развитие 
науки, определение стратегии 
научных исследований нахо
дятся в органической связи с 
постоянно возрастающими по
требностями нашего народно
го хозяйства и превратились

в важнейшую и ответственней
шую государственную задачу.

На состоявшихся в послед
ний период заседаниях пре
зидиума и общих собраниях 
Академии наук СССР подчер
кивалось ослабление коорди
нации работы между Всесо
юзной и республиканскими 
академиями, что оказало . от
рицательное влияние на уро» 
вень науки в нашей стране +* 
воспитание кадров. *> а.

(Продолжение на 3-й стр.*.
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VI П Л Е Н У М  ЦК К О М П А Р Т И И  Г Р У З И И
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

Большое значение для нас 
имеет то, что • своем высту
плении на январском Пленуме 
ЦК КПСС Д. И. Патнашвчли

ров наук (не считая членов 
академии) 92 уже старше 60 
лет, а 155 — в возрасте от 
50 до 60 лет. На сегодняшний 
день в академии в возрасте 
до 40 лет работает лишь 5 

уделил этому вопросу особое докторов наук. Тревожно и
внимание.

Сейчас в тесной связи с Ака- 
демией наук СССР разработа- 

*н а  совместная программа фун
даментальных исследований на 
период до 2000 года, в которой 
наряду с координацией и ин
тенсификацией научных иссле
дований предусматривав т с я 
приоритетная поддержка ори
гинальных научных направлений 
а нашей академии. Выявился 
целый ряд научных направле
ний в естествознании, техниче
ских и гуманитарных отраслях, 
в которых по потенциальным 
возможностям соответствую
щим институтам нашей акаде
мии отводится одна из веду
щих ролей.

Совместно с Госкомитетом 
по науке и технике академия 
с полной ответственностью от
неслась к участию наших ин
ститутов в комплексной прог
рамме «Грузия: наука, техни
ка, качество-90».

Наряду с традиционными на
правлениями в программе фун
даментальных исследований 
весьма* перспективны иссле
дования я прикладной мате
матике и физике конденсиро- 
генных сред, которые дают 
новые возможности обработ
ки и передачи оптической ин
формации, дальнейшего раз
вития вычислительной техники.

Намечается широкое раз
витие ядерной физики, кото- 
рея вместе с тем является 
эффективным средством вос
питания специалистов в .таких 
современных отраслях, как 

, микроэлектроника и обработ
к а  информации.

Получат дальнейшее раз
витие молекулярная биоло
гия, генетика, биотехнология, 
физиология и эксперименталь
ная медицина.

На основе проводящихся в 
академии исследований поя
вилась возможность разра
ботки и внедрения методов 
получения различных типов 
стали и сплавов с заранее за
данными свойствами и высо
коэффективных методов до
бычи и переработки марганца, 
хот» нерешенной пока еще 
остается проблема получе
ния двуокиси электролизно
го марганца.

Программа намечает широ
кие перспективы для развития 
гуманитарных отраслей.

Традиция изучения иберий- 
ско - кавказских, семитских и 
индоевропейских языков да
ет возможность дальнейшего 
интенсивного развития полу
ченных в этой отрасли эна-

то, что за последние пять лет 
число кандидатов наук в воз
расте 50—60 лет возросло 
вдвое.

Таким образом, академия 
стоит перед сложной пробле
мой в деле обновления кад
ров, требующей глубокого ана
лиза. Ясно ведь одно: сегод
ня на руководящие должности 
смелее надо выдвигать пер
спективную молодежь.

Осуществление правильной 
кадровой политики в науке 
требует повседневной забо
ты об улучшении научно-тех
нической базы.

На сегодняшний день фон
довооруженность одного на
учного работника нашей ака
демии в 1,4 раза ниже, неже
ли средний показатель по ака
демиям наук союзных рес
публик и вдвое отстает от по
казателя по всесоюзной Ака
демии наук. Для более ясно
го представления ситуации до
ложу, что в расходах Госбюд
жета нашей академии лишь 
4 миллиона рублей предусмат
ривается на приобретение ус
тановок и оборудования, в то 
время, как стоимость одной 
современной установки пре
вышает несколько миллионов 
рублей. А это означает, что в 
последнее время развитие на
шей академии тормозилось.

Известно, что достижение 
серьезных научных результа
т о в  во многом зависит от 
оснащенности комплексными 
современными установками. 
Невозможно себе предста
вить эффективную работу кад
ров без автоматизации на
учных исследований. Здесь а 
основном подразумеваются два 
вопроса: использование вычи
слительной техники в управ
лении планирования и испол
нения и автоматизация самого 
эксперимента. В академии тя
желое положение по обоим 
этим направлениям. Сейчас в 
наших институтах работает
несколько в ы ч и слительных 
машин средней мощности
и 18 персональных компью
теров. Несмотря на малую
мощность вычислительных ма
шин, к сожалению, не достиг
нута еще их полная загрузка. 
То есть наряду с отсутствием
вычислительной техники мы не 
овладели навыками работы с 
ней.

Автоматизации требует бо
лее 700 экспериментов в ака
демии, из них сейчас автома
тизировано лишь 10 процен
тов. Созданием средств авто
матизации занимается специ
альное конструкторское бюро,

ного дохода на душу населе
ния в Грузинской ССР в 1985 
году составило около 99 про
центов от среднего уровня 
страны вместо около 73 про
центов в 1970 году. При этом 
отставание от среднесоюзного 
уровня сократилось в про
мышленной продукции на 10 
процентных пунктов, по вало
вой с е л ь с к охоэяйственной 
продукции — на 26 пунктов и 
по розничному товарооборо
ту — на 10,5 пункта..

Однако это опережение, к 
сожалению, нельзя рассматри
вать как подлинный успех. 
На январском Пленуме ЦК 
КПСС М. С. Горбачев отметил: 
«Темпы прироста националь
ного дохода за последние три 
пятилетки уменьшились более 
чем вдвое». Выходит, что рес
публиканские темпы опережа
ли затухающие средние тем
пы страны.

Настораживает и другое. До
ля вновь созданной продукции 
промышленности в произве
денном национальном доходе 
Грузии в 1985 году все еще 
почти на 4 пункта отставала от 
соответствующего среднесо
юзного показателя.

В чем тут суть дела? Мы по
ка не имеем полного анализа 
процессов, имевших место в 
нашем хозяйстве за послед
ние 15 лет, но можно уже сде
лать некоторые выводы, взгля
нув на плановую и фактиче
скую структуру производства.

При планировании приори
теты развития получили маши
ностроение, энергетика, топ
ливная, химическая промыш
ленность. Это нашло соответ
ственное отражение в инве
стиционной политике. Допус
кая, что приоритетные направ
ления были избраны правиль
но, то тогда эти отрасли боль
ше, чем другие, должны бы
ли гарантировать плановые 
темпы.

Но получилось наоборот. В 
1985 году мы планировали рост 
производства всей промыш
ленной продукции по сравне
нию с 1975 годом на уровне 
183 процентов и в целом вы
шли на эту цифру. Однако 
если электроэнергетика дала 
темп роста всего 125 процен
тов при плановых 193 процен
тах, химическая и нефтехими
ческая —  165 процентов при 
264 процентах и машинострое
ние —  230 процентов при 257 
процентах, то лесная и дерево
обрабатывающая промышлен
ность дали прирост 200 про
центов при плановых 173 про
центах, легкая промышлен
ность— 175 процентов при 180 
процентах и пищевая промы
шленность — 195 процентов при 
плане 170 процентов. Просле
живается четкое разделение. 
Перевыполн и л и  планы или 
приблизились к их выполне-

симых отраслей. Например, 
известно о нашем остром де
фиците в электроэнергии. А 
ведь мы не «обижали» элек
троэнергетику инвестициями. 
Беда в том, что энергетиче
ские мощности вводились с 
опозданием на 5— 6 и более 
лет. Но и это тоже из обла
сти пропорций, точнее, дис
пропорций между потребными 
мощностями и потребностями 
в них.

Возникает вопрос — где 
же был Госплан и тогда, 
когда определялись новые 
приоритетные направления и 
тогда, когда в ходе осущест
вления планов обозначались 
новые острые диспропорции? 
Текущее й перспективное пла
нирование должно учесть эти 
аспекты, а также множество

стройка деятельности воен
ных советов,' командиров, по- 
литорганов, штабов, партий
ных организаций. На наш 
взгляд, нам удалось, прежде 
всего, приковать общее вни
мание к этой проблеме, убе
дить в необходимости проис
ходящих процессов. Абсо

лютное большинство коммуни
стов и личного состава приба
вили в работе. Повысились 
спрос и ответственность воен
ных кадров за порученные 
участки работы. Руководящий 
состав стал больше брать на 
себя организаторские функ
ции непосредственно в воин
ских коллективах.

В деятельности политорга- 
нов, партийных организаций, 
в целом всех военных кадров 
стало больше самокритично

немало молодых

других, в .том числе и обьек- Сти, объективности в оценке
тивно существующие негатив
ные, субъективные аспекты.

В докладе Госплан был под
вергнут суровой, но справед
ливой критике. Критику при
нимаем и видим пути пере
стройки нашей работы. Безвы
ходных положений нет. М ож
но выправить положение по 
допущенным диспропорциям 
и в сфере материального про
изводства, и в сфере соцкульт. 
быта. Перестраиваем мы и 
планирование подготовки и 
использования специалистов 
для народного хозяйства.

Наши действия найдут отра
жения в планах оставшихся лет 
текущей пятилетки, а также, 
главным образом, в перспек
тивном планировании. Мы уже 
приступили к разработке и к 
осени должны завершить кон
цепцию тринадцатого пятилет
него плана.

Хочу обратить внимание и 
на другую сторону медали. На 
многих предприятиях, в орга
низациях, учреждениях быту
ет некое потребительское от
ношение к Госплану. В части 
планирования они требуют от 
него только сокращения пла
нов, а в части обеспечения 
наоборот —  д о п олнительное 
срочное выделение капвложе
ний, фонда зарплаты, матери
ально-технических ресурсов и 
т. д. При этом требования 
часто выдвигают предприятия, 
организации союзного подчи
нения. К сожалению, такие 
настроения нередко поддер
живают курирующие соответ
ствующие отрасли руководя
щие работники ЦК и Совета 
Министров.

состояния дел и своего лич
ного труда. В сознании кадров 
все больше утверждается 
главный критерий оценки тру
да — конечный результат.

Хотя и медленно, но явно 
обозначается повышение ак
тивности солдатских масс, не
сколько возрастает их требо
вательность к своим руково
дителям за общее состояние 
дел, за стиль и методы руко
водства, за создание в воин
ских коллективах здоровой 
нравственно - психологической 
обстановки.

Что же касается конечных 
результатов, то проходящая 
сейчас в войсках о.круга ве
сенняя проверка убедительно 
подтверждает, что кое-где они 
еще недостаточно высокие. 
Следовательно, происходящая 
перестройка испытывает оп
ределенные трудности, она 
пока не стала делом всех и 
каждого, не привела к реши
тельному улучшению работы 
на всех участках.

Вместе с тем сделанное то
варищем Горбачевым М. С. 
на июньском (1986 г.) Плену
ме ЦК КПСС деление комму
нистов - руководителей по их 
подходу к перестройке услов
но на три категории целиком 
и полностью относится и к 
нам.

Есть энергично включившие
ся в работу, понимающие не
обходимость работать по-но
вому, но просто не знающие, 
как это осуществить. А есть 
и те, кто не верит в успех за
думанного партией поворота. 
Такой вывод вытекает, преж
де всего, из конечного ре

отчислено 
воинов.

Обращают на себя внимание 
недостатки в лечебной прак
тике. В республике ежегодно 
некоторые юноши не подле
жат призыву в Вооруженные 
Силы по состоянию здоровья. 
По всей видимости, здесь боль
ше инициативы и настойчиво
сти следует проявлять орга
нам здравоохранения и нашим 
военным медикам.

К сожалению, имеют место 
упущения в учетно - призыв
ной работе. Еще плохо нала
жен первичный учет юношей 
в сельских Советах, домоуп
равлениях, учебных заведе
ниях и на предприятиях. От
сутствует должная связь во
енкоматов с соответствующи
ми руководителями предпри
ятий и учреждений республи
ки. В прошлом году не были 
своевременно представлены 
именные списки на ряд лиц, 
подлежащих приписке. Однако 
к виновникам не были приме
нены меры административно
го воздействия.

Общеизвестно, что в округе 
вместе с представителями дру
гих республик служат и по
сланцы Грузии. Подавляющее

Есть такое предложение — 
в конце мая нынешнего года 
провести слет солдатских мате
рей, чьи сыновья проходят 
службу в Закавказском воен
ном округе и ДРА. Думаю, что 
эту инициативу следует под
держать.

Вслед за 70-летием Велико
го Октября советский народ 
будет отмечать 70-летие сво
их Вооруженных Сил. Военный 
совет, Политическое управле
ние округа приглашают работ
ников творческих союзов и 
организаций талантливой Гру
зии в воинские коллективы, на 
наши учебные полигоны, аэро
дромы и просили бы отклик
нуться на эту историческую 
дату. Свое приглашение мы 
адресуем всем партийным, со
ветским, профсоюзным, ком
сомольским работникам, пе
редовикам труда.

И последнее. Перестрой
ка —  явление новое, но исто

рически необходимое. Рост
ки передового опыта, рожден
ные в ходе нее,, должны быть 
достоянием всех. Республика 
имеет огромный потенциал 
хорошо подготовленных кад
ров. И общение с вами нас, 
военных коммунистов, всегда 
обогащает, служит хорошей 
школой партийной зрелости. 
Мы просили бы Центральный 
Комитет, областные, гооод- 
ские и районные комитеты 
партии расширить круг участия 
командно - политического со
става в мероприятиях, прово 
димых вами, чтобы наши кад
ры чаще получали уроки хо
рошей школы.

Январский Пленум ЦК КПСС 
обязывает нас вместе проду 
мать, как лучше перестроить
ся, чтобы добиться более вы
соких успехов в деле воспита 
ния молодежи, подготовить 
ее для проявления высшего 
патриотизма при защите Ро
дины.

Г. В. К АШАКАШВИЛИ, 
директор Руставского металлургического завода

Рассматривая результаты ра
боты завода в первом каар 
тале текущего года в свете

большинство из них достойно современных требований пар-
выполняет свой долг перед 
Родиной, приумножает бога
тые боевые традиции округа, 
прославляет своим ратным 
трудом республику. Однако 
отдельные посланцы трудо
вых, учебных коллективов рес
публики вливаются в армей
ские подразделения округа, не 
имея высокой идейной подго
товки, слабо понимают необ
ходимость добросовестн э г о  
служения Родине, свою ответ
ственность за нарушение ар
мейского порядка.

Большую часть вины за это 
мы возлагаем на офицерские 
кадры, так как и они не суме
ли своевременно восполнить 
дефицит воспитания. В то 
же время считаем, что эту 
задачу необходимо решать со
вместно с партийными, комсо
мольскими, трудовыми кол
лективами республики.

На данном пленуме ЦК нам 
хотелось бы обратиться к пар
тийному активу и по таким 
проблемам, как трудовое вос
питание молодежи и воспита
ние в духе дружбы народов 
СССР.

Исключительное большинст
во представителей Советской

Некоторые наши ученые, по зультата нашего труда. Изве-
своей инициативе начиная про- стно, что там, где люди, там
работку проблем, входящих в и проблемы. Есть эти пробле- Грузии проявляют себя с поло-
круг интересов союзных от
раслей, уже на начальном 
этапе требуют строительства 
лабораторий, дефицитные ма
териалы, оборудование, шта
ты, фонды зарплаты, легковые 
автомобили. Все это из рес-

мы и у нас. Хотелось бы по
делиться с вами некоторыми 
из них.

Первое. Тактические уче
ния, проведенные в частях и 
подразделениях ЗакВО в хо
де зимнего периода обуче-

жительной стороны. Примером 
для молодых людей, наряду 
с передовиками производст
ва, служат многие юноши, че
стно и добросовестно выпол
нившие свой интернациональ
ный долг в Демократической

рико ^сраГнителыю е™  изуче- но и оио пРоиз* °Д ит более по- нию отрасли, подведомствен- публиканского кармана. При ния, показали возросшее бо- Республике Афганистан, удо-

И

ние теоретических проблем 
этих групп, особенно проб
лематику сравнительного изу
чения индоевропейских язы
ков и культуры.

Недавно новое слово в ар
хеологии сказали Череми и 
Удабно, готовятся предложе
ния по дальнейшему развитию 
археологических исследова
ний. Значительны перспекти
вы в деле исследования гру
зинского искусства.

Большие задачи стоят перед 
экономической наукой. Теоре
тическое осмысление разных 
аспектов развития производи
тельных сил и производствен
ных отношений в условиях пе
рестройки и ускорения долж
но все больше находить при
кладное применение в хозяй
ственной практике.

Изучение человече с к о г о 
фактора было и остается при
оритетным направлением в 
философии и психологии, его 
результаты все больше долж
ны отражаться на перестройке 
всех сфер общественной жиз
ни.

Перед новейшей грузин
ской историей стоит задача 
освобождения от влияния дог
матизма, субъективизма и 
приписок, научного исследо
вания путей и уровня демо
кратического развития обще
ства.

В процессе перестройки 
мы в Академии наук стремим
ся одновременно улучшить 
организацию труда и укре
пить материально - техничес
кую базу. Оба вопроса тесно 
связаны с проблемой кадров.

Как известно, в системе 
Академии наук принято по
становление о •предельном 
возрасте занятия руководя
щих должностей, касающееся 
членов президиума акаде
мии, директоров и заместите 
лей директоров, заведующих 
научными отделами институ
тов. Закон у нас коснулся 13 
членов президиума; в этой 
пятилетке он распространится 
на директоров 23 институтов 
и более чем на 100 заведую
щих отделами.

Процесс смены поколений 
се всей остротой выявил су
ществующий застой в деле 
воспитания и подготовки на
учных кадров. Например, воз
раст 43 из 53 академиков уже 
больше 65 лет, из 295 докто-

ловины своей продукции для 
организаций, расположенных 
за пределами нашей респуб
лики, поскольку наши инсти
туты его соответствующим об
разом не загружают.

В течение последних десяти 
лет не менялась полиграфиче
ская база академии, а лимит 
печатных листов за это время 
возрос лишь на 200 форм. И 
это обстоятельство отрица
тельно сказывается на эффек
тивности работы научных со
трудников.

Новые задачи и требования 
определяют масштабы пере
стройки и характер работы 
Академии наук, которой наря
ду с развитием фундаменталь
ных исследований поручена 
координация научных иссле
дований в высших учебных за
ведениях и отраслевых инстич 
тутах.

Уже сделаны первые шаги 
для решения научно-органи
зационных вопросов.

Намечена разработка но
вого положения научных от
делов академии с целью по
вышения их прав и обязанно
стей и, в первую очередь, от
ветственности.

Для планирования оснаще
ния инстит у т о в исследова
тельской техникой и вычис
лительными машинами и их 
эффективного использования 
создан совет автоматизации 
научных исследований. Пер
вым его достижением являет
ся получение дополнительных 
средств у союзной академии 
и приобретение мощных вы
числительных машин.

Для участия в крупных про
граммах Академии наук СССР 
созданы группы экспертов 
из ведущих ученых во всех 
отраслях. Совместно с Минис
терством высшего и среднего 
специального образования на
чата работа по координации 
развития науки в академиче
ских институтах и высших учеб
ных заведениях.

Таким образом, перед ака
демией сегодня стоят слож
ные задачи. Хочу доложить 
пленуму, что в самой акаде
мии перечисленные мной про
блемы рассмотрены детально 
и внимательно, созданы со
ответствующие условия и на
мечаются практические меро
приятия по успешной реали
зации стоящих перед нами за
дач.

ные Совету Министров Грузии, 
то есть те, на которые мы 
оказываем непосредственное 
влияние. Словом, наша концеп
ция о приоритетах не дала эф
фекта. В конечном итоге пла
ны за две пятилетки были вы
полнены за счет пищевой про
мышленности.

Это подтверждается и ре
зультатами инвестици о н н о й 
политики: за последние три

этом еще предостерегают: ес- евое мастерство войск окру- стоенные государственных на
ли быстро не дать им все это, га, и в целом большинство град
то республика потеряет прио- из них получило высокие оцен-
ритет. Как ни странно, такие ки. Советские люди живут со-
требования тоже находят под- рок два мирных года. Но за
держку. Правила иногда тре- мир нужно бороться, мир не-
буют исключений; в то же вре- обходимо защищать. Надеж-
мя очевидно, что такие наст- ным стражем мирного труда
роения нужно в корне пресе- советских людей являются на
чать. ши славные Вооруженные Си-

Среди нас появились това- лы, служить в которых — по-
рищи, которые н е с к олько четный долг и конституцион-

пятилетки в нашей стране при- своеобразно трактуют перест- мая обязанность каждого юно-

О. Г. ВАРДЗЕЛАШВИЛИ, 
заместитель Председателя Совета Министров 

Грузинской ССР, 
председатель Госплана республики

В условиях перестройки су
щественно возрастает ответст
венность Госплана. Готов ли 
Госплан республики к реше
нию масштабных задач, какие 
уроки должны мы извлечь из 
нашей прошлой деятельности?

Известно, что три последние 
пятилетки прошли под знаком 
преодоления серьезного от
ставания в социально-экономи

ческом развитии республики 
от среднесоюзного уровня. В 
целом по обобщающим пока
зателям курс ЦК Компартии 
Грузии внес существенный пе
релом в положение дел. Про
мышленность и сельское хо
зяйство республики развива
лись темпами, опережающими 
среднесоюзные, в результате 
чего производство нециональ-

рост основных производствен
ных фондов опережал прирост 
объемов промышленной про
дукции на 40,2 процента, у 
нас же в республике — на 9,8 
процента.

Это хорошо, но опять-таки 
лишь на первый взгляд. Так, 
если по электроэнергетике в 
стране прирост мощностей 
опередил ее прирост произ
водства продукции отрасли 
только на 14.9 процента, то у 
нас— на 71,8 процента, по топ
ливной промышленности соот
ветственно— 77,4 процента и 2,3 
раза, по машиностроению — 
0,8 процента и 2,34 раза, то по 
отраслям, подведомственным 
Совмину Грузии, получилась 
обратная картина. Опереже
ние прироста м о щ н остей 
над приростом продукции по 
этим отраслям в среднем по 
стране в 5—6 раза больше, 
чем у нас. Выходит, что инве
стиции мы направляли в одну 
сторону, а продукцию стреми
лись получить с другой.

Но какая была это продук
ция? Постоянно ухудшающего
ся качества. Все это нам доро
го обошлось как в материаль
ном, так и в нравственном от
ношении. Покатились вниз 
экономичес к и е  показатели, 
участились приписки и другие 
негативные явления. Почти по
дорвана база чайной, консерв
ной и некоторых других под
отраслей пищевой промыш
ленности. Не в лучшем состоя
нии находятся легкая, мест
ная, деревообрабатывающая 
промышленность и промыш
ленность с т р о йматериалов. 
При строительном буме мы 
просмотрели отставание мощ
ностей подрядных строитель
ных организаций. В результа
те стали недоосваиваться кап
вложения, прежде всего, на 
объектах соцкультбыта.

Напрашивается вопрос: не
была ли допущена поспеш
ность при внесении изменений 
в традиционные пропорции 
народнохозяйственной струк
туры республики?

Если проследить за ходом 
установления новых народно- 
хозяйств е н н ы х  пропорций, 
окажется, что основным недо
статком был неравномерный 
ввод мощностей взаимозави-

роику в целом, экономические 
методы управления в том чис
ле. Так, под перестройкой на 
производстве они подразуме
вают снижение плановых по
казателей и более того —  не
выполнение заниженных пла
нов. Спрос за невыполнение 
планов такие товарищи поче
му-то считают административ
ными методами. Под экономи
ческими же методами понима
ют полную свободу по расхо
дам.

Не нужно впадать в край
ность.

Мы не отказывались от ад
министративных методов уп
равления, они и представляют 
централизованное государст
венное управление. Партия от
рицает голое администрирова
ние и ставит задачу усиления 
управления экономическими 
методами. Раньше государст
во определяло, что, сколько 
и как производить. В новых 
условиях по-другому: плани
руется, что и сколько произ
водить, а как производить — 
это должен решать сам кол
лектив предприятия. Для этого 
ему даны сейчас все права, в 
том числе и право выбора ру
ководителей.

Он имеет право оставить 
себе сверхплановую прибыль, 
весь доход от реализации про
дукции, произведенной за счет 
экономного расходования зар
платы и материалов, созда
вать различные фонды пред
приятия и т. д. Это и есть эко
номические методы управле
ния.

У нас же получается: про
мышленные, сельскохозяйст
венные предприятия, объеди
нения, министерства, ведомст
ва уменьшают производство 
продукции, ее реализацию, со
кращают поставки, прибыль, а 
зарплату начисляют больше.

Среди них — сержант Зу
раб Члаидзе. Выполняя свой 
интернациональный долг в 
Афганистане, он грудью за
крыл командира, но сам по
гиб. Посмертно он награжден 
орденом Красного Знамени. 
Отличник Советской Армии 
сержант Реваз Нинидзе, де
легат XX съезда ВЛКСМ, на
кануне съезда награжден ме
далью «За отличие в воин-

первого секретаря Батумского 
горкома партии О. Н. Марта

ши.
К сожалению, еще имеются 

факты слабой подготовки не
которых призывников к воин
ской службе. Есть также слу- ‘ литадзе изыскать возможность

и передать матери Реваза — 
Мери Хасановне огромное 
спасибо от Военного совета 
округа за воспитание сына.

тии, на фоне перестройки, осо
бенно в кадровой политике,' 
продиктова и н о й  январским 
(1987 г.) Пленумом ЦК КПСС, 
мы видим, что у нас еще мно
го недостатков и нерешенных 
проблем, которые, в совокуп
ности, отрицательно влияют на 
экономику и финансовое со
стояние предприятия.

Правда, с пленом мы спра
вились, более чем на 4 милли
она рублей сократили остат 
ки товарно-матер и а л ь н ч х  
ценностей, однако проведен
ные мероприятия оказались 
недостаточными, и сверх ус
тановленного норматива се 
годня имеем материалов на 
сумму 14 миллионов рублей. 
А ведь за этими цифрами сто
ит целый управленческий ап
парат, люди, коммунисты-ру
ководители, одним словом — 
наши кадры.

К сожалению, некоторых ру
ководителей, оказавшихся пси
хологически не подготовлен
ными, пришлось заставить пе
рестраиваться волевым обоа- 
зом, применяя строгие меоы 
партийного и административ
ного воздействия. Так, от за
нимаемой должности освобож
ден заместитель директора по 
коммерческо - финансовой ча
сти, Назначению его преемни 
ка предшествовали все этапы 
демократической формы вы
движения и рассмотрения 
кандидатур, их положительных 
сторон и недостатков, тайное 
голосование.

В прошлом году мы замени
ли трех заместителей дирек
тора, и каждый случай сопро
вождался зак/диснь'ми раз
говорами о проявлении эле
ментов протекционизма при 
назначении на эти должности. 
Демократическая же форма 
выдвижения и назначения за
местителем директора Р. А. 
Гавашели полностью исклю
чила подобные пересуды.

Также впервые в практике 
заводской партийной органи
зации в результате тайного

ской службе». Мы просили бы голосования коммунисты же- 
_к . тумгхого  лезнодорожного цеха избра-

чаи несвоевременной явки 
призывников и военнообязан
ных запаса, призываемых на 
сборы. Пути к решению этих 
вопросов мы видим в сосре
доточении совместных усилий 
на умелом сочетании пропа
ганды миролюбивого внеш
неполитического курса нашей 
партии с разоблачением аг
рессивных устремлений им
периализма и разъяснен и е м 
необходимости надежной обо
роны страны. История учит 
нас хорошо помнить это.

Второе. В республике и ок
руге, в свете требований ди
рективных органов по даль
нейшему улучшению подго
товки молодежи допризывных 
и призывных возрастов к дей
ствительной военной службе в 
Вооруженных Силах СССР, 
уделяется большое внимание 
и осуществляются практиче
ские шаги по совершенство
ванию данной работы. Это 
можно подтвердить и доку
ментально, и конечными ре
зультатами.

Вместе с тем и здесь име
ются недостатки. Во многих 
учебных заведениях и органи
зациях военно - патриотичес
кое, интернациональное вос
питание ведется с серьезными 
упущениями.

Невысоким в некоторых ме
стах пока остается уровень и 
начальной военной подготов
ки молодежи. Медленно со
здается учебно - материаль
ная база. За 20 лет, прошед
ших со времени введения еди
ной системы начальной воен
ной подготовки молодых лю-

лезнодорожного 
ли своим вожаком наиболее 
достойного из трех кандида
тов, а в прокатном цехе тру
дящиеся аналогично избрали 
начальника смены.

По рекомендации коллек
тива мартеновского цеха пер
вым секретарем городского 
комитета комсомола едино
гласно избран сталевар Тен
гиз Маруашвили. Это— высокое 
признание и одновре м е н н о 
большой стимул для молоде
жи нашего завода, города и 

людей иГпроходит до службы республики в целом, 
трудовую закалку. Практика Вместе с тем омолажива- 
подтверждает, что тот, кто Ние руководящих кадров вы-

И в то же время нельзя 
умолчать об отдельных слу
чаях неуставных взаимоотно
шений в воинских коллекти
вах. В этой связи, на наш 
взгляд, неправомерно, что 
значительная часть призывае
мых в республике молодых

прошел трудовую школу, бо
лее ответственно относится к 
воинскому долгу.

Грузия — многонациональ
ная республика, и каждый 
чувствует себя здесь, как в 
родном доме. Мы, военные 
люди, считаем за офицерское 
счастье служить на территории 
Грузии, где к военному чело-

двинуло и другую острую про
блему: подбора и подготовки 
резерва. Ошибки в этом деле 
обходятся дорого. Так случи
лось у нас в прокатном цехе, 
где на должность начальни
ка цеха был выдвинут замести
тель, имеющий значительный 
опыт хозяйственной работы. 
Однако за три месяца цех под

, рузии, , ™  вго О„одст, ом ни разу не 
веку особая забота и любовь. о6вспРвУцип выполнвНия государ-

8 подрядных строительных ор- двй» ПОЛНк,в комплексы баз
получили не все учебные за
ведения республики.

Пока

ганизациях умудряются при 
недовыполнении плана выда? 
вать зарплату большую, чем 
это положено при его выпол
нении.

Это не объяснишь ни новой, 
ни старой логикой мышления. 
Госплан не может стоять 
стороне от таких процессов 
Мы будем решительно бороть
ся с ними.

еще слаоо осущест
вляется подбор и подготовка 
военруков средних школ. Не
которые из них не служили 
в армии, не имеют военного

Но, к сожалению, некотооые 
молодые воины, призванные 
из Грузии, не всегда дорожат 
интернациональными тради
циями республики. Разумеет
ся, эти факты единичны, но, 
тем не менее, терпимыми 
быть не могут. Вне сомнения, 
что это —  издержки интерна
ционального воспитания в се
мье, школе, и, конечно, вина 
наша — командиров и полит
работников.

Путей решения этого вопро
са видится немало. Например, 
анализ ряда публикаций в пе
риодическое печати показы
вает, что слишком схоластич
но мы порой объясняем не- 
обход и м о с т ь нерушимого 
единства народов СССР и 
прежде всего —  через эконо
мику, политику. Слабо убеж
даем юношей, что полноцен
ное развитие всех наших на
родов возм о ж  н о только в 
братском единстве Союза Со
ветских Социалистических Рес-

ственного плана. Отсутствие ре
зерва и настоятельная прось
ба коллектива заставили вер
нуть бывшего начальника. В 
результате работа цеха вновь 
стабилизировалась. Но наш 
просчет обошелся государст
ву более чем в 25 тысяч тонн 
готового проката, а коллектив 
цеха лишился премии и три
надцатой зарплаты.

Во избежание подобных 
ошибок в настоящее время 
администрацией совместно с 
заводской партийной организа
цией и горкомом партии вы
работана единая программа 
по преодолению недостат
ков в работе коллектива по 
подбору, воспитанию и расста-

■ образования, а следовательно, публик. Мы просили бы руко-

В. А. ГУЛЕВИЧ, 
член Военного совета — 

начальник Политуправления Краснознаменного 
Закавказского военного округа

Мы, военные коммунисты, 
вместе с вами с воодушевле
нием восприняли решения ян
варского (1987 г.) Пленума УК

КПСС, горячо одобряем и 
поддерживаем процессы ре
волюционной перестройки.

В войсках округа идет пере-

ие владеют методикой обуче
ния и воспитания детей. Сла
бо поставлено физическое 
воспитание молодежи. Толь
ко небольшая часть призван
ных в армию юношей под
тверждает нормативы ГТО.

Продолжает оставаться про
блемой изучение русского язы
ка. Так, при укомплектовании 
вой н е к и х  учебных частей 
осенью 1986 года из-за не
знания русского языка было

водителей средств массовой 
информации изыскать допол
нительные возможности для 
более широкого освещения 
этой проблемы.

В годы войны была добрая 
традиция — лучших предста
вителей республик посылать 
на фронт для встречи со сво
ими земляками. Мы были бы 
очень рады, если бы вы чаще 
встречались со своими послан
цами.

новке кадров.
С руководителей, как изве

стно, спрос за все. Но, мне ка
жется, мы недостаточно спра
шиваем с них как с воспита
телей, наставников. Традици
онно считается, что воспита
тельная, идеологическая рабо
та — это дело партийной ор
ганизации, а руководитель мо
жет заниматься только хозяй
ственными делами. Сегодня 
такая постановка вопроса уже 
кажется анахронизмом. Руко
водитель —  первый воспита
тель, и спрашивать с него сле
дует за это по самому стро
гому счету. А я что-то не при
помню, чтобы наш ЦК заслу 
шал на бюро вопрос о недо
статках в воспитательной ра
боте директора какого-нибудь

завода. Пока это качество вос
питателя не войдет в плоть и 
кровь руководителей, его, воз
можно, надо вырабатывать и 
жесткими мерами.

Сегодня особый спрос с ру
ководителей и за качество про
дукции при работе в услови
ях госприемки. Несмотря на 
определе и н ы е  положитель
ные результаты, отдельные 
главные специалисты еще не 
сумели перестроиться на борь
бу за дальнейшее улучшение 
качества продукции, недоста
точно работают в области ат
тестации изделий высшей ка
тегории, что в новых услови
ях хозяйствования обострит 
положение штрафными санк
циями. Им следует совместно 
со специалистами Тбилисско
го станкостроительного объ
единения освоить новые стан
ки и улучшить качество ос
новной продукции. В этом 
важном народнохозяйствен
ном деле активной помощи 
мы ожидаем со стороны но
вого генерального директора 
объединения Т. И. Пайчадзе.

Завод молодеет. Каждому 
второму работнику — до 30 
лет, а комсомольская органи
зация приблизилась по чис
ленности к пятитысячному ру
бежу. Поэтому забота о мо
лодых кедрах, их закрепле
нии является для нас зада
чей первостепеннбй важности.

Однако и в этих вопросах 
мы много не дорабатываем. 
Имею в виду слабую профес
сиональную подготовку, эле
менты формализма при про
хождении производственной 
практики и т. д. О своих про
счетах мы хорошо знаем и 
стремимся совместно с руко
водством металлургического 
факультета их устранить.

В деле уменьшения текуче
сти кадров, улучшения произ
водственных показателей важ
ное значение имеет обеспе
чение трудовых коллективов, 
передовиков производства де
фицитными товарами. К сожа
лению, министр торговли то
варищ Мовсесян перестал вы
делять руставским металлур
гам легковые автомашины, ме 
бель, продовольственные то
вары повышенного спроса, что 
вызывает недовольство и воз
мущение 12-тысячного кол
лектива завода. М ежду тем 
до 1986 года ежегодно заво
ду выделялось по 500— 600 

автомобилей «Жигули» и т. п.
Кроме материального сти

мулирования, этот вопрос име
ет и моральную сторону. Про
сьба к министру: удовлетворить 
запросы металлургов хотя бы 
до уровня расчетной, поло
женной доли.

Для комплектации завода 
квалифицированными моло
дыми специалистами и их за
крепления важное значение 
мы придаем улучшению усло
вий труда и быта на производ
стве, расширению деловых 
творческих контактов с ГПИ 
имени В. И. Ленина, Рустав
ским техникумом и базовыми 
профтехучилищами, укрепле
нию их материально - техни
ческой базы. Недавно капи
тально отремонтированы и 
реконструированы заводские 
общежития, спортивный ком
плекс стадиона «Металлург», 
Двореи культуры металлургов, 
кинотеатр, салон быта, ряд са- 
иигарно - бытовых помещений 
цехов.

В стадии завершения— стро
ительство двух корпусов Рус
тавского техникума. Также на 
наши средства строятся зда
ние металлургического факу
льтета ГПИ в Тбилиси, 14-этаж
ный дом для молодых специ
алистов по индивидуальн о м у  
проекту, со спортивным комп
лексом. Однако на указанных 
объектах строители отстают. 
Просьба к управляющим трас 
теми тт. Мхеидзе, Картвели- 
швили и лично министру това
рищу Манджгаладэе: ускорить 
темпы производства работ и 
освоить выделенные капвло
жения. Также убедительная 
просьба к председателю Гос
плана республики товарищу 
Вврдзел а ш в и л и и министру 
высшего и среднего специаль
ного образования товарищу 
Чхиквишвили: долевые средст
ва металлургов направлять 
только на строительство на
шего ведомственного корпуса.

Следует признать, что по
мощь министров не спасет по
ложения, если на местах асе 
мы, партийные и хозяйствен
ные руководители, не искоое- 
ним строительство внеплано
вых объектов.

(Продолжение и а 4-й стр.).
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VI П Л Е Н У М  ЦК К О М П А Р Т И И  Г Р У З И И
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

Последствие прошлого года 
оказались горьким уроком для 
всего города. Но самое печаль
ное, что более 120 семей метал
лургов не получили положен
ную жилплощадь. Все мы, чле
ны бюро Руставского горкома 
партии, отдаем себе отчет, что 
при проявлении большей прин
ципиальности и настойчивости 
могли этого не допустить. Ска
занное можно полностью от
нести и к соответствующим 
отделам ЦК, которые своевре
менно не пресекли вопию
щие факты.

Для исправления в текущем 
году допущенных ошибок ру-

ково д с т в о завода, треста 
«Закметаллургстрой» и нашего 
города должно принять реши
тельные меры по обязатель
ному выполнению плана капи
тального строительства при 
улучшении его качества. Осо
бенно это касается жилья. В 
столь важном для города де- г, 
ле свое веское слово должны * 
сказать Госстрой республики 
и его председатель товарищ 
Мирианашвили.

Словом, ошибки нам хоро
шо видны, задачи и пути их 
решения ярко высзечены а 
докладе Центрального Коми
тета. И для их решения у нас 
есть все возможности.

Деловая, заинтересованная нас на всех уровнях будет до-
атмосфера пленума вселяет биваться осуществления при-
уверенность, что каждый из иятых решений.

Р. А. ДЖАПАРИДЗЕ, 
председатель Госкомитета Грузинской ССР 

по труду

В. И. АААВИДЗЕ, 
первый секретарь Тбилисского горкома КП Грузии
Тбилисская парторган и з а- 

ция обязана находитцся а 
авангарде перестройки не по 
статусу, а по фактической ро
ли и вкладу в общие дела. По
ка что во многих случаях тби
лисцы не могут, к сожалению, 
претендовать на эту роль.

Свидетельством этого явля
ется отсутс т я и е заметных 
сдвигов в решении многих эко
номических и социальных во
просов. Тот факт, что 18 пред
приятий сорвали договорные 
обязательства, 55 коллективов 
снизили темп роста произво
дительности труда, а 40 из них 
не выполнили план прибыли, 
говорит сам за себя.

Иначе, как провалом, не на
зовешь сосхояние дел в капи
тальном строительстве. Не су
мев преодолеть сложивши
еся годами застойные явления, 
практику приписок и очковти
рательства, мы подвели рес
публику, что повлекло жест
кие и справедливые оценки со 
стороны ЦК КПСС и ЦК Ком
партии Грузии. Короче гово
ря, столица пока не показы
вает пример, и, естественно, 
критика в адрес городской 
парторганизации, ее руковод
ства, в том числе и первого 
секретаря горкома, справед
лива, она могла быть и ост
рее. М ы это прекрасно пони
маем и делаем соответствую
щие выводы.

Нам предстоит большая и 
сложная работа для того, что
бы обеспечить коренные сдви
ги на всех участках, войти в 
режим ускорения. Мы пони
маем, что результаты пере
стройки главным образом за
висят от того, как будет ре
шаться кадровый вопрос на 
всех уровнях.

Нам пришлось освободить
ся от 136 номенклатурных ра
ботников, руководителей, при
выкших работать по старин
ке, вывести из состава горко
ма восемь его членов и кан
дидатов, не оправдавших до
верия, однако, только «хирур
гические» методы явно недо
статочны. Требуется системно- 
целевой подход, и поэтому на 
пленуме горкома утвердили 
комплексную программу «Кад
ры», которая является состав
ной частью соответствующей 
республиканской программы.

Анализ кадрового состава 
городской организации пока
зал, что в аппаратах партий
ных органов города каждый 
второй ответственный работ
ник никогда не работал по 
специальности, две трети из 
них не имеют опыта работы в 
выборных органах первичных 
парторганизаций. Более того, 
в аппаратах райкомов таких 
промышленных районов, как 
Ленинский, Октябрьский, Глдвн- 
ский, от 40 до 60 процентов 
работников —  с гуманитарным 
образованием. А  аппарат Пер
вомайского райкома партии 
превратился в объект трудо
устройства выпускников ин
ститута иностранных языков. 
Здесь каждый второй инструк
тор по образованию педагог, 
причем в основном — специ
алист иностранного языка. На 
протяжении ряда лет в . Кали
нинском и Кировском райко
мах руководящие кадры под
бирались по протекции, кумов
ству, угодничеству, за что пер
вые секретари были освобож
дены от занимаемых должно
стей.

Неудивительно, что при та
ком подборе кадров часть не
посредственных проводников 
нашей политики на местах — 
ответст в е н н ы х  работников 
райкомов — продолжает стро
ить свою работу в «кабинет
ном» стиле, больше заботясь 
о своей карьере, не а состоя
нии оказать квалифицирован
ную помощь трудовым кол
лективам.

Известно, например, как глу
боко поражены негативными 
явлениями сферы торговли
и бытового обслуживания, од
нако в аппаратах райкомов
эти отрасли курируют в ос
новном неспециалисты. И не
удивительно, что до сих пор 
здесь не наведен должный по
рядок.

Бюро горкома партии, рас
смотрев факты, изложенные в 
опубликов а и н о м в «Правде» 
фельетоне «Клякса на скорлу
пе», привлекло виновных к 
строгой ответственности. Что 
и говорить, кляксы на скор
лупе — прямой результат мно
гочисленных клякс в кадровой 
работе.

Вместе с тем мы  пришли к 
выводу, что сама надуманно 
усложненная система взаимо
отношений в цепочке: произ
водитель — торговля — потре
битель нередко провоцирует 
нечистых на руку работников 
на различные злоупотребления. 
8 связи с этим был поставлен 
вопрос перед Госагропромом, 
Минторгом, другими заинте
ресованными организациями 
об урегулировании данного 
вопроса, однако время идет, 
а условия остаются прежние.

К сожал в  н и ю, подобных 
примеров, когда поставлен
ные перед вышестоящими ор
ганами вопросы реша ю т с я 
плохо, немало. Даже преду
смотренные постановлением 
ЦК КПСС и Совмина СССР 
по Тбилиси не обеспечены со
ответствующими ресурсами.
В связи с этим со всей насто
ятельностью встает вопрос о 
повышении ответственности за 
состояние дел в столице и 
коммунистов республиканских 
органов, министерств и ве
домств, их руководителей. Ду
мается, также не делает чес
ти товарищам Мгелвдзе, Ша- 
вишвили, Мовсесяну, Салия, 
что в адрес подведомствен
ных им организаций высказы
вается наибольшее число на
реканий —  особенно в связи 
с просчетами в организации 
снабжения, отсутствием совре
менной материально - техни
ческой базы, не выдерживаю
щим никакой критики обликом 
и санитарным состоянием под
ведомственных объектов.

Разве нормально, что в го
роде практически нет эталон
ных организаций. Пора, не .пе
рекладывая вины друг на дру
га, вместе взяться за наведе
ние порядка, создание образ
цовых, достойных подража
ния организаций. Это и будет 
реальным вкладом в пере
стройку.

Ж дем  мы большей поддерж
ки в этих вопросах от соот
ветствующих отделов и секре
тарей Центрального Комитета, 
особенно от товарищей Анча- 
бедзе и Читанава.

Есть вопросы, по которым 
местными усилиями не обой
дешься. Например, если сло
жить все критические замеча
ния, высказанные за послед
ние 10 лет в адрес тбилисские 
станкостроителей, то получит
ся грандиозный памятник кри
тике, но «воз и ныне там». 
Продолжаются попытки выве
сти объединение из прорыва 
пожар н ы м и методами. Как 
чрезвычайная, единовремен
ная мера это, может быть, и 
справедливо. Но ведь основ
ные вопросы, решение кото
рых зависит от Минстанкопро- 
ма, остаются висеть в воздухе, 
многие из них выявила и обо
стрила госприемка.

Приезжал союзный министр, 
состоялось заседание колле
гии чуть ли не в цехах пред
приятия, принято решение. 
Сделано вроде бы много, од
нако намеченный срок истек, 
а обещанное оборудование, 
без которого выпуск станков 
требуемой госприемкой точ
ности невозможен, не посту
пило. Более того, министер
ство признает, что годовой 
план завода на 5 миллионов 
рублей превышает его мощ
ности. То есть, заведомо за
планировано невыполнение, а 
вопрос конкретно не решает
ся.

Люди понимают, что обсте- 
новка сложная. Зарплата в 
первом квартале сократилась 
почти вдвое, однако почти ни
кто не ушел с предприятия. 
Но ведь нельзя злоупотреблять 
сознательностью и терпением 
коллектива. Люди верят, что 
меры принимаются, что кто-то 
эти проблемы решает. М ы ду
маем, этот вопрос надо бо
лев принципиально поставить 
перед союзными органами, 
вплоть до ЦК КПСС.

И еще об одном. Расширяю
щийся процесс демократиза
ции, широкое участив трудо
вых коллективов в выборах ру
ководителей предприятий и 
организаций требует корен
ного пересмотра действую
щего регламента выдвиже
ния. В новых условиях суще
ствующая система, разрабо
танная отделом оргпартра- 
боты ЦК КП Грузии, выглядит 
просто анахронизмом, тем 
более, что, как правило, кан
дидатур на замещение долж
ности несколько, и практичес
ки невозможно предугадать 
выбор.

Говорю об этом потому, что, 
провозглашая право на поиск 
и эксперимент, мы должны 
предоставлять коллекти в а м  
больше самостоятельн о с т и .  
Ведь зачастую именно излиш
няя регламентация, перестра
ховка приводят нас к подмене 
советских и хозяйственных ор
ганов. Вот и сейчас в ходе под
готовки к выборам в местные 
Советы исполкомы, их руко
водители ждут подсказки, ука
заний партийных органов по 
каждому второстепенному во
просу.

Не снимая с парторганов от
ветственности за политическое 
руководство выборами в м е 
стные Советы, считаем, что 
более активную позицию дол
жны занять сами Советы, в 
том числе и Президиум Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР, его руководство — то
варищи Г илашвили, Кобулова, 
Кварацхелия.

Задача перестр о й к и осо
бенно остро поставила вопро
сы организации труда, зара
ботной платы, управления тру
довыми ресурсами, потребо
вала во многом нового подхо
да к их решению. Однако для 
ускорения этого процесса нам 
необходимо решить много на
копив ш и х с я проблем. Это 
прежде всего —  серьезные 
недостатки в организации и 
нормировании труда, укоре
нившаяся уравниловка в оп
лате, большое число устарев
ших рабочих мест, высокий 
удельный вес ручного труда, 
значительные потери рабоче
го времени. Все это является 
серьезным тормозом в уско
рении роста производительно
сти труда.

Необходимо найти наибо
лее эффективные пути реше
ния указанных проблем. Глав
ным из них, на наш взгляд, 
является обеспечение заин
тересованной, творческой ра
боты людей на всех уровнях 
производства. А  для этого сле
дует прежде всего добивать
ся зависимости оплаты от ко
нечных результатов труда. Се
годня нельзя мириться с урав
ниловкой в оплате труда. На 
многих предприятиях, в стро
ительных организациях уко
ренилась практика выведения 
любым способом «договор
ной» зарплаты рабочим. Нор
мы труда зачастую перевы
полняются в 2—3 раза без 
ощутимого при этом роста про
изводительности. Такие факты 
наблюдаются в организациях 
Главмонтажспецстроя, Мини
стерства строительства, Агро- 
строя, Главгрузводстроя и 
других. Все это приводит к 
грубым нарушениям в оплате 
труда.

Значительная вина за такое 
положение дел ложится на 
экономические службы, под
разделения труда и заработ
ной платы, которые призва
ны контролировать эти про
цессы, добиваться внедрения 
интенсивных методов хозяй
ствования. Должной требова
тельности и ответственносги в 
этом не проявляют многие хо
зяйственные руководит е л и .  
Необходимо самым серьез
ным образом повысить от
ветственность за своевремен
ное и полное выполнение ва
жнейших постановлений, при
нятых партией и правительст
вом в области нормирования, 
оплаты и стимулирования тру
да. Из-за инер*юсти и пассив
ности ряда руководителей су
щественно снижается эффект 
реализации этих постановле
ний.

Так, во многих случаях не 
был проведен на местах весь 
комплекс мер, связанный с 
выполнением постановления 
«О совершенствовании опла
ты труда научных работников, 
конструкторов и технологов 
промышленности». Формально 
была проведена аттестация, не 
приняты меры по высвобожде
нию неперспективных работ
ников и выделению по оплате 
труда тех, кто действительно 
вносит решающий вклад в на
учно - технический прогресс. 
Например, по научно - иссле
довательским институтам Ака
демии наук Грузинской ССР 
увеличение среднемесячной 
зарплаты научных работни
ков составило лишь по 6 руб
лей. Можно ли достичь таким 
подходом эффективного стиму
лирования их трудовой актив
ности?

С текущего года реализу
ется постановление о повыше
нии тарифных ставок и долж
ностных окладов в сфере ма
териального производства на 
принципиально новой основе— 
за счет средств, выработанных 
самими предприятиями. Мед
ленно ведутся подготовитель
ные работы по министерствам 
местной промышлвн н о с т и, 
строительства, автотранспорта.

Аттестация и ' рационализа
ция рабочих мест в промыш
ленности в целом дала поло
жительные резуль т а т ы .  За 
счет этого ожидается повыше
ние производительности тоу- 
да на 1,5 процента. Однако 
эффект был бы значительно 
выше, если бы не допускался 
формальный подход к дан
ной работе. Около 95 процен
тов рабочих мест признаны 
аттестованными на заводе 
«Микродвигатель», Цхинваль
ской фабрике бельевого три
котажа, заводе «Эмальпровод» 
и других предприятиях, тогда 
как здесь много устаревшего 
оборудования, подлежащего 
ликвидации и рационализации, 
а условия труда не соответст
вуют нормам. Крайне медлен
но разворачивается работа по 
аттестации и рационализации 
рабочих мест в строительстве 
и сельском хозяйстве, в быто
вом обслуживании населения 
и жилищно - коммунальном 
хозяйстве.

Причина большинства этих 
недостатков —  в довольно низ
ком уровне экономической ра
боты в области труда на мно
гих предприятиях и в органи
зациях. Особенно ощущается 
это на предприятиях минис
терств и ведомств республи
канского подчинения. Здесь 
зачастую подразделения тру

да й заработной платы слабы, 
не развита служба научной ор
ганизации труда. Серьезные 
пробелы в экономическом 
мышлении наших кадров дают 
о себе знать и в сфере труда.

Назрела нвобход и м о с т ь 
найти пути оказания реальной 
практической помощи минис
терствам и ведомствам в раз
работке и внедрении на про
изводстве передовых форм 
организации, нормирования и 
стимулирования труда. Поэто
му решается вопрос о созда
нии при йашем комитете хоз
расчетного научно - исследо
вательского, проектного и 
внедренческого центра науч
ной организации труда и уп
равления производством. На
лаживается система регуляр
ного повышения квалифика
ции работников служб труда 
и заработной платы минис
терств и предприятий.

По-новому встают сегодня 
задачи регулирования заня
тости трудовых ресурсов. В 
связи с введением новых ус
ловий оплаты труда в респуб
лике, по предварительным рас
четам, в текущей пятилетке из 
сферы материального про
изводства будет высвобожде
но более 80 тысяч человек. 
Ожидаются серьезные труд
ности в перераспредел е н и и, 
переподготовке и трудоустрой
стве этих людей. Естественно, 
эта работа ляжет на плечи со
ветских органов и органов Гос
комтруда.

Готовы ли мы к решению 
этой проблемы? Боюсь, что 
она пока недооценивае т с я. 
Очевидно, что справиться с 
ней имеющейся сетью орга
нов трудоустройства невозмо
жно. Необходимо создание 
единой республиканской го
сударственной системы тру
доустройства. Комитетом сде
ланы определенные шаги в 
этом направлении. В ближай
шее время во всех городах и 
районах республики будут 
сформированы хозрасчетные 
органы по трудоустройству на
селения. Для этого союзными 
органами выделено дополни
тельно 120 штатных единиц^ 
Создан дово л ь н о мощный 
профориентационный центр в 
Тбилиси. На днях будет при
нято постановление Совета 
Министров о внедрении во 
всех городах и районах рес
публики системы оперативно
го выявления, учета и трудо
устройства незанятого населе
ния.

Все эти возможности могут 
быть реализованы только при 
активной, заинтересован н о й  
поддержке наших усилий ме
стными партийными и совет
скими органами, особенно — 
в подборе квалифицированных 
кадров и в создании необхо
димой материально - техниче
ской базы для органов тру
доустройства.

Еще в 1985 году была раз
работана и испытана автомати
зированная информационная 
система трудоустройства на
селения города Тбилиси. Од
нако она практически бездей
ствует. Развернуть ее в ава
рийном, подлежащем сносу 
помещении городского бюро 
нет никакой возможности. За
интересовать же внедрением 
этой системы Тбилгориспол- 
ком Госкомтруду не удалось. 
За это время приезжали пред
ставители различных союз
ных республик —  для изуче
ния и внедрения у себя на
ших разработок. Еще в 1980 
году постановлением ЦК КП 
Грузии и Совета Министров 
республики Тбилгорисполчо- 
м у было поручено выделить 
подходящее помещение для 
Тбилисского бюро трудоуст
ройства. Принималось несколь
ко постановлений и решений 
горкома партии и горисполко
ма. Однако вопрос до сегод
няшнего дня не решен.

Оценивая деятельность си
стемы Госкомтруда с пози
ции сегодняшних требований, 
мы видим наши серьезные не
достатки. В докладе на плену
ме была высказана совершен
но справедливая критика в 
адрес комитета. Мы до сих 
пор не избавились от поверх
ностного подхода к отдельным 
проблемам организации тру
да. Помощь комитета минис
терствам, ведомствам, пред
приятиям и организациям, ме
стным советским органам не
достаточно действенна и кон
кретна. Функция контроля в 
области труда и использова
ния трудовых ресурсов осу
ществляется нами недостаточ
но жестко. Не проявляют дол
жную активность в этих воп
росах местные органы коми
тета. В настоящее время на
ми разработана новая систе
ма управления ими: сущест
венно будет изменена их струк
тура. На основании аттеста
ции кадров наша система бу
дет укреплена квалифициро
ванными специалистами. Осо
бое внимание уделим непре
рывному дальнейшему повы
шению их квалификации и 
идейно - политического уров
ня. На эти и другие важней
шие направления перестройки 
будет нацелена деятельность- 
Госкомтруда республики.

ров к критике на страницах га
зеты «Заря Востока».

Пример первый. В послед
нее время «Заря Востока» зна
чительно чаще стала публико
вать материалы под рубрикой 
«Возвращаясь к напечатанно
му», в которых мы даем оцен
ку позиции тех руководителей, 
которые пытаются либо сов
сем замолчать критические 
выступления газеты, либо 
представить дело в искажен
ном свете.

Так, в феврале этого года 
был опубликован материал, в 
котором шла речь о прислан
ном в редакцию ответе за 
подписью первого секретаря 
Кобулетского РК КП Грузии 
Ш. Месхидзе на опубликован
ную ранее критическую кор
респонденцию «Уроки «золо
того» ртвели».

Должен сказать, что этот от
вет был впечатляющей одой 
райкому партии, который воз
главляет Месхидзе. Вот поче
му мы решили проанализиро
вать ситуацию, сложившуюся 
в Кобулетском районе в во
просах подбора и расстанов
ки кадров, борьбы с негатив
ными явлениями, организации 
партийной работы.

Выяснилось, что нарушений, 
недоработок здесь очень мно
го. На отдельных участках 
партийная работа откровенно 
провалена. После опубликова
ния статьи прошло почти три 
месяца, однако мы до сих пор 
не можем сообщить читате
лям, как на это выступление 
газеты отреагировали товарищ 
Месхидзе и райком партии в 
целом. Читатели не знают и 
то, как отнесся к этому вы
ступлению Аджарский обком 
партии, в частности, первый 
секретарь обкома, кандидат в 
члены бюро ЦК Компартии 
Грузии Гурам Хусейнович Эми- 
ридзе. Вряд ли к лицу обко
му партии отмалчиваться, ухо
дить от острых вопросов. Ре- 
шать-то их все равно придет
ся — рано или поздно.

В одном из материалов, 
опубликованных в газете в на
чале апреля этого года, гово
рилось, что из некоторых ре
гионов республики поступают 
сигналы о том, как трудно 
здесь попасть на прием к ру
ководящим партийным работ
никам, об их высокомерии, 
грубости и так далее. Как от-, 
реагировал, например, на эту 
критику Адигенский райком?

Трудно в это поверить, но 
первый секретарь райкома 
партии Д. Накашидзе решился 
устроить телефонный допрос 
сотрудников редакции — от
куда факты, где письма, что 
вообще у редакции есть по 
Адигени.

Теперь следующий пример. 
В одной цз статей «Заря Во
стока» проанализировала ход 
работы расширенного заседа
ния бюро ЦК Компартии Гру
зии, на котором некоторые ру
ководящие работники респуб
лики, министры и их замести
тели продемонстрировали пол
ную некомпетентность. Как 
вы думаете, сколько руково
дителей ответили на критиче
ское выступление газеты? Не 
ответил ни один. Ладно, быть 
может, они посчитали неудоб
ным отвечать самим на персо
нальную критику в свой ад
рес —  хотя, что тут неудобно
го? Не хвалили же их в конце 
концов! Но ведь есть первич
ные партийные организации, 
членами которых являются на
званные в статье руководящие 
работники. Им-то почему 
скромность помешала сделать 
то, что требуется Уставом пар
тии?

Ни одна первичная партор
ганизация, в которой работа
ют товарищи Макашвили, Уча- 
нейшвили, Замбахидэе, Мовсе- 
сян, работал Месхишвили и 
другие, не соизволила ради 
приличия прислать хоть какой- 
нибудь ответ в редакцию. Оче
видно, о таких парторганиза
циях товарищ Горбачев М. С. 
говорил как о «карманных».

Зато редакция стала полу
чать явно инспирированные, 
кем-то организованные пись
ма. Из Сигнахского района 
пришло письмо, в котором ав
тор берет под защиту заме

стителя председателя Цекав- 
шири Замбахидзе, о котором 
в статье было сказано, что он 
не новичок в хозяйственной 
работе, что ему не занимать 
энергичности и деловитости, и 
задавался вопрос —  отчего 
элементарная проблема, под
нятая на заседании бюро, за
стала его врасплох?

Вот что пишет, в частности, 
этот адвокат цекавширевской 
системы: «Я убежден, что со
весть чиста у секретаря пар
тийного комитета тов. Схирт- 
ладзе, заместителей председа
телей правления Кипиани, Кри- 
чинашвили и других, однако 
Замбахидзе — совсем другое. 
Он всей душой предан делу 
партии и государства, он два
жды перенес микроинфаркт... 
И, возможно, даже эта не
большая критика отрицательно 
скажется на его здоровье».

Как вам нравится такая за
бота? Автор письма берет под 
защиту не только Замбахидзе, 
но и все руководство Цвкав- 
шири. Конечно, если прини
мать такие письма за чистую 
монету, вряд ли появится же
лание активно бороться за пе
рестройку. .

А. вот еще один наглядный 
пример. В январе этого года 
мы посвятили целую страни
цу проблемам одного из ми
крорайонов города —  Нуцу- 
бидзевского. Поверхностный, 
ничего не говорящий ответ из 
Ордя$оникидзев с к о г о рай
кома партии за подписью 
первого секретаря Д. Боджгуа 
пришел лишь в марте. Но не 
в этом суть. Пришел ответ и 
из горисполкома, подписан
ный заместителем председате
ля исполкома О. Эджибадзе. 
Интересный это, надо сказать, 
ответ. Товарищ Эджибадзе со
общает, что, оказывается, еще 
в январе была создана комис
сия под председательством 
зампредгорисполкома М. Мге- 
бришвили и что после завер
шения ее работы редакции 
будет сообщен ответ о при
нятых мерах.

Мы, признаться, поинтересо
вались в Орджоникидзевском 
райисполкоме, что им извест
но об этой комиссии. Оказа
лось — ничего не известно. 
Тогда мы в апреле побеспо
коили горисполком и попыта
лись узнать, что сделала за 
четыре месяца эта комиссия- 
невидимка. Выяснилось, что 
ничего она не сделала, да и 
не было никакой комиссии, т. е. 
она была создана на бумаге!

Сам товарищ Мгебришвили 
на вопрос нашего корреспон
дента ответил так: «Я этим не 
занимался, и ответ в редак
цию писал не я». Вот вам и 
отношение к критике. Кого и 
почему обманывают руководи
тели горисполкома? И как все 
это вписывается в перестрой
ку?

Я привел лишь несколько 
фактов, но они * показывают, 
что, если мы не пересмотрим 
свое отношение к критике, де
ла наши вперед не пойдут. От 
отписок в редакцию недалеко 
и до приписок, до прямого 
обмана партии и государства. 
А  это — путь, ведущий к мо
ральному разложению.

В заключение хочу сказать, 
что не всегда все ладится с 
критикой и самокритикой и у 
самих журналистов. Надо пом
нить, что, доверяя нам, пар
тия будет и строго спрашивать 
с нас. Именно этот строгий 
партийный спрос прозвучал 
сегодня в докладе первого се
кретаря ЦК. Чтобы быть на 
высоте этих высоких требова
ний, нам, журналистам, нуж
но развивать критику и само
критику в редакционных кол
лективах.

На последнем пленуме Сою
за журналистов республики 
шел разговор о многих недо
статках в нашей работе, в том 
числе и о том, что многие 
из нас лишены чувства само
критичности, как те товарищи, 
о которых я говорил выше.

Если мы не сможем трезво 
оценивать наши достижения и 
недостатки, а их больше, чем 
хотелось бы, то вряд ли ока
жемся полезными помощника
ми партийной организации рес
публики в борьбе за претво1 
рение в жизнь исторических 
решений XXV II съезда партии.

Пленума ЦК КПСС, не остались 
на бумаге. Эту помощь могут 
оказать работники партийных 
органов, например, секретари 
райкома и горкома. Хорошо, 
если пример покажет первый 
секретарь горкома, член бюро 
ЦК КП Грузии В. И. Алавидзе. 
Может, стоит хотя бы один 
день в месяц освободить от 
любых мероприятий и назвать 
его днем первичной партий
ной организации. Тогда все 
руководители пойдут в коллек- 
тивы и будут помогать первич
ным организациям в перест
ройке стиля и методов работы.

И еще вот о чем хотелось 
бы сказать. Когда мы клеймим 
позором взяточников, казно
крадов, расхитителей, дель
цов и комбинаторов, в этом 
ряду никогда не находится 
место понятию «бюрократизм». 
А бюрократ, на мой взгляд, 
приносит людям, обществу, 
перестройке больший вред, 
чем даже вор, который обсчи
тает в магазине на рубль или, 
скажем, украдет десяток цып
лят. А ведь за это могут по
садить в тюрьму, л чиновник, 
который месяцами или даже

годами мучает, издевается над 
людьми, остается не только на 
свободе, но и спокойно, сытно 
живет. Иной раз даже невоз
можно узнать его имя. Из га
зет и передач телевидения мы 
знаем, что происходит на бе
регах Амазонки и на обратной 
стороне Луны, а вот что твэ- 
рйтся в нашем райисполкоме, 
нёпример, в дни приема, ни
откуда не узнаешь. Разве не
льзя, наконец, установить, где 
начинается и где кончается 
бюрократ? Разве нельзя, на- 
кЪнец, подвести это безду-> 
шие, издевательство над лю
дьми, которое часто расстра
ивает здоровье, под статью 
закона? До каких пор мы бу- 
■дем мириться, с этим ,зло^?

В заключение хочу сказать, 
что коллектив производственно
го объединения имени 50-летия 
СССР одобряет курс ЦК КПСС 
и ЦК Компартии Грузии по 
реализации решений январско
го Пленума, приложит все уси
лия для успешного выполне
ния всех поставленных перед 
нами задач и достойной встре
чи 70-летия Великого Октября.

Г. X. ЭМИРИДЗЕ, 
первый секретарь Аджарского обкома КП Грузди

С. К. ОРЛОВА, 
штамповщица Тбилисского производственного 

объединения имени 50-летия СССР

ЧЕРКЕЗИШВИЛИ, 
газеты «Заря Востока»

Сегодня н м пленуме
обсуждается гл* <ый вопрос— 
о кадрах и п-^«стройке. На 
январском Пленуме ЦК КПСС
было сказано: «Отношение к

критике — это важный крите
рий отношения человека к пе
рестройке». Позвольте приве
сти несколько примеров отно
шения иных руководящих кад-

На собраний цеховой пар
тийной организации, секрета
рем которой я являюсь, в 
марте прошлого года побывал 
заведующий сектором ЦК 
КПСС В. А. Кондратьев. Об
суждались итоги XXV II съезда 
КПСС и задачи наших комму
нистов. Вместе с ним были ру
ководящие работники райко
ма, горкома, ЦК Компартии 
Грузии. Конечно, коллективу 
было и приятно, и почетно 
принимать столько гостей. Тем 
более, что нам это очень по
могло. Многочисленные крити
ческие замечания ’и предложе
ния, высказанные на этом соб
рании, были взяты на стро
гий контроль. С помощью рай
кома и горкома все они прак
тически были реализованы. В 
частности, решен вопрос вы
делении территории вблизи 
предприятия под жилье и дет
ский сад, улучшились условия 
труда и быта в цехе. Все это, 
конечно, повысило авторитет 
коммунистов в коллективе, 
каждый убедился, как много 
может цеховая партийная ор 
ганизация.

В связи с этим хотелось бы 
сказать еще вот о чем. Когда 
на собраниях обсуждаются ито
ги съезда, пленумов, другие

рекомендованные ключе в ы е  
вопросы, к нам приходят мно
гие работники вышестоящих 
органов. Это хорошо, однако 
было бы правильным, если бы 
товарищи приходили иногда и 
на другие наши партсобрания, 
а не только при проведении 
какой-то крупной кампании. В 
последнее время руководители 
района, города, республики 
значительно чаще бывают на 
местах. Возможностей для это. 
го у них будет больше, если • 
еще решительнее сократить 
число совещаний и заседаний.

В первичных организациях, 
как известно, проходит перед
ний край борьбы за перест
ройку. Вопросов и проблем 
много, не всегда удается пра
вильно организовать работу, 
выделить главное. В совершен
ствовании форм и методов нам 
поможет система работы с 
первичными партийными орга
низациями, которая разраба
тывалась с нашим участием и 
недавно одобрена на пленуме 
горкома.

Вместе с тем нам понадобит
ся практическая помощь, что
бы рекомендации этой систе
мы, направленные на повыше
ние эффективности работы 
первичных организаций по реа
лизации решений январского

Январский (1987 г.) Пленум 
ЦК КПСС наметил четкую про
грамму действий по изжитию 
всего негативного, недостатков 
прошлых лет и недочетов, 
имевшихся в нашей работе 
из-за наших же ошибок и бес
контрольности.

На состоявшемся недавно 
пленуме обкома партии мы 
пришли к единодушному вы
воду, что наша деятельность 
до сегодняшнего дня совер
шенно недостаточна.

Порочная практика ориен
тации на экстенсивные фак
торы в развитии народного хо
зяйства, погони за объемными 
показателями повлекла за со
бой отход на задний план воп
росов эффективности и каче
ства. Наметились нежелатель
ные тенденции топтания на 
месте, снижения темпов, не
соразмерности между плани
рованием и материально-тех
ническим обеспечением. _

Медленными темпами раз
вивается научно - технический 
прогресс. Остро ощущается 
необходимость в техническом 
обновлении предприятий, осо
бенно в системах местной, лег
кой и пищевой промышленно
сти. Неудовлетворительна ин
дустриальная база капитально
го строительства.

Решение этих задач в основ
ном зависит от нас. Но вместе 
с тем мы надеемся на более 
действенную помощь и под
держку со стороны соответст
вующих министерств респуб
лики. Зддеь. годами формиро
вался порочный стиль работы, 
и их новые руководи т е л и 
О. Н. Суладзе, Б. 3. Макашвили, 
Н. Г. Вашадзе, Д. В. Манджга- 
ладзе должны на местах глу
боко изучить положение дел и 
внести в них соответствующий 
перелом.

Практика показала, что в на
ших сложных рельефных ус
ловиях не оправдало себя ук
рупнение колхозов, осущест
вленное наспех, без учета ря
да факторов.

Продолжают наблюдат ь с я 
элементы ведомственн о с т и ,  
консерватизма в управлении 
агропромышленным комплек
сом. Влияние этого механизма 
управления на экономические 
показатели производства по
ка еще недостаточно.

В сельском хозяйстве низка 
производительность труда, в 
агропромышленном комплек
се прослеживается тенденция 
снижения прибыли, рентабель-. 
ности, роста себестоимости 
продукции.

Не дала ожидаемого эффек
та реорганизация системы за
готовки цитрусовых. Наряду с 
нарушениями в подборе кад
ров, дело осложняется и тем, 
что организация заготовки, 
переработки и транспортиров
ки плодов нуждается в неза
медлительном совершенство
вании. Осуществление односто
ронних мероприятий в этой 
отрасли не дает желаемых ре
зультатов. Получаемые претен
зии настораживают и очень нас 
беспокоят. Просим агропром 
республики, лично Г. Д. Мге- 
ладзе более предметно и глу
боко изучить создавшееся по
ложение, чтобы практически 
решить поставленные вопросы.

В нашей малоземельной рес
публик? острыми проблемами 
остаются охрана побережья 
Черного моря, окружающей 
среды вообще, занятость из
быточных трудовых ресурсов и 
планомерное переселение на
селения в обеспеченные зем
лей регионы. Неудовлетвори
тельно выполняются соответ
ствующие постановления Цен
трального Комитета Компартии 
Грузии и Совета Министров 
республики.

Просим Центральный Коми
тет и правительство изучить и 
решить эти вопросы.

Слабым вниманием к соци
альной сфере объясняются 
серьезные недостатки и упу
щения в торговом, бытовом об
служивании, работе медицин
ских, курортных учреждений, 
деятельности правоохранитель, 
ных органов, борьбе с корыст
ными преступлениями, взяточ
ничеством, нетрудовыми дохо
дами, частнособственническими 
тенденциями, религиозн и м и  
пережитками и другими нега
тивными явлениями.

Как видим, накопилось мно
го пооблем. Для их решения

необходимо осуществить серь
езный перелом в психологии 
и мышлении кадров. Целому 
ряду работников недостает 
инициативности, творческого 
подхода, чувства нового, они 
не владеют методами управле
ния и прогнозирования ос
нов экономических показате
лей, не находят оптималь
ного пути решения проблем^ 
Совершенно неподготовлен
ными к крупномасштабным эко
номическим экспериментам, 
переходу на новые условия 
хозяйствования, самофинанси
рование и самоокупаемо с т ь, 
полный хозрасчет, коллектив
ный подряд оказались руково
дители и специалисты ряда 
предприятий, объединений и 
общественных хозяйств.

Есть люди, которые с года
ми свыклись с критикой и бес
контрольностью, не освободи
лись от пут инерции, оглядки 
на партийные органы, не а 
состоянии равняться на пере
стройку. Позиция обкома пар
тии в отношении таких работ
ников была и будет строгой и 
принципиальной, твердой и 
бескомпромиссной, но вместе 
с тем всегда объективной.

В 1986 году за слабую ра
боту, нарушения и преступле
ния от должностей были ос
вобождены 35 работников но
менклатуры обкома партии, к 
партийной ответственн о с т и  
привлечено 725 коммунистов, 
а за три месяца нынешнего 
года — 20 руководящих работ
ников.

Центральный Комитет Ком
партии Грузии дифференциро
ванно изучил и рассмотрел 
вопросы организаторской дея
тельности, идеологической ра
боты партийных, советских, хо
зяйственных, правоохранитель
ных органов автономной рес
публики и принял принципиаль
ные, очень нужные постанов
ления, ставшие для нас хоро
шим уроком, основой для серь
езных выводов.

С партийной принципиально
стью необходимо признать, 
что вновь допускаются ошиб
ки и нарушения в подборе 
кадров, являющиеся следстви
ем  поспешности, формализма 
в работе с резервом, поверх
ностного изучения деловых, 
моральных и политических ка
честв выдвинутых товарищей.

Именно по этим причинам 
оказался на должности пред
седателя межхозяйственн о г о  
производственного объедине
ния по заготовке и реализа
ции сельхозпродуктов Хелва- 
чаурского района некий В. Ген- 
джадзе, на прошлых должно
стях допускавший серьезные 
ошибки и финансовые нару
шения; директора Ачквской 
чайной фабрики —  Ш. Хаза- 
радзе, освобожденный с такой 
же должности и наказанный за 
нарушения; главного инженера 
Чаквского автотранспортного 
предприятия Кобулетского рай
она — Т. Броладзе, в прошлом 
судимый за кражу и грабеж; 
депутатом Верховного Совета 
Аджарской АССР была избра
на работница торговли Л. Или- 
адзе, в течение пяти лет ни
где не прописанная, дело ко
торой за грубое нарушение 
жилищного законодательства 
находилось в прокуратуре и 
суде как до выдвижения кан
дидатом в депутаты, так и по
сле избрания депутатом.

К сожалению, и после прин
ципиальных мероприятий, осу
ществленных ЦК КП Грузии в 
отношении правоохранитель
ных органов автономной рес
публики, не все сделали над
лежащие выводы. За наруше
ния и сокрытие факта преступ
ления мы были вынуждены ос
вободить от работы начальни
ка отдела внутренних дел 
г. Батуми Т. Мжаванадзе. Гру
бые нарушения были допуще
ны прокурором Батумской 
транспортной прокурат у р ы
В. Клюковским. Член Верхов
ного суда Аджарской АССР 
коммунист Л. Шецирули совер
шенно необоснованно возвра
тила следствию дело извест
ных дельцов, а спустя два дня 
вышла замуж за брата^обви- 
няемого.

Все эти ошибки и наруше
ния являются прямым следст
вием того, что мы — бюро об
кома партии, его секретариат, 
лично я как первый секретарь—

(Продолжение на 5-й стр.|. -
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еще не добились необходи
мой системности ■ осуществле
нии кедровой политики партии. 
Бессистемность же на таком 
значительном участке много 
раз ставила нас в критическое 
положение. К сожалению, и 
поста критического выступле- 

и#  Д. И. Патиашвили на IV 
пленуме Аджарского обкома 
партии мы не добились необ
ходимых практических резуль
татов. Мы остро и критиче
ски оцениваем свою деятель
ность в этом направлении и 
ребуем того же от всех пар- 
ийных комитетов региона. 

Особенно грешат в этом деле 
обулетский и Кедский райко

мы, их первые секретари Ш. Р. 
Месхидзе и М. А. Махарадзе. 

Прозвучавшая с трибуны 
ленума критика в адрес Ко- 
улетского райкома партии со- 
ершенно справедлива. Мы 
взберемся, почему был за
держан ответ, и сообщим ре
дакции.

Таким образом, перед нами 
тоит задача: совершенство-
ать кадровую политику в све- 

решений январского Пле- 
ума ЦК КПСС, поскольку 
то — главный рычаг, с помо

щью которого мы обеспечим 
ускорение и перестройку. При

чем, особое внимание следует 
обратить на идейно-политиче
скую закалку кадров, перест
ройку сознания, воспитание 
требовательности, повышение 
партийной ответственности. Мы 
стараемся крепить связь с 
первичными парторганизация
ми, трудовыми коллективами, 
умело использовать выбор
ность, гласность, перенести все 
внимание на активизацию че
ловеческого фактора, идеоло
гическую, политико - воспита
тельную работу с кадрами, 
чтобы они по внутреннему 
убеждению участвовали в про
цессе обновления, искоренить 
формализм, кампанейщину, 
верхоглядство, утвердить со
временные формы и методы.

Обнадеживают первые пози
тивные сдвиги. Перевыполнены 
задания первого квартала те
кущего года по всем основ
ным отраслям.

Партийные организации, тру
дящиеся Аджарии сознают 
свой долг и ответственность 
перед партией и народом. Мы 
еще больше усилим организа
торскую и идейно-политиче
скую работу с тем, чтобы при
вести в действие резервы, не
уклонно углублять процессы 
ускорения и перестройки, про
водить в жизнь ленинскую кад
ровую политику.

Г. Д. МГЕЛАДЗЕ, 
первый заместитель Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР, председатель 

Госагропрома республики
Прозвучавшая на пленуме 

острая, порой даже жесткая, 
но вполне справедливая кри
тика целиком и полностью от
носится ко всем звеньям аг- 
ропрома, требует серьезной 
перестройки работы от руко
водителей всех рангов нашей 
системы, начиная с председа
теля комитета.

Действительно, можно ли 
говорить о перестройке, когда 
>бщественные хозяйства рес- 
ублики систематически не вы- 
олняют планы производства 

основных видов продукции, 
рожайности сельхозкультур и 
родуктивности скота? В ре

зультате только за прошлый 
год мы недодали государству 
продукции на 124 миллиона, а 
рибыли недополучили на 89 
иллионов рублей.
Есть ли у нас право гово- 

ить о перестройке в Телав- 
ком, Ахметском, Кварельском, 

1ержольском, Самтредском и 
рядо других районов, где бо
ев 70 процентов хозяйств го

дами не выполняют планы про
изводства всех основных видов 
родукции? Очевидно, многие 

руководители на местах на
столько сжились и притерпе- 
ись к этим недостаткам, что 

они перестали их волновать.
8 самом деле, может ли 

смириться по-настоящему ра- 
ительный хозяин земли с тем, 

что урожайность плодовых со
ставляет всего 16 центнеров с 
гектара, как это имеет место 

Хашурском районе, или 60— 
70 центнеров картофеля —  в 
Тетрицкаройском и Дманис- 

ом районах, 8 центнеров 
зерновых — в Цалкском, 14 

нтнеров винограда — в То
мском, 30 центнеров кукуру

зы на силос —  в Лагодехи. И 
аких примеров много.
0( какой перестройке в жи- 

отноводстве может идти речь, 
ли республика почти по всем 

оказателям отрасли продел
ает занимать одно из по- 
едних мест в стране, а на

дои, привесы и прип л о д 
астут очень медленно. 
Неудовлетворительно исполь- 

уются для перестройки воз
можности интеграции в пере- 
абатывающей промышленно- 
ги и отраслях, обслуживаю- 

цих агропромышленный комп-
1 6 К С .

Серьезные нарекания про- 
олжает вызывать качество 
родукции чайной, консервной, 
ясоперерабатывающей и кон- 

1итерской промышленно с т и, 
-собенно таких крупных объе
д е н и й , как «Б о р ж о м и » , 
^билтабак», «Тбилмясо».
Как видно, недостатков бо

ев чем достаточно. Очевид- 
10, В основе их лежит не толь- 
о безответственность, плохая 
рганизаторская работа, нали
ме всяческого рода негатив
ах явлений на местах, но и 
•достаточно эффективное ру- 
оводство из центра.
Есть ли у нас силы и воз- 

ожности, чтобы реально из- 
•нить к лучшему существую
щее положение? Мы убежде- 
Ч  что есть. Это —  огромный 
^тенциал агропромышленного 

мплекса республики, основ- 
•е производственные фонды 
торого сейчас составляют 
'чти 6 миллиардов рублей. 
то — значительные матери- 
1ьмо-техническиб, научные и 
УДОвые ресурсы. Это —  не- 

граниченные возможности по 
вершенствованию механизма 
'зяйствования и управления, 
азвитие хозяйственной само- 
оятельности, внедрение про

б и в н ы х  форм организации 
и производства.

и самое главное —  для то- 
чтобы весь этот потенциал 
остался мертвым капита- 

м, необходимо ускорить по
стройку исполнитель с к о й 

’сциплины, повышать ответ- 
яенность кадров, активизи- 
^вать человеческий фактор и 
коренять негативные явле- 
<я.

Именно это, а также мате- 
«лы сегодняшнего пленума 
гут в основу комплексной 
ограммы перестройки в АПК, 
зработка которой заверша-I" в настоящее время.

каким результатам приво- 
такой подход к делу, мне 

•лось бы показать только

на одном примере. Семья Де- 
метрашвили из села Бодбисхе- 
ви Сигнахского района, рабо
тая на семейном подряде на 
винограднике, который колхо
зом из-за изреженности был 
списан, в течение трех лет 
сумела не только восстановить 
36 гектаров, но и получить в 
прошлом году с каждого из 
них по 140 центнеров —  это 
почти в три раза больше, чем 
в среднем по республике. В 
результате хозяйство о г  этого 
микроколлектива пол у ч и л о  
продукцию на сумму 314 ты
сяч рублей, что принесло при
были на 159 тысяч. Каждый 
член семьи в виде зарплаты 
и премий получил свыше 14 
тысяч рублей, а производитель
ность их труда оказалась в 
восемь раз выше, чем в сред
нем по хозяйству.

Если бы все 10.400 подряд
ных коллективов, числящихся 
сегодня на бумаге, достигли 
бы половины результата семьи 
Деметрашвили, а руководители 
многих предприятий вместо 
скрытого саботажа по-настоя
щему занимались организацией 
подряда, продовольствен н а я 
проблема перестала бы суще
ствовать.

Все то, о чем мы говорим, — 
это наши главные резервы, а 
вместе с тем и нерешенные 
задачи, которыми мы занима
лись, очевидно, недостаточно. 
Один из путей решения этой 
проблемы мы видим в пере
стройке кадровой политики.

Издержки кадровой полити
ки на селе мне хотелось бы 
показать на примере предсе
дателей колхозов и директо
ров совхозов. Только за по
следние пять лет из 1.270 ру
ководителей хозяйств смени
лось 1.209, или 95 процентов. 
Причем, в некоторых сельхоз
предприятиях за этот же пе
риод их руководители смени
лись 4— 5 раз. Это называется 
кадровой чехардой.

Почему это происходит? Я 
далек от мысли, что в резуль
тате злой воли местных руко
водителей. Думается, что при
чин здесь много, однако глав
ными из них являются:

Первая: это сложившаяся
годами недооценка роли, ме
ста и значения председатель
ского (директорского) корпуса. 
К сожалению, до сего време
ни нередко бытует мнение, 
что возглавлять хозяйство мо
жет каждый, в том числе лю
бой освобожденный районный 
руководитель.

Вторая: невысокая зарплата, 
отсутствие необходимых мо
ральных и материальных сти- 
мулов, служебного транспорта, 
низкая социальная престиж
ность чаще всего не позволя
ют приглашать председателями 
колхозов или директорами сов
хозов лиц, достойных этой ра
боты.

Давайте скажем прямо: раз
ве вызывает сомнение, что это 
самая трудная, самая сложная 
и чаще всего самая неблаго
дарная работа? Практически 
без выходных, без праздников, 
без перерывов, и днем, и но
чью, и в стужу, и в жару ру
ководитель хозяйства одновре
менно должен быть везде, где 
он нужен.

При этом разве руководите
ли хозяйств у нас всегда це
нятся так, как этого требует 
Двло, как они этого заслужи
вают? Не говоря уже о том, 
что их деятельность и хозяй
ственная самостоятельность ог
раничены путами бесчислен
ных инструкций, над ними ко
мандуют все, кому не лень. 
Разве случайно, что в Венгрии 
и Болгарии, например, созда
ны такие условия, что руко
водитель крупного хозяйства 
ни за что не соглашается пе
рейти даже на должность ми
нистра, а руководящие работ
ники республиканс к и х ве
домств охотно идут на работу 
в село? Для нас это почти 
фантастика. Видимо, здесь 
есть над чем серьезно поду
мать, если мы по-настоящему 
хотим внести перелом в эту 
работу. Не случайно директив
ными органами Союза еще в 
прошлом году был подготовлен 
проект постановления, где мно
гие из незвенных вопросов н«-

ходят свое положительное ре
шение.

Думаю, что этот документ 
должен быть обязательно при
нят, ибо когда мы говорим о 
перестройке на селе, в пер
вую очередь должно быть пе
рестроено именно сложивше
еся отношение к статусу и 
личности руководителя хо
зяйства.

В заключение мне хотелось 
бы еще раз подчеркнуть: мы 
хорошо понимаем, что пока

не будут решены главные за
дачи Продовольственной про
граммы, покф в магазинах не 
будет в достаточном количе
стве качественных продуктов 
питания, а на рынках нормаль
ных цен на них, население не 
поверит, что агропром реаль
но занимается перестройкой. 
На положительное решение 
этих проблем и будет направ
лена вся наша практическая 
деятельность.

С. Б. СТЕПАНЯН, 
первый секретарь Ахалкалакского райкома 

1 КП Грузии
Скажу откровенно: перест-, 

ройка оказалась более труд
ным делом, чем это представ
лялось на первых порах. В 
Ахалкалакском районе, как и 
повсюду в республике, мате
риалы январского Пленума ЦК 
КПСС сразу стали критерием 
требовательной п е р  еоценки 
сделанного, глубокого пере
осмысления планов на буду
щее.

Прошли те времена, когда 
достаточно было единогласно 
проголосовать за резолюцию 
и вновь продолжать прежний 
образ жизни. Сегодня труд
нее укрыться от вопроса: ты 
работаешь на перестройку или 
тормозишь ее?

Как работает на перестрой
ку наш район? Она началась 
трудно. Тяжело идет в коллек
тивах ломка старых стереоти
пов. Что скрывать, не все при
шли к осознанной необходи
мости меняться самим и м е 
нять привычные подходы к де 
лу. Но все мы на собствен
ном опыте постигли истину — 
начавшись, процесс перестрой
ки уже не может пойти вспять.

Должен признать: мы еще 
не обнажаем перед трудящи
мися многие бюрократические 
уловки во имя самосохране
ния бюрократии, в частности, 
механизм тщательного подбо
ра представительства на раз
личных собраниях, заблаговре
менной подготовки угодных 
выступающих с угодными ре
чами. Райком еще неуверен
но подает пример гласности.

Назрела для разговора и те
ма нравственного и социаль
ного здоровья, тактичности 
должностного лица, уважения 
к тому, кто пришел в твой 
кабинет. В разных учреждени
ях района пухнут папки с пись
мами и сигналами о столкно
вении людей с официальными 
лицами, обделенными душев 
ными качествами. Вещи надо 
называть своими именами: те, 
кто позволяет себе попирать 
человеческое достоинство под
чиненных или пришедших на 
прием людей, забывает, на
верное, о самом главном: они 
поставлены народом и народу 
должны служить! Справедли
во, что люди стали выражать 
недоверие таким руководите
лям, ставить вопросы их слу
жебного соответствия, как это 
было недавно в селе Зак в 
отношении директора совхоза 
и председателя сельсовета. И 
напомнить им об этом, вовре
мя поправлять зазнавшихся 
руководителей и чиновников в 
первую очередь обязаны и 
призваны первичные парторга
низации, коммунисты, которые 
работают рядом. К сожалению, 
в этом прямое упущение рай
кома в работе с низов ы м и 
звеньями партии.

Об этом со всей серьезно
стью говорилось и на недав
нем пленуме райкома. Кста
ти, там ж е  в адрес райкома 
было высказано немало кри
тики. Такого откровенного раз
говора у нас и не припомнят. 
Несладко, непривычно, но не
обходимо считаться с этими 
позитивными процессами.

Нравственная активность лю
дей, вызванная реальными пе
ременами в жизни, требует 
новых подходов в идеологии. 
Не будем скрывать, что уже 
задумываемся о результатив
ности, скажем, единых полит- 
дней. Нам кажется, что фор
ма эта превратилась в форма
лизм. На задаваемые вопросы 
местные информаторы часто не 
могут ответить. Кстати, не луч
шим образом выглядят на 
этих встречах и некоторые хо
зяйственные руководители рес
публиканского масштаба. Са
мокритично оценивая наши не
достатки, думаю, что в этом 
вина и отдела пропаганды ЦК, 
который пока еще не сумел 
самым активным образом за
действовать лучшие силы. Я 
имел беседу с тов. Попхадзе, 
и он разделяет наше мнение.

Говорят, что выполнение 
плана гарантирует высокие 
темпы развития всех отраслей. 
Однако эти высокие темпы вы
полнения планов не отвечают 
ускоренному решению соци
альных проблем.

У  нас в районе надои моло
ка от одной коровы достигли 
2.250 килограммов, следующий 
рубеж —  2.500. Это позволит 
обеспечить выполнение район
ного обязательства на второй 
год пятилетки в 20 тысяч тонн. 
Не удивляйтесь, но этот факт 
имеет отношение к работе с

кадрами. Ведь политическое 
руководство экономикой, ча
стью которого является воспи
тание кадров, не может сво
диться к одной лишь агита
ции. Важно, чтобы сам харак
тер постановки задачи и кон
троля за ее выполнением вли
ял на формирование опреде
ленной психологии руководи
телей хозяйств, ферм, самих 
рабочих и колхозников.

Залог успешной кадровой 
политики —  курс партии на 
гласность, широкую демокра
тию. За последнее время кол
лективы трудящихся сами ста
ли избирать своих руководите
лей, хотя это и происходит, 
как было сказано сегодня на 
пленуме, пока медленно. Но 
уже возникают новые пробле
мы. Например, некоторых ру
ководителей охватило паниче
ское настроение: хорошо ра
ботаю или плохо? Изберут или 
снимут? Считаем, что ничего 
страшного в этом нет. Наобо
рот, новая волна подстегнула 
таких р уковод и телей . Они 
стремятся по-новому руково
дить, потому что значитель
ная часть тружеников в воз
главляемых ими коллективах 

не хочет жить и работать по- 
старому. Эти руководители 
стали более собранными, ме
нее бюрокоатичными.

Надо расстаться с бюрокра
тическими методами не толь
ко районному звену, но и рес
публиканскому. Бюрократизм 
и волокита со стороны Мин
здрава (тов. Гогичадзе) и Мин- 
местпрома (бывший замести
тель министра тов. Кирия) при
вели к тому, что вот уже поч
ти десять лет у нас затягива
ется строительство райбольни
цы, завода по выпуску об
лицовочных мраморных плит, 
из года в год не выполняет 
свои обязательства по вводу 
в строй объектов торговли Це- 
кавшири, а заместителя пред
седателя тов. Кричинашвили, 
видимо, такое положение не 
очень беспокоит. Только бюро
кратизмом руководителей неко
торых министерств можно объ
яснить тот факт, что на объек
тах, расположенных в нашем 
районе, из года в Род социаль
ные ассигнования безжалостно 
сокращаются.

Психологическая перестрой
ка, соответствующая новым 
акцентам, еще впереди — бо
лезненная, но необратимая. И 
к «остаточному» принципу вы
деления ресурсов на социаль
ную сферу не должно быть 
возврата.

Думается, не миновать нам 
издержек в выборе руково
дителей. А  главная труд
ность — не хватает проверен
ных в деле «дублеров», спо
собных со временем возгла
вить ответственный участок 
работы. В связи с этим, может 
быть, есть смысл ввести под
готовку резерва в четкое, 
строгое русло и предусмот
реть в структуре райкомов 
новую единицу — сектор ре
зерва кадров.

В нашем районе критика 
становится нормой, хотя нель
зя не заметить, что существу
ет и активное ее неприятие. 
Некоторые предпочитают не 
ввязываться в борьбу. На
сколько в нашей жизни это 
«чувство невмешатель с т в а» 
стало привычным, свидетель
ствует такой факт. Недавно 
говорил с 20—30 руководите
лями, и почти каждый второй 
высказывал осторожную мысль 
о том, что не считает нужным 
выступать с критикой — как 
бы кого-нибудь из вышестоя
щего начальства не обидеть. 
Как видите, уровень активно
сти невелик, и это заставляет 
призадуматься.

Еще одна проблема. За не
сколько дней до вступления 
в силу Закона об индивиду
альной трудовой деятельности 
мы не совсем готовы к де
ловому, эффективному диало
гу с индивидуальным секто
ром. Дело в том, что, как ни 
парадоксально, мы пока ори
ентируемся в основном на га
зетные публикации. Просим 
оказать оперативную помощь 
в этом деле, поскольку Закон 
вот-вот вступит в силу. И если 
мы не будем готовы к реше
нию данного вопроса, как, 
впрочем, и к претворению в 
жизнь других важных проб
лем, то тем , самым по суще
ству будем тормозить пере
стройку. В перестройке нет 
и не должно быть мелочей. 
Судьба ее —  в наших руках.

ветственностью, компетентно
стью, глубокой верой в про
исходящее.

Вопрос стоит прямо: кому 
поверить? Кто может? И кто 
будет осуществлять практиче
скую реализацию требований 
партии?

В коренной перестройке 
компетентность выступает как 
решающий фактор. На это на
правлены принятые недавно 
постановления ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР о под
готовке и непрерывном обра
зовании кадров, оперативном 
пополнении и постоянном об
новлении их знаний.

Как известно, центральным 
звеном в республиканской си
стеме работы с кадрами явля
ется Координационный совет 
при ЦК КП Грузии с рабочим 
органом — Центром повыше
ния квалификации партийных, 
советских и хозяйственных ру
ководителей, основная задача 
которого —  изучение накоп
ленного в республике и стра
не опыта выдвижения руко
водителей путем создания дей
ственного резерва кадров, раз
работка критериев принципи
альной оценки их личностных, 
деловых и политических ка
честв.

Ежегодно в Центре всеми 
формами обучения охвачено
свыше двух тысяч человек.
Наша основная задача —  пре
одоление у слушателей инер
ции в хозяйственном мышле
нии, приобщение >«х к эконо
мическому анализу, поиску 
интенсивных факторов, изы
сканию ч внутренних резервов
производства на руководимых 
ими предприятиях. Впервые в 
нашей стране в Центре на фа
культете междисциплинарного 
шестимесячного обучения про
водилась подготовка резервно
го состава руководящих кадров 
для агропромышленного комп
лекса республики. Недавно со
стоялся первый выпуск этого 
контингента.

Вместе с тем в нашей рабо
те есть и трудности. Немало 
проблем возникает при комп
лектовании потоков слушате
лей резерва как по возрасту, 
так и по слабости их базового 
образования. В состав групп 
иногда попадают явно не пер
спективные товарищи. Руково
дители партийных, советских и 
хозяйственных органов меняют 
кандидатуры по разным, по
рой необоснованным, причинам 
уже после того, как принято 
решение секретариата ЦК КП 
Грузии.

Серьезные трудности мы ис
пытываем и в обучении резер
ва номенклатурных работников 
ЦК по той простой причине, 
что не все партийные, совет
ские и хозяйственные органи
зации имеют реальный резерв.

Работа с резервом кадров 
носит в основном формальный 
характер. Это касается кадров 
аппарата ЦК КП Грузии, Совета 
Министров республики, Коми
тета народного контроля, ЦК 
ЛКСМ, обкомов, горкомов, 
райкомов партии. Многие от
раслевые отделы ЦК, замести
тели министров и председате
лей госкомитетов, курирующие 
кадровую службу, плохо зани
маются подготовкой резерва 
кадров.

Работая над кадровой проб
лемой, мы все больше стали 
осознавать, как остро нужна 
целостная система, исключаю
щая любую возможность про
никновения в верхние эшело
ны руководства недостаточно 
проверенных и испытанных ра
ботников. Именно с этой целью 
ЦК КП Грузии принял решение 
о разработке республиканской 
целевой программы «Кадры», 
с которой вы уже ознакоми
лись. Это — первая подобно
го рода попытка создания си
стемы, разработанной в Цен
тре совместно с отделом орг- 
партработы ЦК КП Грузии.

Не буду говорить о том, что 
сделано в Центре за послед
нее время. Хочу лишь под
черкнуть, что мы 1ще далеки 
от требуемого уровня. Не все 
в порядке в руководстве. 
Одни не сумели перестро
иться и нет надежды на это. 
Другие делают это медленно, 
тянет груз старого мышления 
и привычек. Не все подразде
ления, особенно научные, по
няли актуальность перестрой
ки. Есть лица, которые хорошо 
уяснили все свои права, но со
вершенно забыли о своих обя
занностях. Родились эти слож
ности не сегодня.

Мне самому надо проявлять 
больше принципиальности. Ибо 
гуманность руководителя мно
гие воспринимают превратно. 
Мы будем настойчиво наво
дить должный порядок во всех 
сферах нашей деятельности и 
уверены в полной поддержке 
Центрального Комитета КП 
Грузии.

Активную позицию в рабо
те Центра со слушателями за
нимает ряд заведующих отде
лами ЦК КП Грузии. Мы бы 
просили большей активности 
в работе с нашими слушате
лями заведующих отделами 
Н. Ш. Джанберидзе, А. С. 
Михайлова, М. И. Циклау- 
ри, Л. Я. Хабурзания, Р. А. 
Гоглидзе, К. В. Джанджгава. К 
примеру, недавно у нас про
ходили учебу секретари пер
вичных партийных организаций 
предприятий местной и лег
кой промышленности, а также 
аппаратов РАПО, однако заве
дующие соответствующими от
делами ЦК так и не нашли 
времени с ними встретиться.

Здесь надо сказать и о дру
гом.. Центр функционирует 
уже семь лет, и за это время 
никто из курирующих орга
нов не поинтересовался тем, 
как мы живем, какие у нас 
трудности, что мы делаем хо
рошо, а что плохо. Все огра
ничиваются встречей со слу
шателями, а конкретная жизнь 
коллектива, его проблемы, за
дачи и перспективы мало кого 
интересуют.

Постановление ЦК КПСС «О 
недостатках в работе Бакин
ской высшей партийной шко
лы» мы восприняли не как сто
ронние наблюдатели. В свете 
этого документа отчетливо об
наружились наши недостаточ
ные контакты и помощь Бакин
ской ВПШ. Сейчас положение 
исправляется. В соответствии с 
принятым ЦК Компартии Гру
зии решением наши связи рас
ширяются.

Вместе с тем беспокоит на
зревшая проблема высшего 
партийно-политического обра
зования кадров, о чем и гово
рилось в докладе. Далеко не 
высок также уровень идеоло
гической п о д г отовленности 
кадров.

Партия ставит задачу в два- 
три раза увеличить охват пар
тийных работников высшим 
партийно . политическим обра
зованием. От парторганизации 
Грузии сегодня в ВПШ страны 
обучаются 300 человек. М еж 
ду тем ежегодно потребность 
составляет в два-три раза 
больше, а контингент, подле
жащий обучению, —  до 6 ты
сяч.

Решить эту проблему путем 
подготовки кадров т о л ь к о  
лишь вне пределов республики 
практически невозможно. В 
этой связи возникла острая не
обходимость восстановления в 
Грузии высшей партийной шко
лы, необоснованно ликвидиро
ванной тридцать лет тому на
зад. Полагаем, что Центр по
вышения квалификации при ЦК 
КП Грузии может быть для 
этого достаточно хорошей ба
зой.

И еще один вопрос, который 
беспокоит многих. Перестройка 
и демократия начинаю т с я 
прежде всего с руководителя, 
с первого лица. Но разве у 
нас мало руководителей, ко
торые еще сами хорошо не 
.уяснили себе сути перестройки 
и далеки от желания претво
рять у себя принципы демо
кратии?

Многие годы складывалось 
так, что первые лица стано
вились культом в своем реги
оне: коль скоро он восседает 
на высоком кресле — он зна
ет все, он решает единолично. 
Однако и сегодня во многих 
случаях такое продолжается. 
Нам нужен не культ, а авто
ритет руководителя — руково
дителя доступного, компетен
тного, чистого, имеющего мо
ральное право смотреть лю
дям в глаза. Вот тогда за ним 
пойдет народ, и только при 
этом условии мы будем иметь 
реальную и активную пере
стройку.

Разрешите от имени комму
нистов Центра выразить еди
нодушное одобрение и под
держку ЦК Компартии Грузии 
в его активной, последователь
ной и бескомпромиссной борь. 
бе со всякого рода негатив
ными явлениями. Чистота на
шего образа жизни должна 
стать делом чести, гордости и 
достоинства каждого гражда
нина республики!

Н. Г. ГЕАДИАШВИАИ, 
прядильщица Горийского хлопчатобумажного 

производственного объединения

А. В. МАРШАНИЯ, 
руководитель Центра повышения квалификации 

партийных, советских и хозяйственных 
руководителей при ЦК КП Грузии

Сегодня, в условиях расши
ряющейся демократии, за че
ловеком признано право ак
тивной позиции, самостоятель
ного мышления и творческого 
подхода к делу. Правда про
износится громко и открыто,

пример тому —  только что за
слушанный доклад. Мы еще 
раз убедились в том, что глав
ными действующими лицами 
перестройки могут быть кад
ры, обладающие высокими 
нравственными качествами, от-

У каждого из нас было до
статочно времени для глубо
кого осмысления решений ян
варского (1987 г.) Пленума ЦК 
КПСС. Сравниваю пережива
ния и мысли, касающиеся ре
зультатов январского Плену
ма, и прихожу к выводу, что 
все те недостатки, все те проб
лемы, которые существуют в 
деятельности нашего коллек
тива, в первую очередь явля
ются результатом неправиль
ной работы с кадрами..

Осуществление в течение 
ряда лет необдуманных меро
приятий по постоянному уве
личению п р о  изводственных 
мощностей, неправильный учет 
перспектив превратили наше 
объединение в подлинный ги
гант (в прямом смысле этого 
слова), особенно для нашего 
небольшого города. Судите са
ми —  численность необходи
мых объединению работников 
составляет треть промышлен
но-производственного персо
нала города. Именно в первую 
очередь этот фактор обусло-

Остановлюсь еще на одном 
вопросе. Я думаю, что кадры 
лишь тогда решают все, если 
им предоставлены соответст
вующие условия для работы, 
если прежде всего они сами 
борются за создание таких ус
ловий. Это в равной мере от
носится и к рабочему, и к ми
нистру. Я уже сбилась со сче
та, сколько директоров сме
нилось на Горийском хлопчато
бумажном комбинате, но по
ложение дел от этого не 
улучшилось, а, возможно, даже 
ухудшилось. «Возраст» боль
шей части оборудования на
считывает уже несколько де
сятилетий, оно физически и 
морально устарело, а один цех 
в аварийном состоянии на
столько, что работа там связа
на с риском для жизни. Года
ми не меняются к лучшему 
тяжелые и вредные условия 
труда, а Дом культуры комби
ната строился целых десять 
лет.

Я считаю, что только заме
ной директоров и станков де
лу не поможешь, не вызовет 
революции и одно лишь повы
шение зарплаты. Все это долж
но сопровождаться удовлетво
рением элементарных социаль
ных и культурных запросов 
трудящихся. Работник должен 
чувствовать, что о нем забо
тятся, чего многие руководи
тели, к сожалению, не пони
мают или же не хотят понять.

Мне часто приходится уча
ствовать в различных меро
приятиях и знаю, что такого 
сложного положения, как у 
нас, нет нигде в легкой про
мышленности республики. И в 
этих условиях более чувстви
тельной помощи ждем мы от 
министерства, лично от тов. 
Б. Макашвили, которая хоро
шо знает наши проблемы. Еще 
будучи первым секретарем 
горкома партии, она сама кри
тиковала тогдашнее руковод
ство министерства по тем во
просам, решение которых мы 
ждем по сей день. Помощь ее 
нужна хотя бы в уменьшении 
спущенных предприятию пла
нов по выпуску продукции в 
натуре. План нынешнего года 
явно не соответствует и зна
чительно превышает мощно
сти -предприятия. Обстоятель
ство это отрицательно влияет 
на настроение рабочих, лиша
ет нас всяческих стимулов, и 
разговор об активизации че
ловеческого фактора будет 
беспредмет н ы м, поскольку 
знаем: сколько бы мы ни ра
ботали, этот нереальный план 
нам не выполнить. Вместе с

тем считаю, что большую 
принципиальность, практиче 
скую заинтересованность при 
решении вопросов и требова
тельность к себе должны про
явить хозяйственные и партий
ные руководит е л и  нашего 
предприятия М. Нижарадзе и 
И. Лоладэе.

В этой ситуации появилась 
необходимость принятия дей
ственных мер,. Основной ак
цент в коллективе в первую 
очередь был перенесен на ра
боту с кадрами. Произошел 
ряд изменений в составе ру 
ководства и среднего эвена. 
Начато и быстрыми темпами 
ведется техническое обновле
ние производств для обеспе
чения соответствия их мощно
стей, положительно решается 
ряд социальных вопросов.

Несмотря на эту работу, 
трудно решить все существую
щие проблемы местными си
лами или хотя бы силами Ми
нистерства легкой промышлен
ности республики. Наш трудо
вой коллектив всегда чувство
вал и чувствует внимание ЦК 
Компартии Грузии и именно с 
целью практической помощи 
объединению создан Респуб
ликанский штаб, руководимый 
секретарем ЦК КП Грузии 
Г. А. Анчабадзе. Штаб уже 
приступил к работе. Несколь
ко дней назад у нас прошло 
его очередное заседание. И 
хоть состоялся откровенный, 
прямой разговор обо всех не
достатках и проблемах, меша
ющих в работе, считаю, что за 
ним должен последовать кон
кретный результат. Проблемы 
не решатся, если больше на
стойчивости и оперативности 
не проявят все его члены, его 
руководители, а также если и 
на месте не произойдут ради
кальные сдвиги в отношении 
к делу каждого рабочего, 
каждого руководителя.

Со  всей откровенностью хо
чу сказать, что нынешнее об
суждение / наглядно показало, 
что лично моя активность как 
члена Центрального Комитета 
партии, депутата Верховного 
Совета СССР совершенно не
достаточна. В прошлые годы 
я принципиально не ставила 
насущные для нашего пред
приятия вопросы, не боролась 
за их решение и поэтому пол
ностью разделяю вместе с 
другими ответственность за 
создавшееся в нашем трудо
вом коллективе положение. 
Сегодня я со всей остротой 
почувствовала это и обещаю, 
что сделаю соответствующие 
выводы, приложу все силы для 
выполнения стоящих перед на
ми задач.

Ф. С. САНАКОЕВ, 
первый секретарь Юго-Осетинского, обкома 

КП Грузии

вил хронический дефицит кад
ров в коллективе. Вместе с 
тем мы одновременно испыты
ваем недостаток как в квали
фицированных рабочих, так 
и инженерно-техническом пер
сонале. Недостатки в подборе, 
воспитании и распределении 
кадров, беззаботное отноше
ние к вопросам их бытовых 
условий во многом определи
ли то тяжелое положение с 
кадрами, в котором сегодня 
оказалось объединение.

В этих условиях у многих 
руководящих работников сни
зилась активность, сформиро
валось чувство незаменимости, 
за чем последовала безответ
ственность, бездеятельность, 
незаинтересованность в зав
трашнем дне предприятия.

Ко всему этому добавилось 
и то, что во время ведущего
ся в течение лет технического 
обновления резко нарушилось 
соответствие производствен
ных мощностей между техно
логическими переходами.

«Каждое поколение совет
ских людей решало главную 
задачу своей жизни», — ска
зал в выступлении на XX съез
де ВЛКСМ  М. С. Горбачев. Для 
нынешнего поколения такой 
задачей является выдвинутая 
партией программа перест
ройки всего общественно-по
литического уклада жизни
страны, в которой четко про
слеживается революционно- 
преобразу ю щ и й ленинский 
стиль.

Юго-Осетинская партийная 
организация как неотъемле
мая часть Компартии Грузии 
активно включилась в процесс 
перестройки. Первые шаги на 
этом пути были проанализи
рованы на недавнем пленуме 
областного комитета партии, 
обсудившем итоги январского 
(1987 г.) Пленума ЦК КПСС и 
задачи по выполнению его ре
шений.

Самокритично пересмотрев 
ещ е раз стиль и методы дея
тельности партийных органи
заций области в свете поста
новления ЦК КПСС по Перм
скому обкому, пленум ут
вердил организационно - по
литические мероприятия, пре- 
дусматрива ю щ и е комплекс 
мер по повышению деловито
сти, принципиальности, ответ
ственности и гласности в борь
бе против всякого рода недо
статков, упущений, негативных 
явлений в деле улучшения 
кадровой политики, мобилиза
ции трудовой и творческой ак
тивности людей, дальнейшей 
демократизации жизни обще
ства.

Основные усилия партийная 
организация области направ
ляет на экономическое уско
рение —  главный полигон пе
рестройки. Здесь у нас наи
более трудный и ответствен
ный участок работы.

Современный уровень соци
ально-экономического разви
тия Юго-Осетии предопреде
лен накопленным потенциа
лом, а также наличием неот
ложных проблем и объектив
ных трудностей, которые мед
ленно преодолеваются. Более 
того, с каждым годом усили
вается диспропорция между 
планируемым ростом промыш
ленности и его ресурсным 
обеспечением. В то же время 
уровень концентрации про
мышленности в несколько раз 
ниже, чем в среднем по рес
публике и стране, а ее много
профильное^ при малых пред
приятиях не позволяет рацио
нально использовать матери
альные, финансовые и трудо
вые ресурсы.

Преобладание трудоемких, 
технически слабооснащениых 
производств препятствует раз
витию специализации, приме
нению передовой техники и

технологии, ограничивает рост 
производительности '  труда и, 
в конечном счете, сказывается 
на технико-экономических ха
рактеристиках в ы п  ускаемых 
изделий.

В силу этого Юго-Осетин
ский экономический регион 
пока остается одним из недо
статочно развитых в респуб
лике. Отставание выражается 
не только в статистических по
казателях, но проявляется и 
в существующих формах и 
методах хозяйствования, уров
не планово-экономической ра
боты, организации труда и уп
равления. Это сдерживает воз
можности для решения задач 
перевода отраслей и их под
разделений на принципы хоз
расчета, самоокупаемости и 
самофинансирования.

Это положение возводит в 
ранг неотложных меры, кото
рые необходимо осуществить 
в ближайшее время для ко
ренной перестройки работы 
местных Советов, плановых, 
снабженческих, экономических 
и других служб области. Струк
тура, функции, права и обя
занности многих подразделе
ний облисполкома явно не со
ответствуют задачам, которые 
он сегодня призван решать.

Особенно тревожит нас ны
нешнее состояние плановой 
комиссии. Перестройка народ
ного хозяйства автономной об
ласти требует, чтобы облплан 
стал подлинным штабом эко
номической мысли и действия. 
Однако ни нынешние штаты, 
ни структура не позволяют 
внести существенные коррек
тивы в работу этого важного 
подразделения.

Не удалось нам пока решить 
до конца и вопрос создания 
самостоятельного государст
венного ведомства по матери
ально-техническому снабже
нию.

Теперь ясно, что ускорение 
в экономике неразрывно свя
зано с социальной политикой. 
К  сожалению, Госплан респуб
лики пока не предусматрива
ет увеличение капвложений на 
перспективу, что ставит под 
сомнение выполнение установ
ки X X V II съезда партии об 
обеспечении к 2000 году от
дельной квартирой каждой со
ветской семьи.

В русле реализации соци
альной политики партии хоте
лось бы затронуть еще одну 
проблему, выходящую за рам
ки области. Речь идет об уча
стии союзных и республикан
ских министерств и ведомств 
в комплексном развитии ре
гионов, на территории кото
рых размещены подведомст
венные им предприятия. Пози
ция некоторых из них в этом 
направлении не претерпела 
особых изменений.

(Окоичеине ие 6-й етр.|.
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С О В Е Щ А Н  И Е В ЦК К
О К О Н Ч А Н И Е .

задач по развитию, укрепле
нию и повышению эффектив
ности энергетического хо
зяйства страны.

На совещании выступили 
президент Академии наук 
СССР Г. И. Марчук, минист
ры СССР О. Г. Анфимов, 
Н. Ф . Луконин, В. М. Лукья
ненко, генеральный директор 
Сумского НПО «Насосэнер- 
гомаш» Ю. П. Назаренко, 
директор Ровенской атомной 
электростанции В. А. Коров
кин, генеральный директор 
Всесоюзного энергетического 
института имени В. И. Лени
на И. М. Бортник, секретарь 
парткома л е н и н  градского 
объединения «Электросила» 
А. Н. Егоров и другие.

С речью на совещании вы
ступил член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь Ц К КПСС 
Л. Н. Зайков.

Партия, ее Центральный 
Комитет, Политбюро ЦК, ска
зал он, постоянно держат 
руку на пульсе важнейшего 
сектора экономики, каким 
является топливно-энергети
ческий комплекс.

На днях страна торжест
венно отметила 117-ю годов
щину со дня рождения Вла
димира Ильича. Снова и сно
ва возвращаясь к гениаль
ному ленинскому наследию, 
нельзя сегодня не напомнить 
его мысль о том, что топ
ливо — а в нашем нынеш
нем понимании — топливно- 
энергетические ресурсы — 
это хлеб для промышленно
сти. Не случайно поэтому 
Коммунистическая парт и я 
вслед за Продовольственной 
программой приняла Энерге
тическую программу стра
ны. Сейчас, на этапе пере
стройки, наряду с продоволь
ственной и жилищной про
блемами, вопросами соци
ального обустройства жизни 
нашего человека, развитием

производства товаров народ
ного потребления и услуг 
она является одной из пер
воочередных задач, требую
щих неотложного решения.

Сегодняшнее совещание 
дало всем нам возможность 
лучше почувствовать обста
новку в нашей энергетике. 
Вывод напрашивается одно
значный: дела идут очень не 
просто, положение весьма 
напряженное. Это наглядно 
подтвердила прошедшая зи
ма. И дело не в том, что она 
была суровой.

Из-за дефицита электро
энергии, резких перебоев в 

- энергоснабжении пришлось 
переводить многие предпри
ятия на скользящие графи
ки. И в то же время многие 
энергоагрегаты на ряде элек
тростанций работали не в 
полную силу. А  это— след
ствие и низкого качества 
оборудования и небрежности 
при его монтаже и ремонте, 
нарушений правил эксплу
атации. Если сказать крат
ко, это неотвратимая рас
плата за брак в работе..

Надо откровенно приз
нать, что в развитии энерге
тики в прошлом был допу
щен большой застой, топта
ние на месте. Словом, энер
гетическую программу нам 
надо основательно двинуть 
вперед.

Решение этой очень важ
ной народнохозяйственной 
задачи складывается из трех 
главных направлений. Пер
вое —  это технический уро
вень проектов и создавае
мого оборудования. Вто
рое — качество изготовле
ния и монтажа техники для 
нужд энергетики. И третье— 
качество эксплуатации энер
гоблоков, неукоснительн о е 
соблюдение технических ус
ловий и требований. ГГрово- 
дить в жизнь эффективные 
меры в этих направлениях 
надо вместе, комплексно.

Только такой подход к делу 
может определить высокий 
уровень развития отечест
венной энергетики.

«Вопросы качества сама 
жизнь поставила в повестку 
дня. Поставила остро, очень 
остро в центр перестрой
ки», — подчеркивал М. С. 
Горбачев.

Акцентирую ваше внима
ние именно на этом вопросе 
прежде всего потому, что се
годня нужно всем — и тем. 
кто проектирует и создает 
новую технику, и тем, кто 
ее эксплуатирует, — четко 
представлять главное: без
перестройки работы и самого 
мышления невозможно рас
считывать на успех.

Ядро перестройки в раз
витии энергетики, ее главная 
задача состоит в бескомпро
миссном искоренении любых 
проявлений ведомственного 
подхода. И чем скорее мы 
изживем его из практики ра
боты, тем быстрее будет ре
шена общегосударственная 
задача обеспечения устой
чивого энерго- и теплоснаб
жения народного хозяйства. 
Дальнейший качественн ы й 
подъем энергетики, успех 
выполнения Энергетической 
программы страны возможны 
только при согласованных 
действиях машиностроителей 
и их смежников, энергетиков 
и строителей.

Разумеется, что такая ор
ганизация работы предпола
гает резкое повышение от
ветственности каждой от
расли, каждого трудового 
коллектива за конечные ре
зультаты.

Возьмем машиностроение. 
Ему принадлежит подлинно 
ключевая роль в наращива
нии энергетического потен
циала страны. Мы по праву 
считаем, что многие виды 
отечественных паровых и 
гидравлических турбин, ге
нераторов, реакторного обо

рудования, котлов не усту
пают, а по ряду параметров 
и превосходят лучшие зару
бежные образцы. В  стране 
сложились авторит е т н ы е  
школы в области энергети
ческого машиностроения и 
электротехники.

Почему же тогда в пос
леднее время наша наука не 
всегда успевает за темпами 
роста технического прогрес
са в мировой энергетике? 
Причин несколько. Во-иер- 
вых, мы отстаем в степени 
автоматизации энергоус т а- 
новок, во-вторых, — в тех
ническом уровне так назы
ваемого вспомогатель и о г о 
оборудования. •

В мире идет революцион
ный процесс сплошной.элек
тронизации, а мы на своих 
электростанциях никак не 
Можем Сткаваться от прими
тивнейших самописцев, гро
моздких щитов с допотопны
ми приборами. Сегодня пра
вомерно поставить в качест
ве первоочередной задачу— 
переложить функции управ
ления энергоблоками на пле
чи вычислительной техники, 
обеспечить работу энерго
блоков в автоматическом ре
жиме. Это повысит и на
дежность работы электро
станций.

Еще об одном вопросе 
перспективного характе р а. 
Речь идет о развитии не
традиционных способов по
лучения энергии. Работа эта 
ведется, но далеко не теми 
темпами, которые нам нуж
ны. Слишком медленно но
вые разработки материали
зуются в конкретном обору
довании. По-прежнему ра
зобщены усилия исследова
телей и разработчиков, мно
го параллелизма в их дея
тельности.

Вот здесь-то и должны 
сказать свое веское слово 
научно - технические советы 
министерств, бюро Совета

Министров СССР по маши
ностроению- - и топлиБио
энергетическому комплексу. 
Принципиальную позиц и ю 
должен занимать и ГКНТ.

Нам как воздух нужна 
здоровая, творческая конку
ренция разработчиков Новой 
техники. Пора покончить с 
монопольным положени е м 
отдельных институтов и кон
структорских бюро в созда
нии важнейших видов обору
дования. Конкурсное проек
тирование должно заканчи
ваться изготовлением опыт
ного образца с тем, чтобы 
в народное хозяйство посту
пало оборудование, создан
ное на основе использования 
передовых достижений на
уки и техники.

Но самый смелый проект, 
самая пфедовая конструк
ция могут быть дискредити
рованы, если на производст
ве процветает штурмовщина 
и б е з  ответственность, не 
соблюдается технолог и ч е- 
ская и трудовая дисципли
на. Это особенно прояви
лось с введением государст
венной приемки продукции. 
Вскрылись низкое качество 
нормативной и технической 
документации, массовые на
рушения ее требований. Да
ли себя знать запущенность 
подготовки производства, ин
струментального хозяйства и 
метрологического обеспече
ния, слабость заводе них 
служб технического контро
ля. На многих предприяти
ях не были отработаны си
стемы ответственности и 
стимулирования за качество 
труда. Никаких поблажек, ни
какого снисхождения брако
делам не должно быть.

Министерство, продолжал 
далее Л. Н. Зайков, не слу
чайно называют штабом от
расли. А  штаб — это «моз: 
говой центр», это образец 
организованности. К  сожа
лению, многие министерства

п сс
пока далеки от этого. Сле
дует быстрее наводить по
рядок. Надо заставить каж
дого работника аппарата пе
рестроиться и сполна вы
полнять возложенные на не
го обязанности, прибавить в 
работе. Необходимо, чтобы 
специалисты министерст в а 
четко знали положение на 
местах, умели выделять важ
нейшее звено, смелее внед
ряли экономические методы 
управления.

Сейчас повсеместно в тру
довых коллективах идет об
суждение проекта Закона 
СССР о государственном 
предприятии (объединении). 
Следует использовать эту 
крупнуф политическую кам
панию для повсеместного на
ведения порядка на произ
водстве.

Очень важно также хоро
шо подготовиться и к пере
ходу на полный хозяйствен
ный расчет и самофинанси
рование. Работа в условиях 
полного хозрасчета несовме
стима с низким качеством, 
так как»потери от брака бу
дут бить не только в целом 
по экономике предприятия, 
но к затрагивать интересы 
каждого труженика.

Особо пристального вни
мания требует обеспечение 
высокого качества и надрж 
ности оборудования для 
атомной энергетики. Черно
быль еще долго будет в па
мяти людей. Из драматизма 
его уроков мы обязаны сде
лать исчерпывающие выво
ды. В  первую очередь для 
практической работы по соз
данию новых и обслужива
нию действую щ и х АЭС. 
Здесь не должно быть ника
ких послаблений.

Теперь о техническом об
новлении парка энергетиче
ского оборудования действу
ющих станций. Как известно, 
уже в текущем пятилетии 
на электростанциях страны

намечено заменить значи
тельное количество уста
ревших, малоэкономичн ы х > 
установок. Работы начаты. 
Но настораживает тот факт, 
что энергетики под флагом 
реконструкции по-прежнему 
заказывают машиностроите
лям отжившее свой век обо
рудование 50— 60-х годов. 
Такого рода практика не 
совместима с перестройкой, 
она дискредитирует нашу 
политику в области научно- 
технического прогресса.

Более предметно пробле
мами ускоренного развития 
энергетической базы страны 
обязаны заниматься и цент
ральные экономические ве
домства. С чем мы сталки
ваемся на практике? В  пла
нах продолжается несбалан
сированность сроков ввода 
энергетических объектов с 
поставками оборудо в а н и я 
и выделением соответствую
щих ресурсов. На строи
тельных площадках Минэнер
го находится немало неуста
новленного и просто излиш
него оборудования, в то же 
время машиностроите л я м 
планируют изготовление ана
логичной техники.

Более энергичные дейст
вия в реализации Энергети
ческой программы обязаны 
проявлять постоянные орга
ны Совета Министров СССР, 
министерства энергетики и 
электрификации СССР, атом
ной энергетики СССР.

На январском Пленуме 
ЦК КПСС особо подчеркну
та роль человеческого фак
тора в ускорении социально- 
экономичес к о г о  развития 
страны. Стремительный рост 
единичных мощностей энер
гетического оборудова н и я, 
непрерывное насыщение его 
электронными системами тре
буют от кадров высокой ком
петентности, разносторонних 
знаний, высокого чувства от
ветственности, постоянного 
самосовершенствования.

Возрастающие задачи по 
развитию энергетики вносят 
серьезные коррективы в 
практику работы крайкомов 
и обкомов КПСС по осуще

ствлению партийного руко
водства деятельностью науч
ных и конструкторских ор
ганизаций, промышленных и 
энергетических предприятий, 
всех трудовых коллективов, 
принимающих участие в реа
лизации энергетической про
граммы. Партийные комите
ты обязаны исходить из то
го, что единство слова и де
ла — незыблемая норма на
шей жизни. Это требование 
должно быть в основе всей,* 
организаторской и политиче
ской работы по реализации 
плановых заданий, восполне
нию отставания, допущенно
го в первом квартале.

Работа в марте показала, 
что у нас есть реальные воз
можности выйти на рубежи 
текущего года и пятилетки в 
целом. Надо меньше искать 
причин срывов на стороне, 
меньше выдвигать взаимных 
претензий, а сообща брать
ся и решать возникающие 
проблемы. Это относится в 
первую очередь К Министер
ствам, другим центральным 
ведомствам. Это ' касается 
также местных советских и 
партийных органов.

Центральный Комитет пар
тии рассчитывает на то, что 
итоги настоящего совещания 
дадут дополнительный им
пульс практической работе 
машиностроителей, энерге
тиков, специалистов смеж
ных отраслей по ускорению 
развития энергетики. Нам 
надо, товарищи, активнее, 
смелее, по-деловому пере
страиваться, чтобы сделать 
более прочной и устойчивой 
энергетическую базу нашей 
экономики, а саму экономи
ку — более эффективной. 
Это, пожалуй, ’ главный вы
вод, который вытекает из се
годняшнего обсуждения.

В  работе совещания при
няли участие заместители 
Председателя Совета Мини- х 
стров СССР Ю. Д. Маслю
ков, И. С. Силаев, Б. Л. Тол
стых, Б. Е. Щербина, заве
дующие отделами Ц К КПСС 
А. И. Вольский, И. П. Ястре
бов.
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ПОД ПОБЕДОНОСНЫМ 
ЗНАМЕНЕМ ОКТЯБРЯ

А. Т. РАСИ-ЗАДЕ, 
первый заместитель Председателя 

Совета Министров Азербайджанской ССР.

О К О Н Ч А Н И Е .

Приведу пример: многие
важные организационно-хозяй
ственные мероприятия и стро
ительство объектов производ
ственного и социально-куль
турного назначения, предусмо
тренные постановлениями ЦК 
КП Грузии и Совмина респуб
лики по Ю жной Осетии, оста
ются невыполненными. В ча
стности, за последние 6 лет 
из 17 объектов агропрома ■ 
план не аклюдены 14. Не 
намного лучше обстоят дела 
с выполнением поручений по 
другим отраслям.

Хо 1 елось бы сказать и о сле
дующем: сейчас сложились
все необходимые предпосыл
ки для развития АПЦ, с уче
том ресурсного потенциала, 
с применением научно обосно
ванных нормативов, а особен
ности связанных с различием 
в показателях продуктивности. 
Очевидно, что это, наряду с 
внедрением подрядных форм 
организации труда, единствен
но реальнуй путь вывода гор
ных хозяйств из длительного 
застоя.

В связи с этим считали бы 
целесообразным организацию 
НИИ горного и предгорного 
сельского хозяйства на базе 
уже существующих, но разроз
ненных научных подразделе
ний, который бы обслуживал 
и остальные районы респуб
лики. ?

Есть у нас замечания и дру
гого порядка. Цхинвальский за
вод «Электроаибромашина» — 
пока единственное предприя
тие а городе, работающее в 
условиях госприемки. Помимо 
трудностей внутрипроизводст
венного характера, коллектив 
столкнулся с проблемами, ко
торые всецело следует отне
сти к недостаткам планирова
ния и материально-техническо
го обеспечения со стороны 
Миитяжмаша СССР. Как это 
ни парадоксально, но некото
рые фондируемые материалы 
<4тпущеЛы заводу лишь на 40— 
60 процентов плана.

Время требует повышения 
уровня партийного руководст
ва экономикой, но решать но
вые задачи старыми методами 
невозможно. Поэтому на по
вестку дня встает вопрос со
вершенствования и структуры 
аппарата обкома партии. Речь 
прежде всего идет о необ
ходимости создания самостоя
тельного экономического от
деле, многочисленные функ
ции которого по совмести
тельству сегодня выполняют
отдел административных, тор
гово-финансовых и плановых 
органов. Конечно, подобное
совместительство ни к чему 
хорошему привести не может. 
Этот вопрос не нов. Если это 
невозможно решить в обыч
ном порядке, то мы готовы к 
проведению эксперименте, вне- 
логично тому, который прохо
дит в четырех райкомах горо
да Москвы.

Как подчеркивал М. С. Гор
бачев, перестройка общест- 
аеино-политичос к о й  жизни 
прежде всего означает пере
стройку самих людей, их мыш
ления и отношения к делу. 
Именно поэтому, иаряду е соз
данием объективных матери
альных предпосылок, област
ная партийная организация 
уделяет сейчас больше внима

ния работе с кадрами. Начата 
серьезная перестройка всей 
кадровой политики с учетом 
проводимых реформ и новых 
требований к профессиональ
ному, деловому и нравствен
но-политическому уровню кад
ров.

В целях улучшения кадро
вой политики предусматрива
ется совершенствование пла
нирования и учета потребно
сти, обеспеченности, воспро
изводства и использования 
трудовых ресурсов, подготов
ки и переподготовки, подбора 
и расстановки кадров во всех 
звеньях народного хозяйства 
области.

Происходит демократизация 
работы партийных органов, со
ветских, общественных орга
низаций. Это тем более необ
ходимо, что и у нас, как и а 
других местах, наметился из
вестный крен в сторону возра
стания роли исполнительных 
органов в ущерб выборным, в 
результате чего ущемлялся 
основной принцип социалисти
ческой демократии — само
управление трудящихся, уча
стие каждого человека в де
лах государства, нарушалась 
коллегиальность. Сегодня по
ложение заметно меняется.

Этот процесс благотворно 
■лияет и на подбор и расста
новку кадров. За последнее 
время на демократической ос
нове выдвинуто болев 60 ру 
ководящих работников.

М ы далеки от мысли, что в 
деятельности партийных орга
низаций области уже искоре
нены асе недостатки, скорее 
наоборот. Некоторые из них 
асе еще проявляют мало ини
циативы, творчества, не отре
шились до конца от бумаго
творчества. Значительная часть 
этих недоработок обусловлена 
недостаточной борьбой с эле
ментами формализма, бюро
кратизма и неделовым подхо
дом к решению ряда злобо
дневных задач.

Дело подчас доходит до то
го, что подменяются функции 
хозяйственных органов, кото
рые тем самым лишаются са
мостоятельности и утрачивают 
ответственность и инициативу, 
поскольку право решать оста
ется у одних, а обязанности 
исполнять —  у других.

В этом, думается, одна из 
главных причин наших недо
работок. Пока недостаточно 
энергично осуществляется пе
рестройка политико-воспита
тельной работы; более того, 
кадры, призванные это осуще
ствлять, зачастую сами про
являют узость политического 
кругозора, отсутствие долж
ных знаний и инициативы. Тре
бует значительного усиления 
роль средств массовой инфор
мации области, творческих ор
ганизаций.

Несмотря на определен
ные сдвиги в борьбе с не
трудовыми доходами, пьянст
вом, другими антиобществен
ными велениями и сокраще
ние количества преступлений, 
коренного перелома а этом 
деле еще не произошло. 
Думается, к решению этой 
проблемы подход несколько 
упрощен. В самом деле, вот 
уже почти 15 лет, как развер
нулась борьба с негативными 
явлениями, е конца, как гово
рится, пока не видно. Будем 
откровенны и скажем, что кор

ни зла кроются не только в 
слабой работе административ
ных органов, хотя и это имеет 
место, а в тех упущениях и 
промахах в социально-эконо
мической и кадровой полити
ке, о которых сегодня ведет
ся такой откровенный разго
вор. Нет сомнения: только тог
да можно будет покончить с 
разного рода аномалиями в 
поведении людей, когда каж
дый на порученном участке 
будет честно и добросовестно 
исполнять свой долг. Словом, 
тогда, когда будут созданы ус
ловия, исключающие поступки,

Многообразны, сложны и 
ответственны задачи профсою. 
зов республики а осуществле
нии курса партии на социаль
но - экономическое ускорение 
и перестройку всего нашего 
образа жизни. Они глубоко и 
четко были сформулированы в 
доклада первого секретаря ЦК 
Компартии Грузии Д. И. Патиа
швили, остро и взыскательна 
оценившем огромную, напря
женную работу по аыполне- 
нию решений XXV II съезда 
КПСС и XXV II съезда Компар
тии Грузии, не сглаживая, не 
затушевывая всю остроту про
исходящих а общественно- 
политической и экономической 
жизни республики процессов.

И очень отрадно, что налицо 
главное —  здоровая тенден
ция к перелому, стремление 
навсегда покончить с безала
берностью, бесхозяйственно
стью, несправедливостью и 
коррупцией, бесконтрол ьно-  
етью, формализмом и казен
щиной. И это находит едино
душную поддержку и одобре
ние трудового народа рес
публики.

Перестройка всеми гранями 
затрагивает профессиональные 
союзы, указывал М. С. Горба
чев на январском Пленуме ЦК 
КПСС. С усилением хозяйст
венной самодеятельности пред
приятий и объединений у них 
существенно расширяются пра
ва. Одновременно значитель
но повышается и ответствен
ность в связи с ростом полно
мочий трудовых коллективов, 
развитием самоуправления, и, 
конечно, никто не снимает 
обязанностей с профсоюзов в 
решении задач социальной по. 
литики, в защите интересов 
трудящихсв.

Мы хорошо понимаем, что 
формы и содержание работы 
профсоюзных органи э а ц и й 
должны полнее соответство
вать этим высоким требовани
ям партии и значимости реша
емых а республике задач.

Многое пересматривае т с я 
сейчас а стиле и методах ра
боты Совпрофа, его комиссий 
и аппарата, республиканских 
комитетов. Однако добиться 
ощутимого перелома в улуч
шении руководства работой 
первичных профсоюзных ор
ганизаций; а очищении проф
союзных кадров и штатных ра
ботников подведомствен и ы х 
Соепрофу учреждений (е их у 
нас более 10 тысяч человек) от

противоречащие нормам со
циалистического общежития.

В работе по выполнению ре
шений январского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС, X X V II съез
да КПСС областной партийной 
организацией сделано немало, 
но еще далеко не асе. Обком 
партии стремится настойчиво 
устранять недостатки, убирать 
с пути все, что тормозит на
бирающий силу процесс об
новления, будет активно при
водить в действие имеющиеся 
резервы, с новыми успехами 
придет к славному юбилею — 
70-летию Великой Октябрьской 
социалистической революции.

недостойных лиц а целом в 
кадровой работе пока не уда
лось.

Это подтверждает и весь 
ход обсуждения итогов X V III 
съезда профсоюзов страны и 
программы перестройки на 
проходящих а эти дни собра
ниях первичных профсоюзных 
организаций. Трудящиеся рес
публики выражают тревогу и 
озабоченность а связи с тем, 
что изменения к лучшему про
исходят очень медленно, что 
разрыв между широчайшими 
возможностями и прав а м и 
профсоюзов и их практически
ми делами асе еще значите
лен, что на местах речи о пе
рестройке и ускорении часто 
прикрывают отсутствие и того 
и другого, что смена кадров 
далеко не везде привела к 
решительному изм ен е н и ю 
стиля и методов хозяйствова
ния и управления. И с этим 
нельзя не считаться.

Очень медленно преодоле
ваются последствия времен 
мнимого благополучия —  все 
еще бытующий воинствующий 
формализм в профсоюзной 
работе, безнравственная по
казуха ■ развитии социалисти
ческого соревнования, а сти
мулировании труда, очковти
рательство, приписки. За это 
справедливо критиковала не
давно положение дел на неко
торых шахтах объедине и и я 
«Грузуголь» газета «Правда» в 
своей передовой статье, на что 
отреагировали мы предельно 
принципиально.

Как издержки такой деятель
ности профсоюзов мешают 
экономическому ускорению, 
как усугубляют они годами не
решенные социальные пробле
мы очень хорошо говорил се
годня проходчик' рудоуправ
ления имени Ленина производ
ственного объединения «Чи- 
атурмаргенец» Г. А. Ткемала- 
дэе. В частности, у нас из рук 
вон плохо организованы про
изводственный быт и техника 
безопасности, самый низкий 
показатель обеспечен н о с т и  
трудящихся сенат о р и я м и -  
профилактор и я м и ,  медико- 
санитарными учреждениями, 
самое беспечное отношение к 
определению прогоаммы обе
спечение жильем к 2000 году 
каждой семьи.

И а этой связи хочется уп
рекнуть хозяйственных руко
водителей, а их немало, кото
рые заботу о создании усло

вий для высокопроизводитель
ного труда людей, их жизни и 
быта рассматривают как чуть 
ли не одолжение профсою
зам, а упущения в своей ра
боте, бесхозяйственность и не- 
распорядительн-о с т ь очень 
часто покрывают за счет сверх
урочных работ, не1, получая 
при этом должного отпора со 
стороны профсоюзных орга
низаций.

Бесспорно, перестройка ра
боты профсоюзных организа
ций отстает от начавшейся пе
рестройки хозяйственного ме
ханизма. Профсоюзы не толь
ко не упреждают этот про
цесс, но и не всегда поспева
ют за ним, особенно за про
цессом демократизации жиз
ни.

Практически, на всех уров
нях аппараты командуют над 
выборными орг а н а м и или 
стремятся это делать. И чем 
выше инстанция, тем много
численнее ее аппарат, тем 
плодовитее он по части орга
низации всякого рода прове
рок и создания потока бумаг, 
которые обрушиваются на го
лову председателя профкома, 
обреме'ненного многочислен
ными обязанностями в трудо
вом коллективе. А  ведь над 
каждым профкомом 6 выше
стоящих профсоюзных органи
заций.

На так просто сдают пози
ции консерватизм, инерция, 
устаревшее мышление. В пос
ледние годы заметно сузилась 
сфера деятельности профсоюз
ных организаций, ограничива
ясь лишь распределительными, 
согласовательными функция
ми. Многие профсоюзные ру
ководители, засидевшиеся на 
должностях годами и десяти
летиями, откровенно растеря
лись а новой обстановке. Они 
перестали вмешиваться даже в 
проявления ущемлений прав 
трудящихся, не защищают их, 
говоря словами В. И. Ленина, 
от бюрократических извраще
ний государственного аппара
та и от ведомственного усер
дия хозяйственной админист
рации, не поднимают голоса 
во имя справедливости при ре
шении вопросов труда, здо
ровья, быта, воспитания и от
дыха людей.

Только этим можно объяс
нить сотни и тысячи острых 
трудовых конфликтов, которые 
возникают в связи с наруше
ниями законодательства при 
увольнении и в которых при
ходится разбираться Совпро- 
фу и республиканским комите
там. И при этом всякий раз 
приходится убеждаться, как 
значителен и материальныГ, и 
моральный ущерб, нанесенный 
интересам граждан и социали
стической законности а целом.

Процесс перест р о й к и  — 
это прежде всего утвержде
ние законности, чистоты и 
принципиальности, вы с о к и х 
гражданских прим ц и п о а и 
норм, которые оказались где- 
то размы т ы м и ,  у кого-то 
обесцененными, кем-то отторг
нутыми.

Уже налицо реальные га
рантии возвращения к ним и 
необратимости начатых пере
мен. Они — а демократизации 
и в полной гласности, в сме
лой, честной и откровенной 
критике, поучительный урок

которой мы получили сегодня 
на пленуме, и, прежде всего 
в демократизации подбора и 
расстановки кадров, в реаль
ном участии трудящихся в 
управлении производст в о м. 
Они — а демократизации без 
показухи и подтасовки. Мы 
помним, как порой «выдвига
ли» трудовые коллективы тех 
или иных руководителей. У  нас, 
к сожалению, имеется печаль
ный опыт опошления самой 
идеи выдвижения руководите
лей массами, которым ловко 
пользовались всяк о г о  рода 
карьеристы и креслоискатели. 
Кое-кто из таких, с позволения 
сказать, избранников трудовых 
коллективов попал на скамью 
подсудимых (Бадура ш • и л и, 
Убирия, Бучукури и их покро
витель Хабеишвили). Народ об
ладает хорошей памятью и, 
наверное, никогда не забудет 
вреда, нанесенного республи
ке, ее партийной организации 
этой шайкой ааантюристов, не 
гнушавшимися ничем ради со
мнительного счастья гарцевать 
а кресле, дорога к которому, 
как правило, была вымощена 
подлостью, интригами, взяткой 
и всякого рода махинациями.

Речь идет не о навязывании 
массам этаких вожаков, а о 
развертывании самой широ
кой, открытой инициативы тру
дящихся по подбору и расста
новке кадров в строгом соот
ветствии с известным ленин
ским положением о развитии 
самоуправления. И опасаться, 
что выбор падет на безвольно
го либерала, нетребовательно
го, удобного руководителя, 
при котором жить будет воль
готно, наверное, не придется. 
Ибо в новых условиях хозяй
ствования хозрасчетный прин
цип вынудит любой трудовой 
коллектив, каждого его члена 
заботиться об оптимальном 
решении кадровых вопросов, 
так как оно будет находиться 
■ прямой зависимости от лич
ного благосостояния каждого. 
А это —■ тоже забота прежде 
всего профсоюзов. |

Круг обязанностей и забот 
профсоюзных работников не
измеримо велик, и, соответст
венно, требования к кадрам 
профсоюзных орга н о в ,  как 
подчеркивал Михаил Серге
евич Горбачев на январском 
Пленуме ЦК КПСС, резко воз
росли, им надо помочь) занять 
активную позицию в перестрой
ке, создать условия для болае 
широкого участия а принятии 
управленческих решений на 
всех уровнях. Надо помочь 
преодолеть молчаливую по
корность и раболепие перед 
начальством, научиться мыс
лить и действовать по-новому, 
смело и наступательно. Глав
ное, чтобы каждый занял по
зицию, обращенную к будуще
му, полнее реализовал ао имя 
общего дела и свои знания, и 
свои способности, чтобы каж
дый вкладывал в него и душу, 
и сердце, —  словом, все луч
шее, чем располагает.

И а этом мы рассчитываем и 
впредь на заботливое внима
ние к нашим делам и пробле
мам, на партийную поддержку 
и партийную требовательность, 
которые повседневно проявля
ют ЦК Компартии Грузии, об
комы, горкомы и райкомы 
партии к профсоюзам.

67-ю годовщину победы Со
ветской власти в Азербайджа
не мы празднуем в преддве
рии большого всенародного 
торжества — 70-летия Вели
кого Октября, ознаменовав
шего собой коренной по
ворот а исторических судь
бах всех народов нашей стра
ны, принесшего избавление от 
социального гнета и эксплуата
ции и трудящимся Азербай
джана. Через шесть дней пос
ле победы вооруженного вос
стания рабочих и солдат Пе
трограда в пролетарском Ба
ку была провозглашена Совет
ская власть. А  28 апреля 1920 
года многолетняя нациоиаль- 
но-освободитель и а я борьба 
азербайджан с к о г о народа 
увенчалась окончательной по
бедой. Над древней землей 
нашего края было поднято 
Красное знамя, вот уже 67 лет 
символизирующее собой его 
счастье и возрождение.

Вся история революционной 
борьбы азербайджанского на
рода неразрывно связана с 
именем В. И. Ленина, с пар
тией большевиков.

Как свое кровное дело с 
горячим одобрением воспри
няли рабочий класс, колхозное 
крестьянство, интеллигенция 
Азербайджана курс партии на 
перестройку, революционное 
обновление советского обще
ства. С этим курсом, демо
кратизацией нашей жизни со
ветские люди, в том числе 
трудящиеся республики, свя
зывают свои надежды и жиз
ненные планы, перспективы 
страны, судьбу социализма. И 
коммунисты, асе трудящиеся 
Азербайджана выражают твер
дую решимость отдать свои 
силы и творческую энергию 
этому великому делу.

Основой интенсификации об
щественного производства в 
республике в развитие планов 
двенадцатой пятилетки стал 
ряд разработанных конкрет
ных целевых программ. Они 
осуществляются на база внед
рения современных достиже
ний науки и техники, сниже
ния материале- и энергоем
кости национального дохода, 
■семерного повышения каче
ства продукции, вовлечения 
свободных трудовых ресурсов 
в народное хозяйство.

Процесс хозяйственной пе
рестройки в республике осу
ществляется во всех сферах 
материального производства. 
На принципы самофинансиро-’ 
■ания и самоокупаемости пе
решли 84 предприятия нефте
химии, химического и нефтя
ного машиностроения, прибо
ростроения, автомобилестрое
ния, черной металлургии, ко
торыми производится более 
одной четверти объема про
мышленного производстве. Не

принципах, обеспечивающих 
широкую самостоятельность и 
повышающих ответственность, 
начали работать легкая про
мышленность и сфера бытово
го обслуживания населения. 
Коренные перемены осущест
вляются в управлении капи
тальным строительством. Со
вершенствуется экономический 
механизм ■ сельском хозяйст
ве, на ж е л е з  нодорожном 
транспорте. На 31 предприя
тии введена государственная 
приемка продукции, что ока
зывает воздействие на поаы-| 
шение качества изделий. V

Вместе с тем есть и недо
статки, которые сдерживают 
темпы нашего продвижения к 
намеченным рубежам. Поэто
му актуальнейшей задачей яв
ляется приведение в дейст
вие всех рычагов динамично
го и эффективного развития 
экономики, совершенствова
ние кадровой политики, актив
ное использование человече
ского фактора.

Важнейшей отличительной 
чертой советского образа жиз
ни, мировоззрения наших лю
дей стал интернационализм.
В воспитании трудящихся рес
публики в духе пролетарско
го, социалистического интер
национализма партийная орга
низация Азербайджана опира
ется на богатейшие традиции, 
рожденные а горниле клас
совой борьбы, утвердившиеся 
■ годы социалистического со
зидания, в битвах Великой Оте
чественной и буднях мирного 
строительства.

Важным фактором а интер
национальном воспитании, ус
пешной борьбе трудящихся 
Азербайджана за реализацию 
решений партии, досрочное 
выполнение заданий пятилет
ки является социалистическое 
соревнование с тружениками 
братских Грузии и Армении. 
Это традиционное трудовое 
соперничество с каждым го
дом приобретает все больший 
размах и глубину содержания, 
является подлинной школой 
дружбы, интернационализма и 
тесного сотрудничества, оно— 
неиссякаемый родник инициа
тивы и вдохновения.

Духом р е в о л ю ционного 
творчества все более напол
няется развернувшееся по 
■сей стране общенародное со
циалистическое соревнование 
за достойную встречу юбилея 
Великого Октября. И трудя
щиеся Азербайджана, как и 
■се советские люди, полны 
решимости встретить 70-ю го
довщину Великой Октябрьской 
социалистической революции 
новыми свершениями во имя 
дальнейшего расцвета много
национальной Советской От
чизны. (ГРУЗИ Н ФО РМ ).

К сведению читателей:
СЕГОДНЯ В НОМ ЕРЕ Ш ЕСТЬ СТРАНИЦ.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

В. М. СИРАДЗЕ, 
председатель Совпрофа Грузии

ИНДЕКС 66432 Ордена Трудового Красного Знамена типография Издательства ЦК КП Грузни. Печатается офсетным способом в газетном корпусе, ул. Хошареульская, 29. 1 2 3  4 5 6 7 8 9 10 11 ^  13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 У Э  08845


